
Аркадий
АРКАНОВ,
писатель-
сатирик

Апрель - месяц весенний, а весна
- пора надежд и обещаний. Но:
первое апреля - никому не верю.

В России это день обманов, во многих
странах его называют праздником ду-
рака... Однако у нас это день, когда
умные прощают глупым обман и глу-
пость. Но уже второго апреля дума-
ешь: надо ли прощать ложь?

Когда-то Ильф и Петров написали,
что умный человек никогда не отчаи-
вается, оказавшись в дурацкой ситуа-
ции. Потому что для него это явление
сиюминутное, случайное. Дураки в та-
кой ситуации находятся всю жизнь.
Поэтому они тоже не отчаиваются. Но
кто из нас нынче умный, кто дурак - об
этом рассудит История. Мы, нормаль-
ные люди, в нашей стране, в наше ин-
тересное время всегда в дураках. И
всякий раз надеемся, и всякий раз нас
обманывают. Можно сделать констру-
ктивный вывод? Абстрактно - да. Но
на деле мы все надеемся и надеемся,
а нас все обманывают и обманывают.
И потому в наше время первое апреля
перестал быть днем веселых обманов,
стал днем обманов грустных. А весна
перестала быть временем надежд.

Не зря мы переняли у иностранцев
это обозначение вроде бы веселого
праздника: День дурака. Для меня ка-
ждый день - день дурака. Мы уже дав-
но перестали по-доброму разыгрывать
друг друга, редко от души, с оптимиз-
мом веселимся, а сатира и юмор хире-
ют. Потому что никак не можем по-
нять, что надо аккуратно обходиться с
понятием «свобода». Когда была не-
свобода, существовала надежда. А
стали свободными - живем по принци-
пу: что хотим, то и делаем. Но по-на-
стоящему свободные люди живут по
другому принципу: чего не хотим, того
не делаем. 

Самое печальное заключается в
том, что живем бедно. Теперь весело
шутить стали только богатые. Но сами
знаете, какого уровня у них шутки.
Ведь богатому не нужен присущий на-
шему народу социальный смысл шутки
- слишком хорошо живет! Но когда бед-
ный становится таким же, как богатый,
в духовном смысле, это уже кошмар. 

Но убить умный смех все-таки
очень трудно. Поэтому поздравляю
всех с Днем смеха и веселья. Пусть
первое апреля, пока мы живы, оста-
ется днем смеха и веселья. Ведь надо
жить настоящим. Потому что в про-
шлом нас не было, а до будущего мы
не доживем.
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Лидия АРИСТАРХОВА,
специалист управы 
района Алексеевский:
- Необходимо привести в надлежащее
состояние все спортивные площадки
и хоккейные коробки. Сейчас эта сфе-
ра развивается медленно. В год соз-
дается всего 1-2 новые площадки.
Можно вернуться к опыту, накоплен-
ному ранее. Тогда существовали орга-
ны, непосредственно отвечавшие за
результаты на этом направлении. Лю-
ди работали на ставках: выдавали
спортивную форму, профессиональ-
ное оснащение, следили за поряд-
ком... Люди у нас есть, но нужны
средства. Ведь бесплатно работать се-
годня никто не хочет.

Елена ВОЛКОВА,
бывшая спортсменка, 
легкоатлетка:
- Для того чтобы дети занимались спор-
том, нужны специальные площадки. А
где их возводить, если все наши дворы
застроены домами, гаражами, заставле-
ны машинами и «ракушками»? До тех
пор, пока застройка нашего города не

станет комплексной и продуманной,
массового спорта по месту жительства
не будет.

Юлия ВАВИЛИНА,
архитектор:
- Бывая за границей, не раз видела сре-
ди многоэтажных домов огражденные
спортивные площадки и небольшие
плавательные бассейны. Вход на замке,
а на ограде надпись: «частная собствен-
ность» - чтобы не попадали туда слу-
чайные люди и охотники до вандализ-
ма. Зачастую это сделано на средства
самих жильцов. Думаю, и в Москве по
мере развития товариществ собствен-
ников жилья можно использовать этот
опыт.

Виктор ПОНЕДЕЛЬНИК, 
заслуженный мастер спорта 
по футболу:
- Будь я начальником ДЕЗа, без устали
искал бы энтузиастов массового спор-
та по своему месту жительства. Даже
среди тех, кто, казалось, бестолково
пинает мяч во дворе. Там, среди не-
формальной молодежи, можно найти

вожаков - фанатов футбола, хоккея,
баскетбола. Платил бы им за органи-
зацию досуга мальчишек и девчонок
зарплату - глядишь, преступность бы
снизилась в районе. Да такой началь-
ник ДЕЗа мог бы сделать себе имя на
этом! Шевелите мозгами, господа-то-
варищи.

Сергей БРУК,
бывший тренер ДЮСШ:
- Для развития «массовки» надо вос-
станавливать всю спортивную систе-
му в России, которая за последние 15
лет была разрушена. Откуда берутся
те же профи? Не из воздуха же! Ведь
ребята сначала гоняют мяч или шай-
бу во дворе, только позднее из них
могут получиться Яшины, Харламо-
вы... Что творится в наших дворах -
даже говорить не хочется. В школах
не хватает учителей физкультуры.
Поэтому о факультативных занятиях
приходится только мечтать. Бесплат-
ных секций практически не осталось.
Может быть, дети и хотели бы, на-
пример, заняться стрельбой из лука,
да негде.

Михаил БУРЦЕВ,
глава управы района Марфино:
- Для нормального развития массового
спорта необходимо лучше финансиро-
вать районные управы. Кадры на мес-
тах должны быть заинтересованы в ра-
боте. А для этого труд должен нормаль-
но оплачиваться. У нас в этой области
работают всего два человека. Причем
на самых низких ставках. Поэтому
спорт должен финансироваться не
только через городские структуры и го-
родские программы, но и через управы.

Илья КРОТОВ,
ученик 7-го класса 
школы № 1414:
- Надо в каждом дворе построить сов-
ременные спортивные площадки!
Очень хочется видеть не только качели
для малышей, но и баскетбольные щи-
ты, футбольные ворота, шведскую
стенку. Тогда ребята будут устраивать
соревнования двор на двор. А сейчас...
Площадки нет, у моих родителей на хо-
рошие ролики или велосипед денег нет.
У меня есть только скейт, но на нем не-
где кататься - везде машины.

ЧТО МОЖНО СДЕЛАТЬ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
МАССОВОГО СПОРТА ПО МЕСТУ ЖИТЕЛЬСТВА?

БЛИЦОПРОС

ВЗРЫВОТЕХНИКИ НА «ПРОСПЕКТЕ МИРА».
На Калужско-Рижской линии метрополите-
на в субботу, 27 марта, в вагоне поезда бы-
ло обнаружено четыре килограмма вещест-
ва, содержащего тротил. Вестибюль стан-
ции «Проспект Мира» (радиальная) был за-
крыт на вход и выход пассажиров более
чем на 30 минут - с 11.58 до 12.36. Об этом
сообщили в столичном ГУВД. Взрывчатка
была обнаружена офицером милиции в
целлофановом пакете на перегоне между
станциями «Сухаревская» и «Проспект Ми-
ра». Пакет был перенесен в подсобное по-
мещение вестибюля станции «Проспект
Мира», где взрывотехники произвели об-
следование его содержимого. Взрывателей
и детонаторов в пакете не обнаружили.
Проводится расследование.

ДОМ СООТЕЧЕСТВЕННИКА. Уже в первой
декаде апреля начнется полноценное функ-
ционирование Московского дома соотече-
ственника (МДС). Об этом проинформиро-
вал его директор Юрий Каплун. МДС по-
строен по инициативе мэра Москвы Юрия
Лужкова в 2003 году. Располагается он по
адресу: улица Маросейка, дом 7/8. По сло-
вам Юрия Каплуна, здесь откроются обще-
ственные приемные, которые будут оказы-
вать все необходимые консультационные
услуги прибывшим в Россию иммигрантам.

ЕСЛИ КОНТРОЛЬ, ТО РАЗУМНЫЙ. Мэр
Москвы Юрий Лужков выразил озабочен-
ность по поводу попыток Минфина РФ по-
лучить контроль над деньгами города.
«Нас тревожит, что имеют место попытки
этого ведомства перевести городские сче-
та в федеральные казначейские системы»,
- отметил мэр, выступая на торжествах,
посвященных 85-летию финансовых орга-
нов Москвы. По мнению мэра, это приве-
дет к необходимости согласования каждо-
го платежа с министерством, что может
существенно замедлить всю работу в го-
роде. По его словам, Москва не против
контроля, но любой контроль должен
быть прежде всего разумным.
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АПРЕЛЬСКИЕ ТЕЗИСЫ

Грандиозная стройка века развер-
нулась на северо-западе столицы:
здесь строят Краснопресненский
проспект, который соединит центр
города с Новорижским шоссе. 

Звенигородское шоссе будет продолжено, пересечет
третье и четвертое (строящееся) транспортные
кольца, пройдет по улице Мневники, по проспекту

Маршала Жукова и через промышленную зону Строгина
выйдет к МКАД. Трасса будет скоростной, таким образом,
москвичи за считанные минуты смогут выехать из центра
города на Новорижское шоссе.

Частично трасса будет проходить в тоннеле глубокого
залегания, длина которого составит 2,2 километра. Это
второй по масштабу тоннель в городе после Лефортовско-

го, и на его закладке в субботу, 27 марта, побывали мэр
столицы Юрий Лужков, его первые замы в правительстве
Москвы Петр Аксенов, Владимир Ресин, Юрий Росляк,
представители стройкомплекса города.

Начнется тоннель в промышленной зоне Строгина, в
районе Лыковского проезда, где, приблизившись метров
на 200 к сосновому бору, новый проспект, не смея портить
пейзаж, почтительно нырнет под землю. Все уже готово
для начала работ: выложена плитами огромная строитель-
ная площадка, в ангарах сложено несметное количество
бетонных изогнутых блоков, из которых будут сделаны
стены тоннеля, пригнана мощная техника. Но главное - уже
вырыта огромная, шириной метров 30, длиной метров 100
и глубиной с девятиэтажный дом шахта, стены которой за-
бетонировали. Тоннелепроходческий щит, длина которого
80 метров, уже стоит на дне шахты и готов к работе.

НОВОСТИ

Окончание на стр. 6

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

Валерий ШАНЦЕВ:

ТАРИФЫ ВЫРАСТУТ.
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Станислав ХРАМЕНКОВ:
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НО ВКЛЮЧАЕТ МОЗГИ 11

Аркадий ИНИН:

НЕПОРОТОЕ ПОКОЛЕНИЕ ВЫБИРАЕТ...
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БЛАГОДАРЯ ГИБКОЙ СИСТЕМЕ ОПЛАТЫ
У МОСКВИЧЕЙ ПОЯВЛЯЕТСЯ
ВОЗМОЖНОСТЬ ЭКОНОМИТЬ 
НА ТРАНСПОРТНЫХ РАСХОДАХ

От первого лица
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-Валерий Павлинович, кто в столич-
ном руководстве занимается ре-
гулированием тарифов?

- С 2000 года тарифная политика нахо-
дится в ведении Московской региональ-
ной энергетической комиссии. Мы регу-
лируем те тарифы, которые в соответст-
вии с федеральным законодательством
должны находиться под контролем госу-
дарства. Сначала в поле нашей деятель-
ности были цены на электроэнергию, теп-
ло, горячую воду. В конце прошлого года
перед нами была поставлена также зада-
ча регулирования цен на услуги наземно-
го пассажирского транспорта и метропо-
литена. Как правило, все тарифы повы-
шаются раз в год, в январе. Это связано с
принятием бюджета города, где четко оп-
ределены основные показатели расходов
и доходов столицы. К сожалению, мы не
успели увязать рост тарифов на транс-
портные услуги с процессом принятия
бюджета - не было времени, не было со-
ответствующих методик. Поэтому поста-
новления о новых тарифах на транспорте,
которые вводятся с 1 апреля, мы приняли
17 марта 2004 года.

- Не было ли на вас давления сверху?
И вообще - насколько самостоятельно
комиссия принимает подобные решения?

- Могу заверить, она работает само-
стоятельно. Кстати, Москва является
единственным регионом, где один из ру-
ководителей правительства субъекта Фе-
дерации одновременно возглавляет и ре-
гиональную энергетическую комиссию.
Когда я проходил собеседование в Феде-
ральной энергетической комиссии, мне
удалось убедить ее, что московская ко-
миссия не сможет решать очень важные
вопросы, если в ее составе не будет
представителя исполнительной власти. И
нам пошли навстречу. За работу в мос-
ковской РЭК я не получаю зарплаты, со-
став комиссии не утверждается прави-
тельством Москвы, так что ее решения
достаточно независимые.

- Чем вызвано очередное повышение
стоимости проезда на пассажирском
транспорте в столице?

- Тарифы на проезд в метро, автобу-
сах, троллейбусах и трамваях не повы-
шались с начала июля 2002 года. То есть
год и девять месяцев. За это время в на-
шей инфляционной экономике произош-
ли существенные изменения. Несколько
раз повышались цены на электроэнер-
гию, бензин, выросла стоимость обслу-
живания и ремонта транспорта, подоро-
жали запчасти. В итоге тарифы отстава-
ли от реальных затрат на перевозки при-
мерно на 56 процентов. Поэтому мы сто-
яли перед дилеммой: с одной стороны,
тарифы должны быть экономически
обоснованны, а с другой - доступны для
оплаты. Вместе с Департаментом эконо-
мического развития и Департаментом
финансов обсудили возможность ис-
пользования бюджетных средств для по-
крытия убытков на пассажирском транс-
порте. Сегодня значительную часть рас-
ходов - около 50 процентов на наземном
транспорте - покрывает бюджет, дотации
метрополитену составляют 30 процен-
тов. В этом году метрополитен получит
из бюджета 3 миллиарда 598 миллионов
рублей, а Мосгортранс - 7 миллиардов
855 миллионов. Тем не менее даже после
повышения цен на проезд население все
равно будет платить меньше себестоимо-
сти поездки. Разницу между ценой биле-
та и реальной стоимостью проезда доп-
латит бюджет.

- То есть наш общественный транспорт
остается убыточным?

- Конечно! Убытки Мосгортранса в
2003 году составили 43,7 миллиона руб-
лей, метрополитена - 15 миллионов руб-
лей. И те деньги, которые получают
транспортники в виде субсидий, расходу-
ются на реализацию социальных льгот.
Сегодня более половины пассажиров
пользуются правом бесплатного проезда
или приобретают льготные проездные
билеты. У нас 57 категорий льготников!
Значительная часть субсидий направля-
ется на ремонт подвижного состава,
транспортных сооружений...

- Быть может, стоило бы поднять план-
ку тарифов до реальной себестоимости
услуг транспортников?

- Такая задача сегодня невыполнима.
Доходы у значительной части населения
невысокие, их семейный бюджет не смо-
жет выдержать такую нагрузку. Вообще и
это решение о повышении цен далось не-
легко. Транспортники, конечно, заинтере-
сованы в увеличении своих доходов, бы-
ли даже необоснованные требования с их
стороны. Практически все они пытались
убедить нас, что их услуги стоят дороже.
Но для оценки этих требований в энерге-
тической комиссии есть специалисты, ко-
торые провели встречи с руководителями
предприятий общественного транспорта,

приглашали и независимых экспертов,
чтобы оценить реальные затраты. Таким
образом, мы определили, что в среднем
тарифы на транспортные услуги следует
увеличить на 43 процента. С 1 апреля це-
на одной поездки в автобусе, троллейбу-
се, трамвае и метро составит 10 рублей.
Как правило, одноразовые поездки со-

вершают гости столицы. Для москвичей,
постоянных пассажиров одна поездка
обойдется дешевле, поскольку москвичи,
как правило, покупают проездные и биле-
ты на несколько поездок. Если вы приоб-
рели билет на 5 поездок, то цена одной
поездки составит 9 рублей, а при покупке
билета на 10 поездок - 7,5 рубля. Для сту-
дентов и школьников одна поездка в ме-
тро обойдется в полтора рубля, в назем-
ном транспорте - 1 рубль 22 копейки. То
же касается и месячных проездных биле-
тов. При их покупке стоимость одной по-
ездки составит от трех с половиной до пя-
ти рублей.

- То есть вы за гибкую систему оп-
латы?

- Безусловно. Для дополнительного
удобства пассажиров автобусов, троллей-
бусов, трамваев мы планируем ввести би-
лет на 20 поездок стоимостью 140 руб-
лей. Аналогичные билеты давно уже про-
даются в метро. Но при этом следует от-
метить, что такая гибкая система оплаты
действует только на тех маршрутах обще-
ственного транспорта, где уже установлен
«электронный кондуктор». Речь идет о 25
маршрутах 14-го автобусного парка в
районах Западного и Юго-Западного ад-
министративных округов Москвы, трам-
ваев №№ 19 и 17 в районах Центрального
и Северо-Восточного административных
округов, на городских маршрутах Зеле-
ноградского административного округа.
Но если пассажир не успел приобрести
билет в киосках Мосгортранса или у рас-
пространителей, он может купить «билет
последнего шанса» непосредственно у
водителя во время поездки - но цена его
составит уже 15 рублей...

- Благодаря гибкой системе оплаты у
москвичей появляется возможность

экономить на транспортных расходах,
не так ли?

- По статистике, с момента введения
«электронного кондуктора» на наземном
транспорте в 2003 году москвичи уже су-
мели сэкономить на скидках по билетам
на 5 и 10 поездок 7 миллионов 925 ты-
сяч рублей.

- Многие люди беспокоятся, не лишат-
ся ли они права на льготный проезд...

- Мы сохранили все льготы, которые
имелись и ранее. Пенсионеры и инвали-
ды, как и раньше, будут ездить бесплатно.

- И тем не менее повышение тарифов -
мера заведомо непопулярная. Быть мо-
жет, стоило поискать и другие пути, что-
бы сделать городской транспорт более
рентабельным?

- Конечно, любое повышение тарифов -
дело болезненное. Когда человек больше
тратит денег на оплату проезда, у него ос-
тается меньше средств для удовлетворения
других потребностей. Для многих город-
ской пассажирский транспорт - наземный и
подземный - единственное средство пере-
движения по столице. Но мы не можем и
дальше мириться с убыточностью транс-
портных предприятий. Если не повышать
тарифы, то наступит момент, когда общест-
венный транспорт вообще встанет. Сегодня
остро не хватает водителей автобусов,
троллейбусов. За прошедшие два года ко-
личество водителей-москвичей в автобус-
ных парках столицы сократилось с 75 до 54
процентов. И мы вынуждены приглашать
специалистов из Белоруссии, Украины,
Молдавии и других стран СНГ. Условия тру-
да водителей тяжелые, а заработная плата
небольшая - около 10 тысяч рублей.

Конечно, можно повысить рентабель-
ность общественного транспорта за счет
улучшения сбора денег за проезд. Здесь
предпринимается ряд мер, основанных на
современных технологиях с использова-
нием «электронного кондуктора». За счет
этого собираемость средств за проезд
возросла почти вдвое - в том же Зелено-
граде и на Юго-Западе Москвы. Анализ
показывает, что у нас бесплатно ездит 80
процентов населения, оплачивают проезд

- 20, а все должно быть наоборот. Поэто-
му перед нами стоит задача совершенст-
вовать систему контроля за оплатой про-
езда. И мы надеемся, что транспортные
тарифы будут пересматриваться не чаще,
чем другие - один раз в год.

- Уже не первый год идут разговоры о
создании альтернативной системы энер-

госнабжения столицы. Если она будет со-
здана, следует ли ожидать уменьшения
тарифов в сфере ЖКХ?

- Существует план реорганизации Мос-
энерго. Он подготовлен и одобрен РАО
ЕЭС, АО «Мосэнерго» и правительством
Москвы и утвержден правительственной
комиссией Российской Федерации. Реор-
ганизация начнется в конце этого года и за-
вершится в первом полугодии 2006-го.
Предполагается, что «Мосэнерго» будет
разделено на несколько структур. Будут
созданы несколько городских компаний:
тепловая, электрическая, генерирующая,
то есть производящая электричество. И
структура, занимающаяся сбытом энерго-
ресурсов. Если говорить о сегодняшнем
дне, то мы практически не имеем рычагов
управления акционерным обществом
«Мосэнерго». У города в его акционерном
капитале есть только 8 процентов акций.
Поэтому мы можем только слушать, что
говорят другие акционеры. Самим же по-
требовать замены менеджеров компании,
изменения ее тарифной политики сейчас
не представляется возможным. После ре-
организации Мосэнерго мы будем иметь
контрольный пакет: не менее 51 процента
акций в городской тепловой компании, та-
кой же пакет - в городской электрической
компании. И сбытовая компания будет
полностью контролироваться московским
правительством. Но при этом мы не соби-
раемся участвовать в производстве элект-
роэнергии. Дело в том, что электричество -
особый товар, который легче доставить в
Москву, чем газ или нефть. Мы, например,
не спрашиваем, на каком месторождении
получен газ, который поступил в Москву.
Мы заключили договор с соответствующи-
ми организациями, заплатили за газ день-
ги. И точно такая же схема будет с постав-

кой электроэнергии. И в результате того,
что появится несколько компаний, генери-
рующих электроэнергию, тарифы изме-
нятся. И потребитель будет иметь больший
вес, чем производитель. Тарифную поли-
тику должен определять покупатель.

- Рост тарифов отражается на социаль-
ном самочувствии москвичей. Особенно
болезненно люди реагируют, когда у них
возникает задолженность по квартплате.
Будут ли выселять неплательщиков?

- При всех наших трудностях, при том,
что у многих доходы невелики, чуть боль-
ше прожиточного минимума, москвичи
исправно платят квартирную плату. У нас
собираемость коммунальных платежей
составляет 93 процента. Поэтому для при-
менения практики выселения у нас нет ни-
какой необходимости. И в ЖКХ у нас по-
ложение не катастрофическое, как в дру-
гих городах России, где собирают меньше
половины коммунальных платежей.

- Наверное, имеет смысл более широ-
кое внедрение двухтарифных счетчиков
электроэнергии, учитывающих расход
электричества в дневное и ночное вре-
мя и позволяющих людям экономить
деньги...

- Мы уже устанавливаем двухтариф-
ные счетчики. И РЭК Москвы утвердил
два тарифа: дневной и ночной - льгот-
ный. Но Мосэнерго меняет наши счетчи-
ки на свои, однотарифные. Им невыгод-
но, чтобы, скажем, стиральная машина
работала у людей ночью и люди платили
бы меньше. Мы вели с Мосэнерго перего-
воры на эту тему, но воспитывать взрос-
лых людей крайне сложно. Тем не менее
система двух тарифов на электроэнергию
должна у нас в городе работать!

- Сейчас дотацию на оплату тепловой
энергии получают только жители домов,
относящихся к ведению Москвы. А моск-
вичи - обитатели ведомственного жилищ-
ного фонда - лишены этого права. Спра-
ведлив ли такой подход?

- Проблема решается просто: надо весь
ведомственный фонд передать городу.
Была одно время ситуация, когда город
отказывался решать эту проблему. Мол,
ваше жилье, вы им и занимайтесь. Сегод-
ня у московского правительства другая
позиция. Мы понимаем, что заводы, НИИ
включают в цену своей продукции и услуг
деньги, необходимые для обслуживания
жилого фонда, который находится в пла-
чевном состоянии. Надо быстрее пере-
дать ведомственный жилфонд Москве - и
тогда будет решена проблема дотаций,
ремонта зданий. С Министерством оборо-
ны вопрос передачи жилья мы уже реша-
ем. Но некоторые организации сопротив-
ляются, они хотят реализовать коммерче-
ские проекты - и получить за счет этого
прибыль. Мы не против, но тогда хоть со-
держите дома в нормальном состоянии,
выплачивайте жильцам дотации, субси-
дии! Говорят - денег нет...

- Недавно Герман Греф высказал
идею о возможности отмены всех видов
льгот. Как вы относитесь к такому пред-
ложению?

- Те доплаты и субсидии, которые по-
лучают москвичи, - это средства город-
ского бюджета. И предложения, выска-
зываемые членами российского прави-
тельства, столичного бюджета пока не
касаются. Но дело в том, что из москов-
ской казны каждый год уходят те или
иные источники доходов, поэтому воз-
можностей для обеспечения льгот ста-
новится все меньше. Льготы ведь имеют
не только инвалиды или пенсионеры, но
и многодетные, и одинокие матери, ко-
торые не могут полностью оплачивать
коммунальные услуги. И мы им помога-
ем. Сейчас переходим к системе персо-
нифицированных счетов, к адресной
поддержке тех, кто в ней действительно
нуждается. Государство обязано защи-
щать всех, у кого нет возможности удов-
летворить минимальные потребности.

- Малообеспеченные жители заинте-
ресованы в экономном расходовании
коммунальных ресурсов, в том числе и
воды. У многих москвичей уже установ-
лены счетчики воды, но они продолжают
платить по нормативам. Так какой же ре-
зон экономить?

- Чтобы отойти от нормативного мето-
да оплаты, нужно иметь разветвленную
систему водосчетчиков. Минимум один
на каждый дом, а в перспективе - и в ка-
ждой квартире. Пока же установлен нор-
матив потребления - 380 литров на чело-
века. Я иногда прикидываю, как эти лит-
ры можно израсходовать? На какие це-
ли? И до сих пор не могу понять. Парижа-
нин, например, тратит 250 литров воды в
день. Москвичам нужны приборы учета. В
этом заинтересован и поставщик воды -
Мосводоканал. Устанавливать их нужно
за счет городского бюджета. И я знаю,
что такая работа ведется.

Александр АСТАФЬЕВ

Почему растут тарифы? Этот вопрос волнует, наверное, каждого москвича.
Поэтому и встреча вице-мэра Москвы, руководителя Региональной энерге-
тической комиссии Валерия Шанцева с журналистами, состоявшаяся нака-
нуне повышения цен на услуги пассажирского транспорта, превратилась в
своеобразную дискуссию. Представителей СМИ, в том числе и обозрева-
теля «МС», интересовало, что стоит за этими в общем-то непопулярными,
но, как выяснилось, необходимыми мерами.

Валерий ШАНЦЕВ:

ТАРИФЫ ВЫРАСТУТ. 
ЛЬГОТЫ СОХРАНЯТСЯ
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Что нас волнует...
ФАНАТЫ СПОРТА! БРОСИМ

ВАШУ НЕУКРОТИМУЮ
ЭНЕРГИЮ НА ОБУСТРОЙСТВО

ДВОРОВЫХ СПОРТПЛОЩАДОК
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Недавние трагические со-
бытия в Косове еще раз
подтвердили, что у рос-

сийского МИДа долгие годы не
было твердой, принципиальной
позиции по ситуации на Балка-
нах в целом и в этом автоном-
ном крае - в частности. Не было
оформленной внешнеполитиче-
ской линии.

Мы видели, как российская
дипломатия пыталась усидеть  на
двух стульях во время обостре-
ния косовского кризиса, в пери-
од массированных натовских
бомбардировок. Затем, с разме-
щением там Международных сил
по поддержанию безопасности
(КФОР), она как бы ушла с этого
поля. Не поставила жестко воп-
рос о разоружении албанской
«армии освобождения Косова»,

согласилась с тем, что ее пере-
формировали в пресловутый
«корпус защиты Косова». Боеви-
ки тем самым сохранили и орга-
низационную структуру, и воору-
жение. На все это наша диплома-
тия тогда закрыла глаза.

Стратегической ошибкой стала
и поддержка предложения рос-
сийского Генштаба о выводе на-
шего миротворческого контин-
гента с Балкан в связи с якобы за-
вершением выполнения постав-
ленных задач. У нас на Балканах
единственной точкой духовной
опоры оставались сербы, всегда
питавшие к России искренние
симпатии. Но мы их в очередной
раз бросили. Уход наших подраз-
делений ослабил и позиции
французского, немецкого кон-
тингентов КФОР, еще готовых

противостоять албанским экстре-
мистам.

Заявления некоторых наших
генералов о том, что миротвор-
ческий контингент на Балканах
обходился Министерству оборо-
ны слишком дорого, иначе как
лицемерием я считать не могу.
Дело в том, что контингент этот,
во-первых, содержался вне
норм численности Вооруженных
сил. Во-вторых, Совет Федера-
ции определял отдельной стро-
кой расходы на его содержание.
То есть Минобороны оставалось
только в выигрыше. Вне своего
бюджета оно содержало допол-
нительные боеготовые войска,
которые приобретали уникаль-
ный опыт миротворчества, взаи-
модействия в такой сложной си-
туации с контингентами других
стран. Военным это было выгод-
но и с точки зрения социальной.
Даже солдат-контрактник полу-
чал в Косове под тысячу долла-
ров. Офицеры рвались туда,
чтобы подзаработать, поддер-
жать свои семьи. Что же в этом
плохого?

Знаменитый бросок россий-
ских десантников на аэродром
Слатина, позволявший нам захва-

тить стратегическую инициативу,
был фактически похоронен от-
сутствием последовательной по-
литической линии у российских
дипломатов и военачальников.
Неправильная оценка военно-по-
литической ситуации на Балканах
привела к ошибочным выводам и
решениям.

Наша гуманитарная миссия по
линии МЧС сегодня, конечно же,
нужна. Но она является следстви-
ем тех же ошибок. Оттого и на-
звать ее можно похоронной. Ви-
димо, это не все, что может и
должна предпринять сегодня
Россия.

Прежде всего мы должны сде-
лать заявление о готовности в
срочном порядке вернуть в Косо-
во наших миротворцев для защи-
ты сербского населения, право-
славных храмов и других объек-
тов. Надо предложить руководст-
ву Сербии и Черногории ввести в
этот взрывоопасный регион свои
силы безопасности. То есть по-
пытаться переломить ситуацию в
сторону стабилизации. Мне ка-
жется, что европейцы по крайней
мере не возражали бы против ук-
репления сил КФОР. Возражать
могут только американцы. Но по-

чему мы должны к ним апелли-
ровать?

Нужно читать резолюцию Со-
вета Безопасности ООН № 1244.
Там сказано, что страны - члены
ООН и международные организа-
ции осуществляют присутствие
для обеспечения безопасности в
Косове. Никаких преференций
США или НАТО там не дается.
Россия - постоянный член Совета
Безопасности, член ОБСЕ. И как
ответственный член международ-
ного сообщества наша страна то-
же должна обеспечивать безо-
пасность на Европейском конти-
ненте. В свое время наш десант-
ный батальон вошел в Косово в
полном соответствии с нормами
международного права. Мы ниче-
го не нарушали. Думается, и те-
перь наше возвращение было бы
воспринято адекватно.

Нужно потребовать и срочного
созыва Совета Безопасности
ООН. Для того чтобы пересмот-
реть некоторые положения резо-
люции № 1244. В частности, о
полном выводе сербских сил без-
опасности с территории края. Тем
самым тогда была заложена ми-
на, взорвавшаяся нынешней вес-
ной. С одной стороны, признает-

ся, что Косово входит в состав
Сербии. А с другой - та не имеет
абсолютно никаких рычагов для
того, чтобы влиять на ситуацию в
крае, защищать своих граждан.
Нужно эти рычаги вводить.

За последние годы мы потеря-
ли многие позиции в мире. Нам
все меньше доверяют и все реже
нас поддерживают. В Индии мы
растратили огромнейший потен-
циал поддержки, в Европе - то же
самое. Украина свою территорию
фактически отдает под НАТО.
Грузия и Азербайджан смотрят в
ту же сторону. Вот и сербы, похо-
же, уже не видят в нас влиятель-
ных и надежных союзников.
Ведь это мы оставили их в слож-
нейшей ситуации, мы допустили
натовское давление, а затем аг-
рессию. Даже не вышли во вре-
мя этой агрессии из режима
санкций в отношении Югосла-
вии. И ко всему прочему напра-
вили на Балканы Черномырдина,
который предъявил сербам уль-
тиматум...

Надо признать былые ошибки
и постараться их сегодня испра-
вить. Пора наконец определить
свою политическую линию. И не-
уклонно следовать ей.

Леонид ИВАШОВ,
вице-президент Академии 
геополитических проблем, 
доктор исторических наук,
генерал-полковник

КОСОВО: ВРЕМЯ ИСПРАВЛЕНИЯ ОШИБОК

28 марта исполнилось три года с
тех пор, как Сергей Иванов,
один из ближайших соратни-

ков нашего президента, был направлен
на важнейший и в то же время изрядно
запущенный государственный участок -
Министерство обороны России. Ему
предстояло не просто возглавить воен-
ное ведомство в один из самых тяжких
для него периодов, но и добиться того,
чтобы у нас не тонули подводные лод-
ки, не падали вертолеты и самолеты...

Сразу надо признать, что чуда не про-
изошло. Негативные тенденции, кото-
рые формировались годами, десятиле-
тиями, в одночасье преодолеть было
невозможно. При Иванове флотские
начальники утопили еще одну субмари-
ну, пусть и списанную. И при нем про-
должались аварии и катастрофы в во-
енной авиации.

Если задаться целью, то недоработок
на огромном фронте военного строи-
тельства можно выявить сколько угод-
но. В этом отдельные СМИ сегодня про-
должают изощряться, не признавая в то
же время, что не кто иной, как Иванов,
покончил с существовавшей долгие го-
ды армейской практикой не выносить
сор из избы. И именно он не так давно
отчитал военачальников за пренебре-
жение регулярной работой с общест-
венностью и средствами массовой ин-
формации. Он сказал, что генералы
должны идти к людям, разъяснять им
суть происходящего в Вооруженных cи-
лах, знакомить с реальными проблема-
ми армии и флота. Для того чтобы каж-
дый налогоплательщик был уверен: его

рубль идет на укрепление обороноспо-
собности страны.

В то же время при Иванове стала пре-
творяться в жизнь давняя идея создания
профессиональной армии. Удалось це-
ликом перевести на контракт 76-ю воз-
душно-десантную дивизию в Пскове. В
этом году по ее стопам пойдут еще не-
сколько соединений. К концу 2007 года
министр обороны рассчитывает иметь
армию, наполовину укомплектованную
контрактниками. И он честно говорит
россиянам, что лишь после этого, к 2008
году, срок службы призывников можно
будет сократить до года. Совсем же от-
казаться от призыва в обозримой пер-
спективе мы вряд ли сможем. Надо по-
нимать существующие реалии. Опыт на-
бора контрактников в псковскую диви-
зию показал, что одной лишь матери-
альной мотивации здесь мало. Будущих
профи надо не набирать, а отбирать. Так,
чтобы в армию не попадали отбросы об-
щества, а вместе с ними - все пороки,
этому обществу присущие.

Министр призывает учитывать, что
военное строительство в современной
России идет в непростых условиях.
Среди молодого поколения, призван-
ного пополнять Вооруженные cилы и
по призыву, и по контракту, резко
снизился образовательный уровень,
ухудшилось физическое и психиче-
ское здоровье, выросли пацифист-
ские и антиармейские настроения.
Иными словами, человеческий мате-
риал для строительства мощной, бое-
способной армии, как говорится, не
ахти.

К числу несомненных заслуг Сергея
Иванова стоит отнести ощутимый рост
военного бюджета, активизацию бое-
вой подготовки в войсках. Сегодня да-
же далекие от армии люди признают,
что летчики стали больше летать, бое-
вые корабли - чаще выходить в море,
а десантники не только бьют головами
кирпичи, но регулярно прыгают с па-
рашютами, совершенствуют свое бое-
вое предназначение.

Постепенно уходит в прошлое при-
вычное нытье по поводу нехватки
средств на стрельбы, вождение техни-
ки или пуски ракет. Приходит нормаль-
ный ритм ратных будней, в которых
есть место и успехам, и неудачам. То,
как эти неудачи нужно преодолевать,
показал повторный пуск баллистиче-
ской ракеты морского базирования с
атомной подводной лодки Северного
флота «Новомосковск». Пусть со вто-
рого раза, но она нашла свою цель на
камчатском полигоне Кура. А в том,
почему в первый раз сплоховали перед
Верховным главнокомандующим, ра-
зобралась компетентная комиссия. И
не просто разобралась, но и раздала
всем сестрам по серьгам. Наверное,
это все-таки главное. Как и то, что
стратегическая командно-штабная тре-
нировка, в ходе которой сорвался пер-
вый пуск, проходила у нас впервые за
последние двадцать лет.

Кстати, только что в Подмосковье
под руководством главнокомандующе-
го Военно-воздушными силами генера-
ла армии Владимира Михайлова про-
шли и крупнейшие за последнее деся-
тилетие совместные учения ВВС и ВДВ.
На южных же рубежах России отшуме-
ло бригадное тактическое учение с бое-
вой стрельбой. Как говорится, в вой-
сках не успевают вылезать с полей...

И еще один, не менее примечатель-
ный факт. Удалось наконец приостано-
вить массовый отток молодых офице-
ров из армии. Если раньше в поисках
лучшей доли на гражданку убегали 30
процентов дипломированных военных
специалистов, то сегодня эта цифра
снизилась до 10 процентов. Число бег-
лецов наверняка будет уменьшаться и
впредь. Чему, без сомнения, поспособ-
ствует и внедрение на прошедшей неде-
ле новой поистине революционной сис-
темы решения жилищного вопроса во-
еннослужащих, предполагающей еже-
годное перечисление квартирных денег
на их персональные счета.

Взвалив на себя колоссальный груз
по радикальному переустройству армии,
министр за эти три года, конечно же, ус-
пел далеко не все. Не смог, например,
вывести на достойный уровень оплату
ратного труда офицеров и прапорщиков.
Надо признать, однако, что одному чело-
веку, даже такому влиятельному, как
министр обороны, все-таки не по силам
восстановить огромную российскую во-
енную машину. Ведь он не волшебник.
Он просто работает. Честно и с полной
отдачей. И тот факт, что мы увидели его
в составе нового правительства, убеди-
тельно доказывает: Владимир Путин ему
доверяет. Три года назад президент в
своем выборе не ошибся.

Владимир МОХОВ,
военный эксперт

ТРИ ГОДА 
ГРАЖДАНСКОГО МИНИСТРА

Многим, наверное, еще
памятны времена, когда
едва ли не в каждом

дворе или на ближайшей спорт-
площадке можно было видеть
мальчишек и подростков, гоня-
ющих футбольный мяч. Да и от-
цы семейств, покончив с домаш-
ними делами, тоже спешили во
двор, чтобы размяться у волей-
больной сетки или под баскет-
больным кольцом. Простенькие
спортплощадки на дворовых пя-
тачках сами оборудовали немуд-
реным инвентарем. Устраивали
какие-то импровизированные
турниры...

В общем, тогда дворовый
спорт объединял людей, причем
людей разных - и работягу от
станка, и инженера от кульмана.
С тех пор многое изменилось.

Дворы заполонила армада авто,
и теперь там не то что мяч пого-
нять, но и просто пройти состав-
ляет проблему. С грустью и тре-
вогой наблюдаем мы за подро-
стками, которым все прочие ин-
тересы заменяет пивная тусов-
ка. Не лучше, впрочем, обстоят
дела и с той частью юного поко-
ления, которая прочно зависла у
компьютера.

Возрождение дворового спор-
та - остро назревшая необходи-
мость. Потому и набирает силу
движение «Московский двор -
спортивный двор». Никакие ком-
мерческие спортивно-оздорови-
тельные центры не заменят
спортплощадку у дома. Дворо-
вый спорт - самый демократич-
ный, он рассчитан действительно
на массу людей разных возрас-

тных категорий, но прежде всего
- на детей и подростков.

У себя в округе мы реализуем
принципиальную установку пре-
фекта - обеспечить доступность
занятий физкультурой и спор-
том по месту жительства. Конеч-
но, нужна и соответствующая
база. Не случайно в рамках про-
граммы «Мой двор, мой подъ-
езд» значительное внимание
уделяется спортплощадкам.
Только в прошлом году в округе
обустроили 24 новые площадки
и отремонтировали более ста
имеющихся. В текущем году ре-
монт проведем на 40 площадках
и оборудуем 16 новых. Всего же
на территории округа 269 спор-
тивных площадок, из которых
147 находятся во дворах жилого
сектора и 122 относятся к учре-
ждениям образования.

Уже можно отметить: у горо-
жан растет интерес к занятиям.
Понятно, что за руку никто нико-
го на площадку не вытащит. В то
же время определенный элемент
организации должен присутство-
вать: людей надо расшевелить,
увлечь собственным примером. И
такие подвижники, фанаты спор-
та в хорошем смысле этого сло-

ва, у нас в округе есть. Дальше
всего продвинулись в организа-
ции спортивно-оздоровительной
работы по месту жительства в та-
ких районах, как Хамовники, За-
москворечье, Басманный и Таган-
ский. Большой опыт по организа-
ции физкультурно-массовой ра-
боты накоплен в детско-подрост-
ковом спортклубе «Орион» и в
клубе «Водник» в Замоскворец-
ком районе. В Красносельском
районе необходимо отметить
спортклуб «Ольховка», в Хамов-
никах - спортклуб «Гепард».

Спорт по месту жительства
должен иметь выход на более
широкую арену, поскольку это
становится хорошим моральным
стимулом. В этом направлении
тоже работаем. Расширили про-
грамму спартакиады команд дет-
ско-подростковых клубов по ме-
сту жительства, включив в нее
популярные соревнования на
призы клубов «Кожаный мяч» и
«Золотая шайба», экстремаль-
ные виды спорта. Возросло и ко-
личество соревнований для
взрослых, которые проводятся
на спортивных сооружениях в
жилых микрорайонах. Чтобы
поддержать интерес к физкуль-

туре и спорту среди жителей ок-
руга, запланировано проведение
ежеквартальных окружных мас-
совых спортивных праздников-
акций в соответствии со схемой
«Выходи во двор - поиграем». В
канун Дня защитника Отечества в
физкультурно-оздоровительном
центре МГТУ им. Баумана прове-
ли спортивный праздник. Про-
грамма включала в себя мини-
футбол, волейбол, плавание,
теннис, борьбу, пейнтбол и, ко-
нечно же, «Веселые старты».

Не будем забывать, что преж-
де именно дворовые команды
становились первой школой бу-
дущих наших мастеров мяча и
шайбы. Такие возможности и
сейчас открыты для детей и под-
ростков. Для одаренных ребят не
заказан путь с дворовой пло-
щадки в специализированную
спортшколу. Но сегодня не это
главное. Важнее, к примеру, ос-
тановить алкоголизацию юного
поколения. Многие ведь сейчас
заняты пустым времяпрепрово-
ждением с пивом и сигаретами.
А спорт, даже в самом первом к
нему приближении, отвращает
от вредных привычек. Да и о
другом думать надо: армии все-

таки нужны крепкие и здоровые
парни.

Близится лето, и мы постара-
емся сделать все возможное,
чтобы оно было содержательным
для любителей спорта. В пред-
дверии Дня Победы в Лужниках
состоится спортивный праздник,
в программе которого более де-
сятка видов спорта, в том числе
легкая атлетика, футбол, волей-
бол, уличный баскетбол и т.д. На
15 мая наметили проведение
праздника бега Центрального ок-
руга. Он будет предшествовать
Всероссийскому фестивалю бега.
Эти состязания обещают стать
по-настоящему массовыми, на
старт выйдут люди различных
возрастных категорий. К Дню го-
рода собираемся провести спор-
тивный праздник в новом Ледо-
вом дворце на улице Талалихина.
В программу влючены хоккей,
фигурное катание. В октябре в
детском парке «Усадьба Трубец-
ких» проведем состязания по иг-
ровым видам спорта, «Веселые
старты».

В общем, будем делать все,
чтобы физкультура и спорт в ок-
руге не просто оживали, а разви-
вались и процветали. Для этого
надо прежде всего пробудить ин-
терес к здоровому досугу у воз-
можно большего числа горожан.

Михаил БУРДАКОВ,
начальник управления 
физической культуры 
и спорта Центрального 
административного округа

ВЫХОДИ ВО ДВОР - ПОИГРАЕМ!
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В ПЛАНАХ ПРЕФЕКТУР -
ОСВОБОДИТЬ 
СТАНЦИИ МЕТРО 
ОТ ПАЛАТОЧНОГО ХАОСА

День за днем:

Указом Президента России от
18 декабря 2003 года за мужест-
во и героизм, проявленные при
выполнении специального зада-
ния, генерал-майору внутренней
службы Владимиру Максимчуку
было присвоено звание Героя
Российской Федерации (по-
смертно).

В пятницу, 26 марта, в Акаде-
мии государственной противопо-
жарной службы МЧС России ми-
нистр РФ по делам ГО и ЧС и ли-
квидации последствий стихий-
ных бедствий Сергей Шойгу вру-
чил награду вдове героя Людми-
ле Максимчук. В зале на торже-
ственную церемонию собрались
представители МЧС, МВД, вете-
раны Чернобыля, курсанты ака-
демии, друзья и сослуживцы
В. Максимчука.

Когда в 1986 году произошла
авария на четвертом энергобло-
ке Чернобыльской АЭС, он был
начальником оперативного отде-
ла ГУПО МВД СССР. После взры-
ва сразу же возглавил управле-
ние подразделениями сводного
отряда, направленными на место
аварии, и без надежных средств
защиты в течение 12 часов лично
руководил разведкой и тушени-
ем пожара. Мощность радиоак-
тивного излучения составляла от
50 до 500 рентген в час.

Владимир Михайлович пере-
нес ряд сложных операций. Нес-
мотря на тяжелое заболевание,
продолжал активно трудиться в
должности заместителя началь-
ника ГУПО МВД СССР, а затем
пять лет возглавлял отряд мос-
ковских пожарных. 

Владимира Михайловича не
стало, когда ему, лидеру столич-
ных пожарных, было всего 46
лет.
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Под Лубянской площадью бу-
дет сооружен многоцелевой
подземный гараж-стоянка на
1000 машиномест с сопутствую-
щими объектами инфраструкту-
ры для обслуживания торгового
комплекса «Детский мир». Как
сообщили в стройкомплексе,
распоряжение об этом в среду,
24 марта, подписал мэр города
Юрий Лужков.

Проектирование и строитель-
ство гаража проведет в 2004-
2006 годах за счет собственных
и привлеченных средств его ос-
новной инвестор - ОАО «Дет-
ский мир». По завершении стро-
ительства в его собственность
поступят 80 процентов площади
гаражей-стоянок. Собственни-
ком остальных 20 процентов бу-
дет город.

Для коммунальных служб го-
рода в четверг, 25 марта, начался
переход на летний режим рабо-
ты. В этот день коммунальщики
приступили к очистке дорог от
остатков застоявшейся зимней
грязи и противогололедных реа-
гентов.

Как проинформировали «МС»
в комплексе городского хозяйст-
ва, улицы обрабатываются спе-
циальным шампунем. Пока отмы-
вают от грязи лишь те участки
дорожного хозяйства, на которых
после зимы необходимо восста-
новить разметку. Основательно
же очистить дороги от зимней
грязи коммунальные службы
планируют к Пасхе и сразу после
нее - в два этапа.
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ДОРОГИ 

КАК НОВЫЕ?

Есть в этой программе и подпрограм-
ма «Безопасность москвичей». О
том, как выполняется эта программа

с подпрограммой, какова их реальная
роль в борьбе с криминалом в городе,
шел обстоятельный разговор на очеред-
ном заседании столичного правительства.

Как отметил и.о. начальника ГУВД го-
рода Москвы Александр Уванов, за пос-
ледние годы мэр, правительство, Дума
столицы усилили финансовую и право-
вую поддержку милиции, что позволило
укрепить материально-техническую базу
ГУВД, службу участковых уполномочен-
ных, ввести в действие экстренную линию
связи по 02, больше привлечь милицио-
неров к охране метрополитена. Был при-
нят целый ряд мер по предупреждению
актов терроризма на особо важных объе-
ктах, в жилом секторе, учебных, лечеб-
ных учреждениях.

Но, как отмечалось на заседании пра-
вительства, несмотря на действующую
целевую программу с подпрограммой по
борьбе с преступностью, последняя не
только не снижается, но продолжает рас-

ти. Мэр столицы заявил, что ни в коем
случае нельзя все сваливать на милицию,
она неповинна в росте преступности, у ко-
торой есть глубокие подпитывающие со-
циально-экономические корни, которые
надо выявлять и вырывать. А вот в том,
что раскрываемость преступлений снизи-
лась до 37 процентов, Лужков прямо об-
винил ГУВД.

Так в чем же корни роста преступно-
сти? Почти 50 процентов правонарушений
в Москве совершают гости города, раз-
личные «залетные птицы», которых уже
сегодня в Москве более миллиона чело-
век. А сколько точно, никто не знает, пото-
му что в нашем мегаполисе нет четкой си-
стемы обязательной регистрации каждого
приезжающего в столицу. Все участники
заседания столичного правительства со-
шлись во мнении, что с разработки и вне-
дрения такой системы следует начинать.
Регистрация - это вовсе не нарушение
свобод и прав человека, наоборот, такая
система позволит защитить и приезжаю-
щих, и москвичей, поставит определен-
ный заслон на пути преступности...

На заседании столичного правительст-
ва также был рассмотрен вопрос о город-
ской целевой программе развития потре-
бительского рынка на период до 2006 го-
да. Рынок позволил ликвидировать дефи-
цит на продовольственные и другие това-
ры первой необходимости.

Как сообщил в своем докладе руково-
дитель Департамента потребительского
рынка города  Москвы Ефим Рыбалко, за-
вершена реорганизация потребительской
сферы, практически все ее объекты пере-
шли в собственность акционерных компа-
ний и частных лиц. В Москве осталось
всего 87 государственных торговых пред-
приятий, 47 из которых за три года будут
акционированы. Предприятия потреби-
тельского рынка являются хорошей под-
питкой для городской казны: в прошлом
году они внесли туда 28,8 миллиарда руб-
лей, или более 18 процентов ее общего
объема. Очень важно, что современный
потребительский рынок развивается в ос-
новном за собственный счет, только в
прошлом году сюда вложено 8,8 милли-
арда долларов, или 50,5 процента всех ин-
вестиций города.

Частные торговые предприятия не иг-
норируют общую направленность город-
ской политики - социальную. 302 магази-
на отпускают продукты и товары для ин-
валидов и участников Великой Отечест-

венной войны (а их сегодня в Москве 108
тысяч человек) по льготным ценам. Льго-
тами пользуются еще около 140 тысяч
особо нуждающихся москвичей. В 233 ма-
газинах товары продаются по сниженным
ценам.

Какие проблемы на потребительском
рынке сегодня особо волнуют столичное
правительство? Мэр Москвы выделил
главную: качество продуктов питания, их
экологическая чистота. До сих пор в этом
деле был хотя и недостаточно эффектив-
ный, но все же системный контроль со
стороны Госторгинспекции. Теперь она в
связи с недавней реорганизацией Прави-
тельства РФ передана в Министерство
здравоохранения и социального развития,
а контроль за качеством продукции возла-
гается на производителей и торговлю. Яс-
но, что нужна какая-то новая независимая
система проверки качества продукции,
особенно продовольственной, иначе мас-
совых отравлений не избежать.

Безусловно, хорошо, что в магазинах и
на рынках стало всего вдоволь, но цены
уж больно кусаются, и чем дальше, тем
злее. Департамент продовольственных
ресурсов пытается сбить слишком высо-
кие цены, отпуская товар на потребитель-
ский рынок по льготным ценам в надежде
на то, что торговая сеть будет смягчать их
и для потребителей, то есть для нас с ва-
ми, москвичей. Но пока надежды департа-
мента не оправдываются, торговая сеть
просто кладет эти дополнительные город-
ские денежки в карман. Сейчас в департа-
менте думают о новой схеме, которая бы
заставила торговцев адекватно отвечать
на его шаги снижением конечных цен.

Николай АНДРЕЕВ

Деревья и кустарники тоже просыпаются от зимней
спячки, начинают новый цикл жизни, и самое время
их кронировать - подравнивать. А кроме того, надо

приводить в порядок искореженные льдом водосточные
трубы, выпрямлять газонные заграждения, помятые неак-
куратными автомобилистами... Словом, весна для город-
ского хозяйства - горячая пора, дел полно.

Префектура ЮАО недавно организовала объезд пред-
ставителями СМИ территории округа. Южане хотели пока-
зать работу своих коммунальщиков. Посмотреть  действи-
тельно было на что: вообще создалось впечатление, что все
работники ЖКХ округа облачились в оранжевые жилеты и
вышли трудиться, а еще им помогали добровольцы из шта-
ба трудовых дел - они были в ярко-желтом наряде.

Чем только не занимался народ. Во дворе дома 36, кор-
пус 1 по Днепропетровской улице сваривали поручни
подъезда, выпрямляли ограждение палисадника, пилили
ветки кустов. А у дома 9 по Чертановской улице мы заста-
ли процесс кронирования деревьев: специальная машина
с подъемным механизмом поднимает рабочих в люльке
на нужную высоту, где они орудуют пилой.

- В этом году запланировано спилить 26 деревьев и 57
кронировать, - объясняет глава управы района Чертаново
Северное Владимир Рязанов. А еще с гордостью добавля-
ет, что в этом году они смогли убрать из этого двора 47
«ракушек», и показывает на ровный строй одинаковых га-
ражей, поставленных аккуратно вдоль Безымянного про-

езда. И даже одинаковой серой краской удалось покра-
сить гаражи (а краску закупила управа). 

Во дворе дома 62, корпус 4 по Чертановской улице
взорам журналистов предстало самое интересное зрели-
ще: утилизация старого автомобиля. Кран эвакуатора
легко подхватывает старый кузов и под улюлюканье тол-
пы переносит его в кузов грузовика. А по двору бежит
мужчина с двумя автомобильными дверями - успел ур-
вать, хозяйственный. За эвакуацию хлама сейчас город
ничего не платит, напротив, ему АО «Втормет», которое
забирает машину, платит 1200 рублей, так что задача
коммунальщиков - только успевать оформлять докумен-
ты. В этом году в округе уже вывезли 200 рыдванов, а в
прошлом - 2000.

Но совершенно очаровали журналистов как раз не
коммунальщики, которым по должности положено зани-
маться уборкой, а жители дома 7, корпус 1 по Булатни-
ковской улице (район Бирюлево Западное). Они не толь-
ко по собственному почину вышли на уборку своего дво-
ра, но и самовар поставили.

- Мы всегда такие дружные, - рассказала нам старшая
по дому Валентина Галич. - В воскресенье еще больше на-
рода выйдет. А вообще наш двор привели в порядок:
шашлычную убрали, асфальт обновили, детскую пло-
щадку оборудовали. Передайте большое спасибо Юрию
Михайловичу.

На обратной дороге заместитель префекта ЮАО Генна-
дий Писклов обратил внимание на гордость округа - стан-
цию метро «Улица Академика Янгеля», которую удается
неимоверными усилиями уберечь от обрастания шашлыч-
ными и палатками. Действительно, как-то непривычно ак-
куратно. И в планах префектуры - освобождать и осталь-
ные станции метро от сопутствующего им хаоса. Так что
скоро в Южном округе повсеместно станет чисто и при-
вольно, впрочем, чисто уже и сейчас.

Ольга МИРОНОВА

«КРИМИНАЛЬНЫЕ» ПОЕЗДА
ВМЕСТО «КОЛБАСНЫХ» ЭЛЕКТРИЧЕК
В Москве принята и действует городская целевая
программа борьбы с преступностью на 2003-2005
годы, для реализации которой из городского бюд-
жета выделены многие миллионы рублей. 

ЮЖНЫЙ ПРИХОРАШИВАЕТСЯ

Сегодня эти цветы уже набирают силу в теплицах
Мосзеленхоза. Дойдут ли они до балконов мо-
сквичей? На этот вопрос мы попросили отве-

тить и. о. директора Мосзеленхоза Виктора Воско-
бойникова.

- У нас есть все необходимое, чтобы обеспечить мо-
сквичей цветочной рассадой и посадочным материа-
лом, - сказал Виктор Георгиевич. - Наши хозяйства
тщательно готовятся к предстоящему сезону, есть со-
ответствующая программа, и, естественно, горожане
станут ее активными участниками. При содействии
ДЕЗов или домкомов жители смогут обращаться к нам,
а мы подготовим по конкретным заявкам уже готовые
ящики для балконов с ампельными растениями - ска-
жем, с цветущей свисающей пеларгонией. Жильцам
останется лишь позаботиться о том, чтобы ящики бы-
ли прочно закреплены. Кто захочет сделать компози-
цию самостоятельно - пожалуйста, обеспечим расса-
дой. А если москвичи проявят интерес, то сможем ор-
ганизовать и выездные цветочные ярмарки для кон-
кретной управы, микрорайона.

- Куда обращаться за рассадой?
- В цветоводческие хозяйства ГУП «Мосзеленхоз».
- Цветы будут продаваться?
- Да, мы их продаем. Но не исключено, что префек-

туры, управы найдут возможность выделить средства
на эти цели, и таким образом город поможет тем, кто
хочет украсить свои балконы.

- В последние годы в Москве заметно прибавилось
зелени. А как на ваш взгляд?

- Прибавилось, но до уровня, скажем, восьмидеся-
тых годов мы пока не дотягиваем. Ведь Москва все-
гда была одним из лидеров по площади зеленых на-
саждений в черте города. На каждого жителя у нас
16-18 кв. метров растительности. Для сравнения ска-
жу, что в Лондоне, например, 21 кв. метр, а в самой
зеленой европейской столице - Вене - 30 (между про-
чим, в нашем Восточном административном округе -
46 кв. метров на человека). А вот в Париже и Токио -
от 2 до 4 кв. метров...

- Во сколько обходятся цветы городскому бюджету?
- Около 90 миллионов рублей в год. В пересчете на

каждого жителя получается около десяти рублей. Но
если зелень в городе - это здоровье горожан, то цветы
- это наше настроение. Стоит ли на этом экономить?

- В прошлом году в городе с успехом прошел пер-
вый фестиваль цветников. Планируется ли что-нибудь
подобное?

- В этом году такой фестиваль пройдет в
усадьбе Кузьминки, расположенной в Юго-Вос-
точном административном округе. Мероприятие
приурочено к 300-летию этого ландшафтного
ансамбля.

Евгений ЛЕОНИДОВ

Апрель - традиционное время про-
ведения субботников. Весной го-
род просыпается от зимней спяч-
ки, снег тает, обнажая весь нако-
пившийся мусор. 

Накануне прошлогоднего Дня го-
рода первый заместитель мэра в
правительстве Москвы Петр Ак-
сенов, выступая на страницах
«МС», сообщил о планах вла-
стей в нынешнем году украсить
цветами балконы жилых домов:
- Дадим людям землю, рассаду
- сажайте, выращивайте!

СКОЛЬКО СТОИТ
НАСТРОЕНИЕ?
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5факты и комментарии
К ПРАЗДНИКУ ПАСХИ

СТОЛИЧНЫЕ ХЛЕБОПЕКИ
ИЗГОТОВЯТ 

700 ТОНН КУЛИЧЕЙ

Минувшая суббота для коллектива
ДСК-2 стала поистине поворотной: на
комбинате ввели в строй действующих
новый формовочный цех № 5. Он стал
не только крупнейшим в Европе по ко-
личеству производимой продукции, но
и, как сказал председатель совета ди-
ректоров комбината Юрий Жуков, «со-
брал в себя все технологические слив-
ки мирового индустриального домо-
строения».

Цех предназначен для выпуска трех-
слойных наружных стеновых панелей
для домов серии КОПЭ и модернизи-
рованной серии КОПЭ-М «Парус». Его
производительность 250 тысяч кв. м
панелей в год, в пересчете на жилье -
80 тысяч кв. метров.

В плане дом «Парус» состоит из
трех секций улучшенной планировки
общей площадью чуть более 700 кв.
метров. Трехдневной работы цеха хва-
тает, чтобы смонтировать один этаж.
Дом рассчитан на 24 этажа. Значит,
полный монтаж стен дома займет все-
го около двух с половиной месяцев.

Честь запустить конвейер предоста-
вили первому заместителю мэра в пра-
вительстве Москвы Владимиру Ресину.

К празднику Пасхи, который в ны-
нешнем году православные христиа-
не отмечают 11 апреля, столичные
хлебопеки обещают испечь более
700 тонн куличей. Об этом в воскре-
сенье, 28 марта, сообщили в МГП
«Мосхлеб».

В этом году в торговлю поступит
более десяти видов традиционного
пасхального атрибута. Стоить пас-
хальные куличи будут от 15 рублей.
Их продажа в магазинах города нач-
нется за пять дней до праздника – 6
апреля.

Традиционный Московский педаго-
гический марафон начался в поне-
дельник, 29 марта, в Городском доме
учителя. Проходить он будет по 23 ап-
реля. Марафон проводится департа-
ментом образования правительства
Москвы уже в третий раз. Он задуман
как профессиональный праздник,
призванный познакомить учителей с
новейшими достижениями педагоги-
ческой науки. Лекции, мастер-классы,
семинары, тренинги будут проводить
ведущие педагоги, юристы, экономи-
сты, психологи, представляющие раз-
ные города России, а также страны
Западной Европы.

СУББОТА,27.03

ИНФОРМ
БЮРО

МАРАФОН 
ПЕДАГОГОВ

БОЛЬШЕ КУЛИЧЕЙ,
ХОРОШИХ И РАЗНЫХ

ВО
СК

РЕ
СЕ

НЬ
Е,

 2
8.

03

ПОНЕДЕЛЬНИК,29.03

На очередном заседании столич-
ного правительства во вторник, 30
марта, подводились итоги работы в
зимний период 2003-2004 гг. и зада-
чи на зиму 2004-2005 гг. Отмечалось,
что комплексы топливно-энергетиче-
ский и городского хозяйства Москвы
все прошлое лето тщательно готови-
лись к холодам и город встретил их
во всеоружии. В целом зима прошла
нормально, число аварий, отключе-
ний тепла и электричества было зна-
чительно меньше, чем прежде. Тем
не менее на заседании отмечалось,
что город часто не успевал своевре-
менно ликвидировать последствия
снежных заносов, в плохом состоя-
нии содержались тротуары, на кото-
рых из-за гололеда получили травмы
6132 москвича - это больше, чем за
предыдущую зиму. Вызывают трево-
гу многие инженерные подземные
сети, которые отслужили положен-
ный срок и требуют замены. Прави-
тельство утвердило целый комплекс
мер по подготовке городского хозяй-
ства и зиме 2004-2005 гг.

Правительство также обсудило во-
прос «О концепции и проекте Закона
города Москвы «О государственном
градостроительном кадастре города
Москвы».

ГОТОВЬ САНИ ЛЕТОМ
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«ПАРУС» ПОСТАВИЛИ
НА КОНВЕЙЕР

ДВА ВЕКА - 
НЕ ВОЗРАСТ
Ремонт, реставрация и открытие для туристов историче-

ского памятника в Ростокине давно было в планах пре-
фектуры Северо-Восточного административного округа.

К слову сказать, это уникальное гидротехническое сооружение
столицы многие последние десятилетия имело совсем непри-
глядный вид. Территория была замусорена, все заросло высо-
кой полынью и репьем, кладка обвалилась. К тому же по вер-
ху акведука были проложены две трубы теплоцентрали диа-
метром 800 мм.

Теперь исторический акведук, которому исполняется двести
лет, приведут в порядок: ко Дню города выполнят фасадные
работы, восстановят утраченные камни в кладке сооружения,
заделают трещины в стенах. Тепловые магистрали уберут на
пешеходный мост через реку Яузу, расположенный на Фаб-
ричной улице. Да и сам этот мост отреставрируют.

По Ростокинскому акведуку пройдет пешеходная дорожка, в
желобе пустят водоток и накроют его прозрачными плитами.
Тогда люди смогут воочию убедиться, как два века назад рабо-
тал первый водопровод. Над самим сооружением возведут
крышу от дождя и снега.

Владимир ЧЕБАКОВ

На очередной кол-
легии в префектуре
ЮВАО были рас-
смотрены итоги ра-
боты жилищно-ком-
мунального компле-
кса округа в зимний
период 2003 - 2004
гг. и задачи по под-
готовке к зиме 2004
- 2005 гг. 

Как отмечали доклад-
чики, прошедший
отопительный сезон

городские и окружные жи-
л и щ н о - ко м м у н а л ь н ы е
службы провели без сры-
вов. В течение всей зимы
энергоснабжающие и жи-
лищные организации про-
водили жесткий контроль
за состоянием инженерных
сетей жилищного фонда и
его теплоснабжения. Ко-
нечно, в объединенные дис-
петчерские службы продол-
жали поступать жалобы от
жильцов на неудовлетвори-
тельную работу отопитель-
ных систем, но их число по
сравнению с прошлым го-
дом сократилось на 46,2
процента. Больше всего
жалоб поступило от жите-

лей райнов Лефортово, Ря-
занский, Нижегородский,
Кузьминки. В последнем
ситуация оказалась наибо-
лее сложной.

Значительно удалось
снизить общее число от-
ключаемых от отопления и
электроснабжения жилых
домов, соответственно на
35,6 и 13,4 процента в
сравнении с аналогичным
периодом прошлого года.

Благодаря тому что зи-
ма, образно говоря, нахо-
дилась под постоянным
контролем Мосжилинспек-
ции по ЮВАО, за период с
октября 2003 года по 15
марта текущего года было
выявлено 1730 фактов на-
рушений в системах цент-
рального отопления, со-
держания подъездов, очи-
стки кровель от снега и на-
леди, содержания и уборки
придомовых территорий.
Так, количество жалоб на
неудовлетворительное со-
стояние кровель, образо-
вание наледи увеличилось
по сравнению с прошлым

годом почти вдвое - с 18 до
36 процентов. Состояние
кровель в районах Рязан-
ский, Лефортово, Люблино
- просто слезы.

- Именно на ремонт кро-
вель, закупку техники для
внутридворовой уборки
снега следует обратить по-
вышенное внимание, - под-
черкнул префект округа
Владимир Зотов. - К тому
же необходимо постоянно
вести анализ оперативно-
сти устранения возникаю-
щих проблем, что позволит
добиться более устойчивой
работы коммунальных
служб.

Содержание дворовых
территорий в среднем по
округу заслужило среднюю
отметку - «удовлетвори-
тельно», что вызвало не-
удовольствие префекта и
указание с его стороны -
немедленно расторгать до-
говоры с подрядными орга-
низациями, которые не в
состоянии обеспечить вы-
сокое качество работ.

Игорь ЯСЮКОВ

Первый заместитель мэра в правитель-
стве Москвы, руководитель комплекса
городского хозяйства Петр Аксенов на
минувшей неделе подписал распоря-
жение о начале реставрационных ра-
бот на Ростокинском акведуке в СВАО.

ВОТ ТОЛЬКО КРОВЛЯ
ПОРТИТ КРОВЬ

Но если гости, как на Руси водится,
расположились в павильонах Экс-
поцентра привольно и удобно, то

хозяева, то бишь москвичи, толпились в
многометровых очередях у входа и кило-
метровых автопробках на прилегающих
улицах. Видимо, когда Экспоцентр пере-
живал пору своего младенчества, никто
не предвидел, что рыночная экономика
сделает эту точку на карте Москвы поис-
тине мировым центром притяжения (по
прогнозам Всемирной туристической ор-
ганизации, Россия к 2020 году войдет в
пятерку наиболее популярных среди пу-
тешественников стран - наряду с Фран-
цией, Испанией, Италией и Великобрита-
нией). А теперь уповать приходится лишь
на то, что проблему решит строящийся
рядом Москва-Сити (кстати, неплохо бы
все же подобрать свое, исконное назва-
ние будущего делового центра - скажем,
Стольный Град: и по сути верно, и звуча-
ло бы по-русски)... 

Но вернемся на выставку. «Хозяева»,
толпившиеся за ее воротами, - это в
большинстве своем будущие гости
фирм-экспонентов - те, кто поедет вско-
ре отдыхать в отели и на курорты: даль-
ние и ближние, известные и новорожден-
ные, фешенебельные и не очень. Причем

Мехмет Гюнал, президент правления од-
ного из крупнейших многопрофильных
холдингов Турции - MNG, на встрече с
московскими журналистами подчеркнул,
что российские туристы заслужили за
последние годы очень высокую репута-
цию - поскольку, с одной стороны, весь-
ма изысканны в своих предпочтениях,
но, с другой, вполне терпимы к возмож-
ным мелким неурядицам. 

Сам Мехмет Гюнал, однако, дал понять,
что не только стремится избавить своих
клиентов от всяческих неурядиц, но и от-
крыть им совершенно новые горизонты
отдыха и развлечений. Он с 14 лет про-
фессиональный строитель - был и рядо-
вым рабочим, и инженером, и начальни-
ком стройки, и менеджером. Глядя на не-
го, пожалуй, и сейчас не скажешь, что пе-
ред тобой олигарх. Но идея, которую он
придумал и осуществляет в туристическом
бизнесе, заставляет признать и его недю-
жинный предпринимательский талант.
Идея эта уже обрела конкретное название
- отели серии «World of Wonders» («Мир
чудес»). Первый из них был построен в
1999 году в Анталье, и прототипом его по-
служил стамбульский дворец султанов.
Затем появился Kremlin Palace, в деталях
повторяющий облик московского Кремля

и Красной площади. На очереди - гольф-
отель White House, основное здание кото-
рого копирует резиденцию американских
президентов в Вашингтоне.

Но, пожалуй, главная новость, которую
сообщил г-н Гюнал, состояла в том, что
MNG в ближайшее время начнет в Москве
строительство нового подземного торго-
во-развлекательного комплекса, который
разместится под Пушкинской площадью.
На вопрос корреспондента «МС», учтено
ли, что в этом месте сходятся три линии
метро и что по улице Тверской идут очень
напряженные транспортные потоки, пред-
седатель правления холдинга заверил: ни

метро, ни наша национальная реликвия -
памятник Пушкину - при строительстве не
пострадают, и движению транспорта
стройка не помешает. Тому гарантией, от-
метил г-н Гюнал, огромный опыт, высокий
профессионализм и ответственность все-
го персонала MNG. 

На этом фоне не мог не вызвать удив-
ления тот факт, прозвучавший на встрече,
что российские предприниматели уже вы-
ходят на второе место... по объему инве-
стиций в Турции. Может, в том и состоит
одна из примет времени, что и флаги, и
деньги - в гости друг к другу?

Владимир ЛЮБИЦКИЙ

В Экспоцентре снова все флаги в гости, причем
в буквальном смысле. Около 3 тысяч фирм и
организаций более чем из сотни стран - такова
география 11-й Московской международной
выставки «Путешествия и туризм» (MITT-2004). 

На заседании совета руководителей Централь-
ного федерального округа в Твери мэр Моск-
вы Юрий Лужков подверг критике Прави-

тельство РФ за непродуманную политику в сфере
социальной поддержки населения. По его словам,
все большая нагрузка по выполнению государст-
венных социальных гарантий ложится на плечи ре-
гионов. Если в 2001 году средняя доля затрат на
социальную сферу в региональных бюджетах со-
ставляла 20-25 процентов, то сегодня в 36 субъек-
тах Федерации этот показатель достиг 40-45 про-
центов, в 24 регионах - 45-50 процентов, а у девя-
ти превысил половину всех бюджетных расходов.

- Я очень опасаюсь, что в перспективе регионы
попросту не смогут выполнять социальные обяза-
тельства, а отвечать за это придется прежде всего
губернаторам, коснется это и высшей власти, - от-
метил Ю. Лужков. - Необходимо, чтобы Правитель-
ство РФ почувствовало эту угрозу, - подчеркнул
мэр. По его мнению, с одной стороны, правитель-
ство передает регионам те социальные гарантии,

которые не в состоянии финансировать, а с другой
- перераспределяет средства в пользу федераль-
ного центра.

- Это цинизм и абсолютно недопустимая вещь, -
полагает Ю. Лужков. - Если правительство будет
проводить такую политику в дальнейшем, мы полу-
чим провал в моральном состоянии населения,
прежде всего у граждан, которые голосуют и под-
держивают власть.

Мэр Москвы упрекнул федеральные власти за
шаги, предпринимаемые в области формирования
казначейств. Сама по себе казначейская система -
необходимая вещь, однако нельзя доводить ситуа-

цию до абсурда, считает Ю. Лужков. По его словам,
федеральное правительство выступает с предло-
жениями, чтобы казначейства обслуживались не
муниципальными банками, а отделениями Центро-
банка РФ. Московский градоначальник полагает,
что в этом случае за разрешениями на перераспре-
деление расходов на оперативные нужды - аварии,
катастрофы, текущие и хозяйственные затраты -
придется ходить в Минфин через Центробанк.
Ю. Лужков высказал мнение, что таким образом
федеральное правительство оказывает недоверие
руководителям субъектов Федерации.

Интерфакс

ПЛЕЧИ РЕГИОНОВ ВЫДЕРЖАТ
МНОГОЕ. НО НЕ ВСЕ

ГДЕ ФЛАГИ, 
ТАМ И ДЕНЬГИ

Нам нужен и берег турец-
кий - там вырос взаправ-
дашний Кремль.



- Врезаемся 5 апреля, -
обещали строители.

- Мы будем использовать
тот же щит, который приме-
няли в Лефортове, - сказал
Юрий Лужков, закончив ос-
мотр шахты. - Но после такой
продолжительной работы его
пришлось подремонтиро-
вать. Щит начнет движение
от Строгина в сторону про-
спекта Маршала Жукова. Он
будет проходить 150 метров в
месяц, по плану через 10 ме-
сяцев появится с другой сто-
роны тоннеля и соединит Но-
ворижскую трассу с центром.
Проходка идет по сложным

горизонтам, но проект сде-
лан так, что природный комп-
лекс Серебряный Бор оста-
нется в стороне, а жители не
почувствуют трассу, никакой
вибрации они ощущать не бу-
дут.

Подробнее о проекте Крас-
нопресненского проспекта
мы попросили рассказать за-
местителя префекта СЗАО
Михаила Хацкевича, куриру-
ющего стройку со стороны
префектуры. По завершении
в 1996 году строительства
автомагистрали Москва - Ри-
га («Балтия») назрела необ-
ходимость продолжения
трассы в центр города. Уже
сейчас строится продолже-
ние Звенигородского шоссе

через третье транспортное
кольцо. Дальше трасса про-
тянется к четвертому транс-
портному кольцу, которое по
планам пройдет по улице На-
родного Ополчения, весь
этот отрезок трассы - по про-
мышленной зоне Силикатных
улиц до улицы Мневники - ре-
шено сделать эстакадой. Ко-
нечно, это дороже, но удоб-
нее: не надо выводить пред-
приятия, освобождая место
под трассу, существующие
улицы не пострадают.

А вот в месте пересечения
с Москвой-рекой при подходе
к Серебряному Бору появит-
ся необычное для нас соору-
жение. Здесь будет воздвиг-
нут вантовый мост. В нашей

стране таких мостов нет, но
за границей, например, в
США, в Швеции, такие соору-
жения имеются. Суть его в
том, что через реку как бы
перекидывается огромная
арка, к которой на вантах и
подвешивается мост. По
грандиозности сооружение
не уступит Лефортовскому
тоннелю.

Тоннель получается диа-
метром 15 метров. Всего их
будет три: прямой, обратный
и сервисный (диаметром 6
метров) для технических
нужд, который будет соеди-
няться с основными попереч-
ными сбойками. В Лефорто-
ве обошлись двумя тоннеля-
ми, но там нет метро, поэто-
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СТРОИТСЯ ФУНДАМЕНТАЛЬНАЯ 
БИБЛИОТЕКА МГУ, ХРАНИЛИЩА КОТОРОЙ
РАССЧИТАНЫ НА 5 МЛН. ТОМОВ, 
А ЧИТАЛЬНЫЕ ЗАЛЫ - НА 3 ТЫСЯЧИ ЧЕЛОВЕК

Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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Весна, солнышко при-
пекает, снег тает, каза-
лось бы, самый труд-

ный период для коммуналь-
щиков - зима позади. Но от-
дохнуть не очень получает-
ся: если начать подготовку к
зиме летом, то мы не успе-
ем сделать все намеченное.
Поэтому наша тепловая ко-
миссия собирается  каждую
неделю весь год, без пере-
рыва. Например, уже сей-
час у нас утверждены пла-

ны подготовки к новому отопительному сезону.
Конечно, главный объект внимания коммунальщиков

- это теплосети. Самое распространенное мнение, что
главные поломки в этой системе - дырявые трубы, не
совсем верное. Мы начинаем проверки с запорной ар-
матуры, чтобы изолировать прорвавшийся участок тру-
бы и исключить утечки воды и тепла. Внимание уделя-
ется не только жилым домам, но и состоянию тепломе-
ханического оборудования в районных тепловых стан-
циях (РТС). Диаметр труб в домах - несколько десятков
миллиметров, на РТС - до метра, а на ТЭЦ и более мет-
ра. И если на станции будет прорыв, то потери воды,
причем уже очищенной и потому дорогостоящей, будут
огромны. Очищается же вода потому, что предвари-
тельная очистка на Мосводоканале от мутности, цвет-
ности и запаха для теплосетей недостаточна. На РТС
воду очищают от взвесей, смягчают, то есть избавляют-
ся от солей тяжелых металлов (иначе за год нарост в
трубах полностью забьет сечение).

На территории нашего округа в Хорошеве-Мневни-
ках есть и городская ТЭЦ, которая снабжает теплом и
электроэнергией не только Хорошево-Мневники и Щу-
кино в нашем округе, но и части Центрального и Север-
ного округов. Вот это сооружение я проверяю каждый
год лично. Уж очень это ответственно. Здесь надо
знать и устройство, и весь процесс досконально.

Минувшей зимой было у нас в округе две аварийные
ситуации в сетях Мостеплоэнерго - на улице Свободы
и на Сходненской улице. Здесь одновременно прорва-
ло и прямой, и обратный (с уже отработанной водой)
трубопроводы, что бывает очень редко, мы называем
это «дуплет». Причем повезло еще, что прорвало в од-
ном и том же месте, не пришлось раскапывать дваж-
ды, и жилые дома удалось быстро переключить на
другие теплосети. Причину аварии мы уже выяснили:
рядом проходят трамвайные и железнодорожные пу-
ти, которые создают блуждающие токи. Они разруша-
ют трубы специфически: образуется множество ма-
леньких дырочек. Пути защиты от этих токов сейчас
разработаны: и химический, и электрический.

Но для меня в подготовке к зиме, пожалуй, не мень-
шее значение имеет проверка подготовки электроснаб-
жения. Ведь если для населения отсутствие электричест-
ва означает невозможность включить свет и бытовые
приборы, то для коммунальщиков это гораздо большая
беда: остановка тех же РТС и ТЭЦ, отсутствие горячей
воды, замерзание воды в трубах, их прорыв. 

Основная причина выхода из строя электросетей
сейчас - это перегрузки. Всем известно, что в наших
старых домах сети рассчитаны на электроламповый
радиоприемник и телевизор «КВН», сегодня же почти
в каждой квартире и мощные стиральные машины, и
холодильники, и печи СВЧ, не говоря уже о разных
музцентрах и телевизорах. И часто эти старые сети не
выдерживают. 

Но бывает, что и новые сети не выдерживают без-
грамотного отношения. В доме 36 на Пятницком шос-
се случился пожар, и проводка всего стояка выгорела
из-за того, что во время ремонта подключили то ли
мощную шлифовальную машину, то ли краскораспы-
литель - точно не знаю, там комиссия работала. Ре-
монт подъезда будет оплачивать виновник пожара.

Во время капитальных ремонтов мы меняем злектро-
проводку, но пока на вводе в дома ставим предохраните-
ли, устроенные примерно так же, как и предохранители
в коридорах жилых домов. Но если там отключается при
перегрузке квартира, чтобы не сгорела проводка у сосе-
дей, то здесь уже в электрощитовой отключается целый
дом, чтобы не пострадали другие дома.

Еще распространенные поломки электросетей - ме-
ханические повреждения. Поскольку сейчас строи-
тельство ведут разные фирмы и всегда очень спешат,
даже не успевают оформить необходимые разреши-
тельные документы, то неудивительно, что ковш экс-
каватора цепляет кабели и рвет их. У нас в этом году
было два таких случая: в Северном Тушине и Хороше-
ве-Мневниках. В таких ситуациях АТИ составляет ак-
ты, протоколы, и горе-строители потом выплачивают
штрафы.

Так что скучать нам некогда и отдыхать тоже.

Виктор КРИВОКЛЯКИН, 
начальник Управления развития окружной
инфраструктуры префектуры СЗАО:

А ЖИТЕЛИ 
«ДУПЛЕТА» 
НЕ ЗАМЕТИЛИ

Об этом шла речь на семина-
ре в школе № 1257 - актив-
ной участнице экологиче-

ских городских программ. Его ор-
ганизаторы - преподаватель био-
логии Галина Сачкова и исполни-
тельный директор некоммерческо-
го партнерства «Чистая Москва»
Валерия Романовская - в качестве
темы для обсуждения на этот раз

выбрали селективный метод ути-
лизации отходов.

В Москве этот проект начал об-
катываться в начале 2003 года, но
для того, чтобы он принял масштаб
общегородского, в его преимуще-
ствах предстояло убедиться всем: и
власти, и населению. В пользу его
реализации говорит и статистика:
каждый год в Москве накапливает-

ся 19 млн. тонн ТБО, 11 млн. из ко-
торых выдает население. Причем
ежегодно эта цифра увеличивается
на 3-4 процента. Разработанная в
конце 90-х годов программа строи-
тельства мусоросжигающих заво-
дов на снижение процентных пока-
зателей не повлияла по двум при-
чинам. Во-первых, потому, что из
11 заводов пока построено только
3, а во-вторых, формула «нет мусо-
ра - нет проблем» для экологии го-
рода не подходит. Любой, даже по-
строенный по европейским стан-
дартам мусорный завод безопас-
ным для окружающей среды не на-
зовешь. Значит, единственный вы-
ход - в переработке мусора и пред-
шествующей этому сортировке.

Участники семинара - старше-
классники - предложили свои ва-
рианты (от просветительской ра-
боты до организации митинга) ре-
шения проблемы. Все они в эколо-
гическом движении не новички.
Как рассказала Людмила Григорь-
ева, директор школы, проблемами

сохранения окружающей среды
школа заинтересовалась лет пять
назад. За это время учащиеся
предложили немало толковых
идей. Двое из них - Ирина Коноп-
ляник и Татьяна Энгель - изучили
(с выездом на место) даже между-
народный опыт на примере Бель-
гии и Германии. Игорь Куликов,
ученик 9-го класса, самостоятель-
но сделал анимационный фильм с
просветительскими и агитацион-
ными мотивами. 

Но в основном ребята занима-
ются аналитической работой. При-
чем, как выяснилось по результа-
там социологического опроса, де-
вять процентов старшеклассников
относят себя к активистам эколо-
гической работы, 70 процентов го-
товы к ним примкнуть и только 21
процент к возможности решить эти
проблемы относятся скептически. 

- Надо убедить школьников, что
они на Земле не гости, а хозяева, -
считает Галина Сачкова, - ведь и от
них во многом зависит, насколько
чистым будет наш город.

Похоже, ребятам это удается:
именно в ЮАО, где находится
школа, селективный метод сбо-
ра бытовых отходов внедряется
успешнее, чем в других округах
столицы.

Елена ПЕРМИНОВА

«ЧИСТАЯ МОСКВА» 
ПРИХОДИТ В ШКОЛУ
...Если на территории мусороперерабаты-
вающего завода в Бельгии живут белые ле-
беди, то на свалках и вблизи мусоросжига-
ющих в России - черные вороны. Различие
объясняется просто: в Европе переработка
мусора относится к разряду экологически
безопасного производства, и каркающим
пернатым там поживиться нечем. В разви-
тых странах твердые бытовые отходы (ТБО)
на 90 процентов служат вторичным сырь-
ем, в России столько же процентов попро-
сту сжигается.

Но университетскому го-
родку на западе столицы
со знаменитой высоткой

в центре недавно стукнуло все-
го пятьдесят. По человеческим
меркам - возраст зрелости.
Именно эти здания с колонна-
дами, барельефами, высоко
взметнувшимся вверх шпилем
стали для многих альма-матер.

В середине прошлого века
думали, что построенные с
размахом здания надолго
обеспечат потребности круп-
нейшего вуза страны. Сегодня
университет уже тесен. Не хва-
тает аудиторий, домов для пре-
подавателей. До сих пор нет
фундаментальной библиотеки.
Вернее, библиотека есть, но
негде разместить миллионы
томов, собранных учеными.

Дело так бы и не сдвину-
лось с мертвой точки, если бы
не помощь московского пра-
вительства. Напротив главного
здания университета, отмечен-
ного площадью с памятником
великому Ломоносову, уже
развернулась стройка. Причем
дело не ограничилось не-
сколькими зданиями. Целый

городок вырастет на Ломоно-
совском проспекте со своими
административными и науч-
ными корпусами, жилыми до-
мами для преподавателей, по-
ликлиникой и библиотекой.
Большинство зданий от 2 до 9
этажей соединят между собой
переходами. А сердцем компо-
зиции станет сорокатрехмет-
ровая башня. В ней найдут
пристанище библиотека, уни-
верситетский музей.

Такому размаху может поза-
видовать любая европейская
столица. И, глядя на эти этажи
знаний, растущие один за дру-
гим, понимаешь, что открытие
уникального библиотечно-му-
зейного комплекса не за гора-
ми. 25 января 2005-го, в Татья-
нин день, на Ломоносовском
проспекте, доме № 27б про-
изойдет это долгожданное со-
бытие - распахнутся двери фун-
даментальной библиотеки МГУ.

- Действительно, она будет
самой крупной в Европе, - за-
верил меня заместитель гене-
рального директора СУ-155
Спецстройтреста-36 Михаил
Москалев. Он курирует все ра-

боты и на объекте и доско-
нально знает, чему, где и как
быть. - Хранилища рассчитаны
на пять миллионов томов, чи-
тальные залы одновременно
смогут принять 3 тысячи чита-
телей. А общая площадь биб-
лиотеки 57 тысяч квадратных
метров. Представляете?

Честно говоря, нет. Такими
темпами строят у нас супер-
маркеты и доходные «ново-
русские» дома. Но музей, биб-
лиотека? Не представляю. И
тем не менее строители заве-
рили и мэра Юрия Лужкова, и
префекта Западного админи-
стративного округа Юрия Ал-
патова, приехавших сюда, что-
бы посмотреть, как идут дела,
что работы завершатся точно к
намеченному сроку.

В холле библиотеки появятся
портреты отцов-основателей -
Ломоносова и графа Шувалова.
А рядом, по соседству, займет
свое место исторический доку-
мент, указ императрицы Елиза-
веты об основании университе-
та, подписанный в 1755 году.

Александр 
АСТАФЬЕВ

Через год Московский университет отпразднует свой
юбилей. Четверть тысячелетия минуло с момента его ос-
нования. 

ПЯТЬ МИЛЛИОНОВ 
ПОД ОДНОЙ КРЫШЕЙ
САМУЮ КРУПНУЮ БИБЛИОТЕКУ 
ЕВРОПЫ СТРОЯТ В МОСКВЕ

В помещении детской музы-
кальной школы № 21 состо-
ялась встреча первого заме-
стителя префекта САО Але-
ксандра Горшкова с жителя-
ми. Она была посвящена во-
просам жилищно-комму-
нального хозяйства.

ПОЛУЧИЛИ 
ОТВЕТЫ 
НА ВСЕ ВОПРОСЫ

Особенно жителей района Бескуднико-
во волновала проблема контроля над
количеством людей, проживающих в

квартирах без регистрации в качестве нани-
мателей жилплощади: они нередко наруша-
ют правила общежития. Александр Горшков
отметил, что это действительно больная
точка, и не только для Бескудникова. Эту
проблему пытаются решать и руководители
округа, и Москвы. Однако многое зависит от
активной и принципиальной позиции стар-
ших по домам и подъездам, сотрудников
милиции, участковых.

В Бескудникове сносится много пятиэта-
жек, жителей волнует, не пропадут ли при-
годные стройматериалы. И на этот вопрос
был дан ответ: они все пойдут в дело.

Александр Горшков поинтересовался, до-
вольно ли население итогами первого года
работы ЕИРЦ. При общей положительной
оценке он услышал и ряд замечаний, но хо-
рошо, что центры работают в течение всей
недели  и многие вопросы можно решить по
телефону.

Жильцы, участники встречи, остались до-
вольны конкретными ответами на конкрет-
ные вопросы.

Валентина ГЕРАСИМОВА

Окончание. 
Начало на стр. 1

ДАН СТАРТ НОВОМУ ТОННЕЛЮ



Как объяснил нам ин-
спектор ДПС ГИБДД
Александр Вергасов,
подобные случаи не
редкость. Согласно ПДД
регистрационные но-
мерные знаки автомо-
биля должны быть за-
креплены на штатных
посадочных местах. Су-
венирные знаки можно
закрепить сбоку на бам-
пере или установить в
салоне автомобиля.
Других вариантов поте-
шить себя и окружаю-
щих правилами не пред-
усмотрено.

Округ уникален тем, что здесь со-
средоточено огромное количест-
во малых предприятий - 68 ты-

сяч. Бизнес приносит налоги в казну,
обеспечивает занятость населения, а
если взглянуть шире - способствует
формированию среднего класса.

Но не все так однозначно и благопо-
лучно. Именно здесь отчетливо прояви-
лась тенденция вытеснения с рынка
низкорентабельного и социально ориен-
тированного бизнеса в торговле, сфере
бытовых услуг и обслуживании жилищ-
но-коммунального хозяйства. Эту тре-
вожную тенденцию, вызывающую наре-
кания москвичей, власть округа не мо-
жет игнорировать. Поэтому префект ок-
руга Сергей Байдаков так обозначил
цель программы: административно-пра-
вовая, финансово-имущественная, ин-
формационная и иные формы поддерж-
ки должны адресоваться в первую оче-
редь тем предприятиям, которые пред-
лагают жителям округа товары и услуги
по доступным ценам, помогают решать
проблемы в городском хозяйстве.

Почему именно малый бизнес нужда-
ется в поддержке? Да хотя бы потому,
что крупные компании и фирмы имеют и
собственные юридические службы, и
солидную финансовую базу. Малый
бизнес, который на этапе становления
требует подчас немалых стартовых вло-
жений, такими ресурсами не располага-
ет. В то же время есть сферы, где он
просто жизненно необходим.

К примеру, дальнейшее нормальное
функционирование жилищно-комму-
нального хозяйства столицы уже невоз-
можно без решения проблемы перера-
ботки твердых бытовых отходов. Сде-
лать это могут малые предприятия, ко-
торые займутся сортировкой и перера-
боткой мусора, наладят выпуск полез-
ной продукции из отходов. Однако пер-
воначальные вложения в этот столь не-
обходимый городу и горожанам бизнес
весьма значительны, да и окупятся они
не сразу. В данном случае без поддерж-
ки не обойтись.

Низкая арендная плата за помещения
является действенной формой помощи
предпринимательству в торговле и бы-
товом обслуживании, ориентированном
на людей с относительно низкими дохо-
дами. Уже сейчас предпринимаются оп-
ределенные шаги в этом направлении.

Однако распыляться не следует. Как
подчеркнул С. Байдаков, надо выбрать
100-200 малых предприятий, которые
реально способствуют решению на-
зревших проблем округа, и оказать им
действенную поддержку.

Петр ПОЛЫНОВ
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лицом к лицу
БУДУЩАЯ ТРАССА 

ИЗ ЦЕНТРА ГОРОДА 
В СТРОГИНО ОБОЙДЕТ

СЕРЕБРЯНЫЙ БОР СТОРОНОЙ

Н. Андреев, Н. Кузина, О. Миронова, 
Н. Модестов, С. Смирнов

му коммуникации проложены под ав-
тодорогами.

Выйдет трасса на поверхность
только в районе промышленной зо-
ны Строгина. Здесь уже вовсю идут
работы по расчистке территории: ка-
кие-то производства уплотнили, ка-
кие-то и вовсе закрыли, вывели га-
ражи. Развязки для соединения с
МКАД уже есть, здесь проблем не
будет.

Вообще проект трассы уникаль-
ный, все рассчитывалось так, чтобы
не только вписаться в ландшафт
района, но и не нанести никакого
ущерба: эстакадный участок магист-
рали будет оборудован шумозащит-
ными экранами, в тоннелях и на ма-
гистрали предусмотрено строитель-
ство очистных сооружений дожде-
вых стоков, системы очистной венти-
ляции, что позволит снизить до ми-
нимума уровень воздействия авто-
транспорта на окружающую среду.

Окончание работ запланировано
на 2008 год.

Ольга МИРОНОВА

Взаимоотношения власти
и бизнеса стали одним из
главных вопросов повест-
ки дня на заседании кол-
легии префектуры ЦАО.
Обсуждалась комплекс-
ная программа развития и
поддержки малого пред-
принимательства на 2004-
2006 годы.

В диспетчерской дежурили:

КАКОЙ БИЗНЕС
ПОДДЕРЖАТЬ?

Идеальная квартира - для каж-
дого своя. Одни выбирают буду-
щее жилье обязательно в самом
престижном районе, другие руко-
водствуются исключительно раз-
мером площади, кому-то важно,
чтобы она находилась недалеко от
делового центра города, а некото-
рые, наоборот, предпочитают
жить в тихом зеленом месте, по-
дальше от городской суеты. О том,
как приобрести квартиру, которая
бы полностью соответствовала
всем вашим потребностям, «МС»
рассказал директор отделения
«На Таганке» компании «МИЭЛЬ-
Недвижимость» Алексей Шленов:

- Заключая договор с риэлтор-
ской компанией, следует макси-
мально детализировать свои тре-
бования. В этом случае агент смо-
жет искать оптимальный вариант
именно для вас. Перед тем как об-
ратиться в агентство, следует все
тщательно обдумать: в каком рай-
оне вам удобнее жить, каким дол-
жен быть дом, на каком этаже
должна располагаться квартира,
какая площадь будет в большей
степени соответствовать вашим
потребностям, что должно нахо-
диться возле дома. Ведь случается
так, что, руководствуясь первым
впечатлением, покупатель приоб-
ретает квартиру, которая ему очень
понравилась, а потом оказывается,
что для ребенка в этом районе нет
подходящей школы (если, к при-
меру, прошлая была с углублен-

ным изучением французского язы-
ка) либо добираться на работу ме-
шают постоянные пробки на ожив-
ленном шоссе. Существует множе-
ство мелочей, на которые сначала
можно и не обратить внимания, а в
будущем они создадут достаточно
ощутимый дискомфорт. 

Когда вы определились с жела-
емыми характеристиками района
и дома, оцените площадь кварти-
ры, которая вам действительно
необходима. Когда вы будете ос-
матривать квартиру, которую най-
дет для вас риэлтор, обратите
внимание на вид из окна. Практи-
ка показывает, что этот аспект для
покупателей всегда важен. 

Многие риэлторы любят сравни-
вать свою работу с работой психо-
лога, потому что зачастую в про-
цессе выбора жилья выясняется,
что на самом деле клиенту нравит-
ся совсем не такая квартира, кото-
рую он хотел купить изначально.
Четко сформулированный запрос
значительно ускоряет поиски, но
даже если вам сложно себе пред-
ставить будущий дом комплексно,
но есть отдельные обязательные
условия, непременно расскажите о
них агенту. В любом случае будьте
уверены, что ко всем вашим поже-
ланиям отнесутся с пониманием,
ведь для риэлтора важно, чтобы
его клиент не просто купил жил-
площадь, главное, чтобы он нашел
именно свой дом, в котором всегда
будет уютно, удобно и просторно.

Адрес отделения «На Таганке»
компании «МИЭЛЬ-Недвижи-
мость»: Краснохолмская наб.,
д. 1/15, тел. 771-71-71

КВАРТИРА, В КОТОРОЙ 
УДОБНО ЖИТЬ

«Хотим купить новую квартиру. Предложений и адресов новостроек так
много, что глаза разбегаются. Подскажите, пожалуйста, с чего начать вы-
бор будущего жилья и чем при этом руководствоваться. Ведь цена квар-
тиры немалая, и хочется вложить деньги так, чтобы потом не жалеть.

Семья СОКОЛОВЫХ».

ЧЕТЫРЕ ПРОЦЕНТА 
С СУММЫ УЩЕРБА

«Мне не повезло с соседями сверху: люди приезжие, квартиру сни-
мают, с сантехникой, видимо, не знакомы вообще - заливают меня по-
стоянно. Добровольно ущерб не возмещают, говоря: «Что, хотите евро-
ремонт за наш счет сделать?» Пришлось обратиться в суд. Но в суде с
меня затребовали смету ущерба. За сметой я обратился в РЭУ-31 рай-
она Нагатино-Садовники. А там отказались ее составить, меня отосла-
ли к коммерсантам, у которых - я узнавал - оформить такую смету сто-
ит аж до 200 долларов. Правы ли были чиновники, отказав мне?

Борис СМЫСЛОВ, ЗелАО».

Если вас залили
соседи и миром воп-
рос о возмещении
ими ущерба решить
не удалось, то подать
иск в суд можно и
нужно. Но в суд сле-
дует являться с гра-
мотно составленны-
ми документами. В
их числе - смета
ущерба. В нее-то де-
ло часто и упирается.
Многие «залитые»
обращаются в свои
РЭУ, считая, что сме-
ту расходов на ре-
монт пострадавшей
квартиры должны им
составить здесь бес-
платно. А им отказы-
вают. Отказ услышал
и наш читатель.

Увы, действия РЭУ
оправданны. Алго-
ритм действий хозя-
ина залитой кварти-
ры следующий. Пер-
вым делом вызывай-
те техника-смотрите-
ля из своего РЭУ, ко-
торый должен соста-
вить акт, зафиксиро-
вав сам факт протеч-
ки. В акте указыва-
ются причина залива
квартиры, площадь

пятен на потолке и
стенах и другие по-
вреждения элемен-
тов отделки кварти-
ры. Это дефектная
ведомость. Акт под-
писывают техник, ви-
новный и пострадав-
ший. Далее можно
требовать от винов-
ника компенсации -
либо добровольной,
либо по суду.

Суду вы должны
представить смету
ущерба. А вот ее со-
ставлением гражда-
нин должен уже оза-
ботиться сам. Как
доказала нам с доку-
ментами в руках
главный инженер
ГУП РЭУ-31 района
Нагатино-Садовники
Галина Фирулева,
РЭУ делать этого не
обязано. Здесь мо-
гут вам помочь, но
это уже дополни-
тельные работы, а
они проводятся при
наличии свободной
рабочей силы. Если
такой возможности
нет, жильцу придет-
ся обращаться в ор-
ганизацию, которая

сможет составить
смету ущерба. В ка-
кую? Загляните в
любую рекламную
газету - там масса
подобных фирм. Но
будьте бдительны - у
фирмы должна быть
лицензия (ее копию
вам также нужно бу-
дет представить в
суд). И лучше вы-
брать ту, которая ра-
ботает по государст-
венным расценкам.

Стоимость работ
по оценке ущерба
напрямую увязана
со стоимостью са-
мого ущерба. В ряде
организаций она со-
ставляет от четырех
процентов и выше -
чем страшнее за-
лив, тем дороже.

Если же вы застра-
ховали свое жилище
- между прочим,
дальновидный шаг! -
то фирма-страхов-
щик составит смету
ущерба за свои день-
ги. Выбрать страхо-
вую организацию вам
помогут в Центре жи-
лищного страхования
Москвы (238-27-19).

- С 1 января 2004 года Пенсионный
фонд России приступил ко второму эта-
пу информирования застрахованных
лиц, - сказал нам главный специалист
Главного управления № 10 ПФР по Мо-
скве и Московской области Борис Косы-
рев, - в том числе и работающих пенси-
онеров, за которых работодателями уп-
лачивались страховые взносы только на
страховую часть трудовой пенсии. Ведь
права на накопительную часть они не
имеют. По состоянию на 1 марта 2004
года, изготовлено, разослано и вручено
более 13,5 млн. извещений. Работаю-
щим (работавшим) пенсионерам, кото-
рые в 2003 году не обращались за пере-
расчетом пенсии, при вручении извеще-
ний одновременно даются разъяснения
о их праве на перерасчет пенсии. Сде-
лать это они могут, подав соответствую-

щее заявление, в том числе и через сот-
рудников Пенсионного фонда, доставив-
ших извещения.

Таким образом, если на первом этапе
Пенсионный фонд информировал о по-
ступивших в 2002 году страховых взно-
сах на накопительную часть трудовой
пенсии, то на втором этапе - о сумме
страховых взносов, поступивших только
на страховую часть трудовой пенсии.

«В прошлом, 2003 году были опреде-
ленные трудности с рассылкой извеще-
ний Пенсионного фонда о состоянии ин-
дивидуальных счетов застрахованных
лиц. А как обстоит дело в 2004 году?

Галина САЗОНОВА, учитель».

ПЕНСИЯ ЛЮБИТ СЧЕТ

«Часто продавцы отказываются принимать
пятирублевую бумажную купюру, ссылаясь на
ее «редкость». Правильно ли это?

Николай БОЛОТОВ».

ПЯТИРУБЛЕВКА - 
ТЕ ЖЕ ДЕНЬГИ. 
ТОЛЬКО МАЛЕНЬКИЕ

Как нам пояснили в Мосторгинспекции, никто не
отменял хождение этой купюры, поэтому отказ при-
нимать пятирублевку – нарушение правил торговли.
Равно как и другое распространенное нарушение -
отсутствие сдачи. Продавец обязан дать сдачу с ку-
пюры любого достоинства, находящейся в обраще-
нии. При иных действиях продавца надо обращать-
ся с жалобой в Мосгосторгинспекцию тех округов,
где расположены проштрафившиеся торговые точ-
ки по телефонам: ВАО - 269-05-96, ЗАО - 432-66-12,
ЗелАО - 535-55-19, САО - 453-90-53, СВАО - 192-80-
58, ЦАО - 241-62-15, ЮВАО - 371-45-77, ЮЗАО - 122-
33-74, ЮАО - 323-65-88.

При этом вы обязаны указать точный юридиче-
ский адрес торговой точки (в киосках и палатках
обязательно должна быть информация об их при-
надлежности к какой-то фирме), а еще вы должны
сообщить сведения о себе: паспортные данные, ад-
рес. Анонимные жалобы не рассматриваются.

«БЕЛОЕ 
ОЗЕРО» - 
ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ

«Слышал, что в подмосков-
ной Шатуре для москвичей -
ветеранов Великой Отечест-
венной войны начал действо-
вать дом отдыха санаторного
типа. Так ли это и если так, то
как туда попасть?

Валентин САБЛИН, 
участник ВОВ, 

Восточное Измайлово».

Как нам сообщили в Де-
партаменте социальной за-
щиты населения Москвы,
столичное правительство вы-
купило в Шатуре дом отдыха
санаторного типа «Белое
озеро», предназначенный
для отдыха и лечения ветера-
нов войны. По поводу того,
как туда попасть, обращай-
тесь в свою районную вете-
ранскую организацию.

Конечно, это ненормально. Даже по
правилам хорошего тона в транспорте
нельзя ни есть, ни пить (правда, едят
пока в вагонах редко). Однако, как нам
пояснили в пресс-службе метрополи-
тена, административным нарушением
считается распитие спиртных напит-
ков в общественных местах (правила
поведения в метро можно прочитать в
каждом вагоне). Пиво же официально
не относится к спиртным напиткам,
хотя наркологи и говорят, что выпи-
тые две бутылки пива по воздействию
равносильны стакану водки. Но вот
если кто-то оставляет в вагонах банки,
бутылки из-под пива, то это действие
уже подпадает под пункт о загрязне-
нии транспорта, и с нарушителя долж-
ны взять штраф. Взыскание оформля-
ет милиционер, и ежедневно за это
штрафуют по нескольку человек.

ЧТО В ИМЕНИ ТВОЕМ?
«На день рождения жена подарила мне оригинальный сувенир - табличку в

виде автомобильного номерного знака с моим именем. Я прикрепил один из
них на бампер и поехал на дачу. У поста ГАИ меня остановили и в категориче-
ской форме потребовали снять знак. И это несмотря на то, что настоящий гос-
знак стоял у меня на лобовом стекле. Прав ли инспектор?

Константин ЛЫСЕНКО, 
предприниматель».

«В последнее время стало очень популярным пить пиво в вагонах метро.
Нормально ли это? И законно ли?

Ирина МЫЛЬНИКОВА, СЗАО».

ПИТЬ В ПОДЗЕМКЕ ПИВО 
ОЧЕНЬ НЕКРАСИВО
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НОЧНЫЕ ПОСИДЕЛКИ 
У ТЕЛЕВИЗОРА ОБОЙДУТСЯ
ДЕШЕВЛЕ, ЕСЛИ ВЫ ОБЗАВЕДЕТЕСЬ
ДВУХТАРИФНЫМ СЧЕТЧИКОМ

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (70), 31 марта - 6 апреля 2004

ПРИБОР СТОИТ - 
ПОТРЕБНОСТЬ ПАДАЕТ

Ожидания членов жилтовариществ и
представителей противоположного
лагеря обмануты не были. В торжест-
венной тишине руководитель центра
Ирина Шрамко объявила собравшим-
ся о выходе постановления прави-
тельства столицы от 10 февраля
№ 77-ПП «О мерах по улучшению сис-
темы учета водопотребления и совер-
шенствованию расчетов за холодную,
горячую воду и тепловую энергию в
жилых зданиях и объектах социаль-
ной сферы города Москвы»...

Но тут, прежде чем продолжить
рассказ о семинаре, стоит замолвить
несколько слов о новом постановле-
нии. В нем, в частности, отмечается,
что сложившаяся в Москве схема уп-
равления водоснабжением (горячим и
холодным) жилых зданий формиро-
валась в 90-е годы без учета исполь-
зования домовых и квартирных при-
боров учета горячей и холодной воды.
Сегодня подавляющая часть цент-
ральных тепловых пунктов (ЦТП) име-
ет приборы учета тепла и воды на вво-
дах трубопроводов систем тепло- и
водоснабжения (более 14300 штук).
Кроме того, более пяти тысяч прибо-
ров учета холодной воды - перед во-
донагревателями в центральных и ин-
дивидуальных тепловых пунктах, бо-
лее 15800 приборов учета холодной
воды - на вводах в жилые здания и бо-
лее 400 тысяч квартирных приборов
учета холодной, горячей воды и теп-
ловой энергии - в домах-новостройках
города. Но все эти приборы использу-
ются малоэффективно, а квартирные
вовсе не используются. Причина на-
зывалась неоднократно: отсутствие
порядка расчетов с потребителями за
холодную и горячую воду по показа-
ниям домовых и квартирных приборов
учета. В то же время, как показал
опыт Зеленограда, при переходе на
расчет с жителями за фактическое по-

требление воды, исходя из показаний
домовых приборов учета, экономия на
одного жителя составила 9-10 рублей
в месяц. Вывод прост: нужно как мож-
но скорее переходить на расчет по
приборам учета. На это-то и направле-
но постановление правительства №
77-ПП. Оно подробно описывает, ка-
ким будет этот расчет и кто будет ос-
нащать здания приборами учета...

Ознакомить семинаристов с содер-
жанием постановления № 77-ПП взял-
ся заместитель руководителя Департа-
мента ЖКХиБ Андрей Широков. «Пос-
ле моего выступления, - сказал Андрей
Вячеславович, - вы поймете идеологию
этого документа». И принялся уверен-
но рассказывать собравшимся о том,
что Волга впадает в Каспийское море.
Дескать, на входе в ЦТП поток холод-
ной воды делится на две части: один
поток - холодная вода - идет в дом по
приборам учета и в дальнейшем по
приборам учета в квартиры; второй по-
ток - подогретая в бойлерной вода -
идет в квартиры. Впрочем, сказал он и
о сроках претворения постановления в
жизнь. И о том, что домовые приборы
будут ставить за счет городского бюд-
жета, средств ресурсоснабжающих ор-
ганизаций и организаций, управляю-
щих жилищным фондом. Упомянул и о
том, что к основному документу прило-
жены методики, которые нужно изу-
чать с карандашом в руках.

- А как же квартирные счетчики? -
раздался из зала нетерпеливый голос.

- В квартирах установка приборов -
за счет средств жителей, - немедлен-
но ответил Андрей Вячеславович.

В зале возник незапланированный
шум.

Но докладчик не сдавался и объя-
вил, что, по его мнению, ЖСК будут
ставить приборы за свой счет.

В ответ раздались аплодисменты.
Но и тогда неутомимый Андрей Вя-

чеславович нашел, что сказать.
- Аплодируете? Понимаю: ЖСК в

плачевном состоянии. Но я думаю, ес-

ли вы поставите приборы, то очень
быстро их оправдаете.

Шум в зале усиливался.
- Поверьте, - не сдавался г-н Широ-

ков, - ваши 320 литров, а с техниче-
ской водой 384 литра упадут ниже 200
литров. В Зеленограде уже ушли на
140-150 литров потребления на чело-
века...

И тут из зала прозвучал каверзный
вопрос:

- Не будет ли с внедрением прибо-
ров учета стоимость воды выше?

Докладчик не смутился:
- Сложный вопрос. Но я с вами веду

профессиональный разговор и отвечу
откровенно. Сегодня стоимость одно-
го куба воды - три рубля с копейками.
Если поставить приборы учета, я уве-
рен, что на пятьдесят процентов по-
требность упадет. Но мы прекрасно
понимаем, что стоимость одного куба
возрастет...

После этого «откровенного» заяв-
ления шум в зале уже не утихал, пока
Андрея Вячеславовича не сменил про-
фессионал из Мосводоканала - на-
чальник технического отдела управле-
ния «Мосводосбыт» Светлана Тара-
сюк.

СИСТЕМА УЧЕТА: ОДНА НА ВСЕХ

Как ни крутись, а считаться с ресурсо-
снабжающими организациями теперь
придется. Такой вывод сделали участ-
ники семинара, получив от Светланы
Евгеньевны ответы на все свои живо-
трепещущие вопросы. Кроме прочего,
она сообщила, что во все префектуры
города уже направлен перечень адре-
сов, где в домах установлены счетчи-
ки холодной воды. Префектуры, со
своей стороны, обязаны провести ре-
визию этих приборов, чтобы выяс-
нить, кто их установил: ресурсоснаб-
жающие организации или сами собст-
венники, владельцы зданий. Когда по-
лучат результаты инвентаризации,
сверстают график дальнейшей уста-

новки счетчиков. Пока же расчеты бу-
дут вестись по приборам, которые ус-
тановлены в центральных тепловых
пунктах (ЦТП). Отныне жители будут
расплачиваться за холодную воду с
Мосводоканалом, а за горячую воду -
с тепловиками, хозяевами ЦТП. И рас-
четы эти будут производиться пропор-
ционально проживающим жителям.

Тут, конечно, тоже возник вопрос: а
если на одном из домов счетчик воды
есть, а на других нет? Что ж, с этим
домом расчеты будут вестись по при-
борам, а остаток - большой или ма-
лый - доплатят другие, «безлошад-
ные» трудящиеся? И здесь, если хоти-
те, кроется вполне определенный на-
мек: ставьте счетчики, чтобы не пла-
тить за того парня...

А если счетчики установлены в
квартирах? Должны ли в этом случае
ДЕЗы или правления ЖСК, ТСЖ взи-
мать плату по их показаниям? Вопрос,
как говорится, неоднозначный. Ведь
помимо личного потребления есть еще
и вода, относимая на технологические
нужды. Лестницу вам моют? А клумбы
под окнами поливают? И мусоросбор-
ники надо мыть. Тут ничего не подела-
ешь - технологический расход воды
неизбежен. Правда, разница не долж-
на превышать 5 процентов от общего
расхода воды. Если она окажется
больше, значит, надо искать утечки.
Их должны устранить эксплуатацион-
ные службы.

А какие должны быть эти приборы:
такие, как рекомендованы и установ-
лены теми организациями, что имеют
соответствующую лицензию, или их
установит некая фирма «Рога и копы-
та»? Оказывается, перечень лицензи-
рованных фирм имеется в Мосводо-
канале. Чтобы обзавестись счетчиком,
достаточно подать заявление в ДЕЗ
или правление ЖСК, ТСЖ. В Москве
действуют 22 организации, которые
занимаются установкой счетчиков.
Они имеют право устанавливать и до-
мовые, и квартирные приборы. Чтобы
выяснить их координаты, нужно по-
звонить в справочную Мосводокана-
ла: 742-96-96. Надо только помнить,
что после установки прибора должен
быть составлен трехсторонний акт -
между организацией, установившей
счетчик и взявшей на себя обязатель-
ство в дальнейшем эксплуатировать
его, приглядывать за ним, проверять,
а также ДЕЗом, правлением ЖСК или
ТСЖ и самим жильцом. Установка
счетчика обойдется в 2-2,5 тысячи
рублей. Удовольствие недешевое, но,
надо полагать, в дальнейшем окупит-
ся. Показания приборов снимать
должны сами жильцы и сообщать в
единые информационно-расчетные
центры.

НЕ ЧИТАЙТЕ ПРИ СВЕЧАХ

И ночные посиделки у телевизора вам
обойдутся дешевле, но с одним усло-
вием: если у вас будет установлен
двухтарифный счетчик. Так обнаде-
жил участников семинара начальник
участка эксплуатации приборов и сис-
тем учета инженерно-технического
центра Мосгорэнерго Игорь Фролов.
Он сказал, что сегодня до 40 процен-
тов затрат на холодную, горячую воду,
газ, тепло и электроэнергию возмеща-
ет москвичам городской бюджет. Поэ-
тому учет расходования ресурсов се-
годня очень важен.

Расчеты по двухтарифной сетке на-
чались еще в 1995 году. В домах-но-
востройках устанавливали, к сожале-
нию, разные системы, где применялся
внешний тарификатор. Не всегда они
были удачными. Примерно в 1100 до-
мах установлены такие системы. Это,
между прочим, почти 270 точек учета.
Возникла проблема технического об-
служивания этих систем.

Проще стало тогда, когда появился
счетчик «Меркурий» - со встроенным
тарификатором. У него гарантия три
года, да и нужда в обслуживании сис-
тем отпала. Кроме того, надо учесть,
что Мосэнерго никогда не принимало
на баланс системы учета. Когда же
была подсчитана экономия от уста-
новки двухтарифных счетчиков, то
она оказалась равной 35-40 рублям в
месяц. Неплохо? Помножьте эту циф-
ру на 12.

Тему продолжил начальник отдела
приемки и эксплуатации средств ком-
мерческого учета Мосэнерго Леонид
Харченко. Он заметил, что расходы на
эксплуатацию внешних тарификаци-
онных систем съедают всю экономию.
Этот шлейф приборов настолько сло-
жен, что даже одна четверть расходов
на ночную энергию все равно не оку-
пается. Поэтому все-таки проще уста-
навливать счетчики со встроенным та-
рификатором.

Сегодня конкуренция между произ-
водящими счетчики предприятиями
такова, что приборы каждый год пада-
ют в цене. А цена им сегодня в сред-
нем около 1100 рублей. Причем счет-
чики эти выдают показания предыду-
щих 12 месяцев, мощность включен-
ных у вас приборов, показывают теку-
щее потребление электроэнергии, да к
тому же имеют четыре тарифа. Но
рассчитаны они скорее на будущее,
потому что в Москве пока что двухта-
рифная система. Примечательно, что
ночной тариф - это никакая не льгота,
а действительно стоимость энергии в
ночные часы.

Щелковский завод, который произ-
водит «Меркурий», нынче разворачи-
вает новые цеха по выпуску этого при-
бора. Так что вскоре любой москвич
может приобрести и установить его.
Смысл есть: не забудьте, что ежеме-
сячно сэкономленные 35-40 рублей –
не лишние в доме.

Впрочем, торопиться не стоит. Вот-
вот появятся счетчики, которым вооб-
ще не нужны провода, их показания
можно увидеть прямо в электрощито-
вой, корректировать тариф и т.д. А
скоро Энергосбыт начнет ставить при-
боры за свой счет - абоненту доста-
точно написать заявление, оплатить
установку, и - голова не болит - экс-
плуатировать и проверять счетчик бу-
дут сами энергетики. Прибор будет
числиться на балансе Энергосбыта.

Вариантов установки электросчет-
чиков - великое множество. Единст-
венное, от чего надо предостеречь: не
покупайте приборы на рынке. Если
они не сертифицированы, никто их
обслуживать не будет...

КАКОВ ВОПРОС – ТАКОВ ОТВЕТ

Чем хороши семинары, которые про-
водит ежемесячно центр «Реформа»?
Здесь всегда можно задать тот вопрос,
который вас по-настоящему волнует.
Дело специалистов, которые пригла-
шены, ответить. Мы отобрали и систе-
матизировали вопросы, которые, на-
верное, интересны всем москвичам.

Вот они.
Вопрос: Если количество жильцов,

прописанных в доме, и реально про-
живающих не совпадает, как учиты-
вать потребление воды, тепла, энер-
гии, газа?

Ответ: В Северо-Восточном админи-
стративном округе проводился экспе-
римент, и действительно, количество
прописанных жителей и проживаю-
щих не совпадало. Разница оказалась
существенной. Так что в интересах са-
мих жильцов разобраться с этим. В
конце концов, есть штат участковых,
которые должны вести учет незаконно
проживающих. Но им надо помогать.

Вопрос: Как будут производиться
расчеты с Мосводоканалом по счетчи-
кам воды, если в соседних школах и
детсадах, подключенных к этому же
ЦТП, приборов учета нет?

Ответ: Оставшиеся дома, детсады,
школы, больницы и поликлиники рас-
считываются по показаниям счетчи-
ков, установленным в ЦТП.

Вопрос: Какова на сегодняшний
день норма потребления воды на че-
ловека в Москве?

Ответ: 320 литров в сутки. Из них 60
процентов - холодной, 40 - горячей
воды. Но к оплате предъявляется 384
литра, поскольку учитываются экс-
плуатационные расходы на содержа-
ние дома. Это - мытье лестничных
клеток, мусоросборников, полив зеле-
ных насаждений, заливка катков, а
также возможные утечки.

Вопрос: У кого можно приобретать
счетчики воды?

Ответ: Надежные и недорогие - при-
боры московского завода «Водопри-
бор». Срок их проверки по холодной

ПУСТЬ ОПОЗДАВШИЙ

Тема очередного семинара с представителями жилищных объединений,
проводимого Центром информационного обеспечения и содействия ре-
форме в жилищно-коммунальном хозяйстве Москвы, скажем прямо, не вы-
зывала жгучего интереса, поскольку вопросы, предлагаемые к обсужде-
нию - ресурсосбережение, установка и обслуживание приборов учета, -
навязли в зубах. А потерявшие надежду жильцы взялись подсчитывать по-
тери от бездействия установленных приборов. И все-таки конференц-зал
префектуры СВАО, где проводятся семинары, оказался полон. Как мы по-
том узнали, пришли сюда не только члены жилищных объединений, но и их
заклятые друзья - работники ДЕЗов, частных управляющих компаний, ор-
ганизаций, занятых установкой приборов учета. В среде коммунальщиков,
оказывается, есть люди, которым далеко не безразличен завтрашний день
ЖКХ. Вот уже и о реорганизации, акционировании ДЕЗов поговаривают...
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сегодня и завтра
РЕАЛЬНОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ

ДЕЗов НЕ СООТВЕТСТВУЕТ
УТВЕРЖДЕННЫМ

НОРМАТИВАМ

воде - 5 лет, по горячей - 4 года. Отка-
зов почти не бывает, да и претензии
предъявить проще - завод-то рядом.

Вопрос: Будут ли счетчики на канали-
зацию?

Ответ: Сумма холодной и горячей во-
ды и есть канализационный сток.

Вопрос: Будем ли мы платить больше,
чем раньше, с введением термина «го-
рячая вода»?

Ответ: Холодная вода измеряется по
показаниям счетчика холодной воды. К
этому надо приплюсовать 68 процентов
за горячую воду.

Вопрос: Как часто будут произво-
диться проверки квартирных счетчи-
ков?

Ответ: В постановлении правитель-
ства Москвы сказано, что проверка бу-
дет проводиться один раз в полгода.

Вопрос: Как будут учитываться
льготы по оплате горячей и холодной
воды?

Ответ: Точно так же, как и сейчас. В
любом случае расчеты будут прохо-
дить через ЕИРЦ.

Вопрос: Как будет осуществляться
метрологический надзор за прибора-
ми?

Ответ: Завод-изготовитель выдает
паспорт на домовые или квартирные
счетчики. За их установку отвечает
организация, которая их поставила.
Она их проверяет, поэтому самим
жильцам нельзя самостоятельно их
снимать, ремонтировать и т. д.

Вопрос: Почему плата за отопление
берется с квадратного метра жилпло-
щади, а не с кубометра объема?

Ответ: Потому что база информа-
ции ЕИРЦ связана с квадратными ме-
трами и к метражу привязаны все суб-
сидии.

О ПОЛЬЗЕ ДИЛЕТАНТИЗМА

Специалисты очень старались отве-
тить на все вопросы жилтоварищей.
Но тем не менее в зале царила атмо-
сфера скепсиса. Активисты ЖСК и
ТСЖ то и дело озадачивали отвечав-
ших острыми репликами. В самый
разгар возникшей дискуссии к выходу

потянулись отдельные семинаристы.
«Несознательные», - подумали было
мы. Но, вглядевшись в лица беглецов,
поняли, что ошиблись: к выходу уст-
ремились как раз самые сообрази-
тельные - те, кто понял, что с появле-
нием постановления № 77-ПП гово-
рильня закончилась. Нужно быть в
первых рядах модернизаторов систе-
мы. Пусть опоздавший плачет...

И тут надо сказать, что положи-
тельную роль в этой метаморфозе за-
ла сыграло... непрофессиональное
выступление Андрея Широкова. Он та-
ки запутал и перепугал многочислен-
ных представителей ЖСК, немолодых
в большинстве своем людей, смер-
тельно боящихся прогневить всякие
там ДЕЗы и еще кого-то, кто команду-
ет и опекает. Утомленные опытом со-
циалистического прозябания, они тут
же решили: будет хуже. Поэтому зада-
вали бесчисленные и мелочные воп-
росы, вспоминали издевательские чи-
новничьи выходки и возмущенно шу-
мели, когда слышали, что опять при-
дется еще за что-то там платить...

Но в это самое время к выходу спе-
шили те, у кого другой опыт, - само-
стоятельные и целеустремленные. Та-
ких сегодня в зале, по мнению специ-
алистов центра, уже не менее тридца-
ти процентов – против одного-двух
еще полгода назад. Услышав, как пу-
тается в терминах и цифрах самоуве-
ренный чиновник, как пеняет на отста-
вание в реализации важного докумен-
та и как часто повторяет: «А на этот
вопрос ответить я пока не готов», они

поняли, что толку от этого монолога
не будет – пора брать быка за рога! И
поспешили к... столику в фойе, где за-
писывали на консультацию к специа-
листам и регистрировали тех, кто по-
желал в самое ближайшее время по-
лучить электронную копию постанов-
ления № 77-ПП со всеми ее приложе-
ниями - чтобы засесть за изучение...

Ими двигала внутренняя готовность
к переменам.

И это самый важный итог семинара...
Василий ДВОРЫКИН,

Виктор ШИРОКОВ

ПЛАЧЕТ
-В прессе, в частных бе-

седах, когда речь захо-
дит о ЖКХ, часто назы-

вают средние цифры износа
коммунального хозяйства по
России: свыше 60 процентов.
Может ли помочь этой сфере
малый бизнес?

- Может. Но решит лишь какие-
то локальные проблемы. В целом
же система ЖКХ за счет только
внедрения малого бизнеса, конеч-
но же, не изменится. Его можно
рассматривать лишь как инстру-
мент решения проблем отрасли,
но необходимо в значительной ме-
ре менять управление всем комп-
лексом. А это административно-
хозяйственная проблема в данном
секторе экономики. Решая просто
проблемы малого бизнеса, мы уп-
ремся в общие ограничения систе-
мы, рамки, выше которых, к сожа-
лению, не прыгнуть.

- Что же это за рамки?
- Малый бизнес в области ЖКХ

развивается неплохо: доступ ма-
лых предприятий к работам в этой
системе постоянно увеличивает-
ся. Судя по сведениям из префек-
тур, растет число конкурсов, коли-
чество привлеченных к проведе-
нию работ организаций, товари-
ществ собственников жилья, кото-
рые могут предъявлять спрос на
услуги ЖКХ. Но, когда начинаешь
общаться с непосредственными
участниками процесса, выясняет-
ся, что не все так красиво, как ри-
сует нам статистика.

Посмотрите на перечень орга-
низаций, из года в год выигрыва-
ющих конкурсы, - он не меняется:
здесь из 20-25 организаций рай-
она 15 – те, кто давно вошел в эту
сферу и неплохо себя там чувству-
ет. Они занимаются, как правило,
обслуживанием, ремонтом и экс-
плуатацией жилищного фонда:
так называемые старые РЭУ (рай-
онные эксплуатационные управ-
ления), ставшие теперь независи-
мыми, используя старые связи,
работают в этой системе, посколь-
ку сама она фактически не изме-
нилась.

Если же говорить о новых
предприятиях, которые могли бы
проникнуть в сферу ЖКХ, то они
сталкиваются с проблемами в
первую очередь информационно-
го вакуума. Информация о кон-
курсах распространяется скорее
неформально. В лучшем случае
публикуется в отдельных газетах
разовым порядком. Но найти ин-
формацию на сайтах, допустим,
московского правительства ста-
ло возможно только в последнее
время.

Некоторые из опрошенных
предпринимателей утверждали,
что перечень организаций, кото-
рые победят в конкурсах, опреде-
лен заранее. Информация о про-
ведении конкурса распространя-
ется среди ограниченного круга
лиц, получить ее со стороны
сложно.

Следующая проблема – неста-
бильное финансирование и зачас-
тую неопределенный объем ра-
бот. Как отвечали нам некоторые
из респондентов, за рамками объ-
ема работ, определенного догово-
ром, на малый бизнес порой воз-
лагают дополнительные услуги,
которые они должны оказать либо
управе, либо дирекции единого
заказчика, а то и вообще непонят-
но кому. В качестве примера мож-
но привести ремонт помещений
ДЕЗа. Ремонт – неформальное ус-
ловие при проведении конкурса:
хотите участвовать в подрядных
работах – берите на себя оплату
или сам ремонт. Плюс, например,
подготовка территории района к
проведению культурно-массовых
мероприятий. Это ложится на пле-
чи субъектов малого бизнеса и во-
обще всех организаций, которые
действуют в сфере ЖКХ.

Следующий фактор, который в
принципе тормозит развитие ма-
лого бизнеса, - сезонный харак-

тер работ. Если малое предпри-
ятие хочет специализироваться,
допустим, в сфере озеленения,
уборки снега и так далее, оно мо-
жет столкнуться с проблемой
смены характера работы в зави-
симости от сезона. Ему приходит-
ся расширяться, набирать штат
либо увольнять людей в опреде-
ленные периоды.

- Значит, должны работать
универсалы, которые могут и
снег убирать, и деревья са-
жать...

- Надо учитывать, что сектора
поделены. Малому предприятию
сначала надо войти в этот сектор,
а потом решать проблему, как на-
бирать рабочих, технику и так да-
лее. Но это мы говорили о под-
рядных организациях. Особо сто-
ит сказать о таком звене, как ди-
рекции единого заказчика. Это
сектор так называемых управля-
ющих организаций, которым де-
легированы полномочия по управ-
лению как жилищным фондом
(если это муниципальный фонд),
так и территорией района. В чис-
ло их полномочий входят и сбор
платежей от населения, и распре-
деление подрядов. По мнению не-
которых респондентов, дирекции
становятся «крайними» в системе
управления жилищно-коммуналь-
ным хозяйством, поскольку их по-
степенно начинают оттеснять и от
распределения средств, и от конт-
роля над выполняемыми работа-
ми. Им оставляют только функции
по заключению договоров с под-
рядными организациями и расче-
там с ними - зачастую при непро-
гнозируемом объеме финансиро-
вания. Но в целом данный сег-
мент, как показалось тем, кто за-
нимался исследованиями и подго-
товкой материалов, самый проб-
лематичный, и именно он тормо-
зит развитие малого бизнеса и
всей предпринимательской дея-
тельности в сфере ЖКХ. Мы не
нашли никаких оснований для то-
го, чтобы сектор управления жи-
лищным фондом оставался в ру-
ках государства, а не был отдан
на откуп частным управляющим
организациям. Частная управляю-
щая организация лучше, чем ди-
рекция единого заказчика, у кото-
рой в настоящий момент нет эко-
номических стимулов как сокра-
щать бюджетное финансирова-
ние, так и оптимизировать расход
средств. Перед ними, как перед
любой бюджетной организацией,
стоит задача полностью освоить
тот объем средств, который выде-
лен в этом году, чтобы в следую-
щем году получить не меньше.
Это не принцип рыночных отно-
шений.

Но следует отметить: если ме-
нять организационно-правовую
форму унитарного предприятия,
которыми являются ДЕЗы, на
ЗАО, ООО и так далее, проблема
все равно не будет решена, по-
скольку не изменится админист-
ративная система управления. Ко-
гда не определены полномочия
префектуры, управы, городского
правительства, подрядных орга-
низаций, жителей и управляющих
компаний, когда все решается не
на основании договоров или ка-
ких-то регламентов деятельности,
а на основании того, что надо сде-
лать то, что просит руководство, -
система модернизации не подле-
жит. Государственное унитарное
предприятие будет себя более
комфортно чувствовать в админи-
стративной системе, нежели част-
ные управляющие компании.

Чтобы частные управляющие
компании не загубили все, необ-
ходимо произвести реформирова-
ние в части финансирования и ус-
тановления полномочий. Появле-
ние частных компаний не может
быть вызвано изменением адми-
нистративной системы. Для этого
необходима административная
воля. Это решается не на основа-
нии того, что рынок хочет, а на ос-
новании решения собственника, а
собственником является город.
Есть эксперимент в Выхине, где
работает частная управляющая
компания ЗАО «Фрегат-1», поста-
вленная в условия функциониро-
вания ДЕЗа, с таким же админист-
ративным прессом. Она в целом
показала большую эффектив-
ность: ей удается сокращать рас-
ходы, повышать зарплату работ-
никам. Количество жалоб со сто-
роны населения сократилось.

- Это, наверное, должно быть
основным показателем.

- Возможно, поскольку был экс-
перимент, они вынуждены были
работать не как все. 

В плане, который мы предлага-
ем, есть и такие мероприятия, ко-
торые направлены на то, чтобы
«раскачать» этот сектор. Это – ти-
повые договоры между различны-
ми участниками: между префекту-
рой, управой, ДЕЗом или частной
управляющей компанией, а также
следующей по цепочке подрядной
организацией. Здесь же – прове-
дение ряда экспериментов по пе-
редаче функций дирекции едино-
го заказчика частной организации
либо акционирование дирекции.
Далее – целый комплекс ресурс-
ных мероприятий, комплекс меро-
приятий по решению проблем за-
долженности ДЕЗов субъектам
малого предпринимательства...

Слова Евгения Литвака под-
твердились на недавнем заседа-
нии правительства столицы, где
рассматривался вопрос о привле-
чении в сферу ЖКХ малого бизне-
са. О каком выполнении комп-
лексного плана вовлечения мало-
го бизнеса в систему московского
ЖКХ можно говорить, если руко-
водители столицы не сумели дого-
вориться по вопросу привлечения
частного бизнеса даже в такую
сферу, как уборка мусора. Когда
вице-мэр Москвы Валерий Шан-
цев попросил популярно объяс-
нить, что нужно для привлечения
частных предприятий в комму-
нальную сферу, это взялись сде-
лать представители ДЕЗов и част-
ных компаний. И тогда выясни-
лось, что столичные чиновники
подчас запрещают ДЕЗам заклю-
чать договоры с частниками. Ру-
ководители же частных компаний
заявили, что нынешние нормати-
вы финансового обеспечения,
предусмотренные, например, для
уборки территории, вполне спо-
собны заинтересовать бизнесме-
нов, но... решающим фактором
оказалось следующее: практиче-
ски нигде в Москве реальное фи-
нансирование ДЕЗов не соответ-
ствует утвержденным правитель-
ством нормативам, а подчас со-
ставляет лишь половину от требу-
емой суммы. Какой же бизнесмен
может позволить себе работать в
убыток? Так что светлое капита-
листическое завтра столичному
ЖКХ пока не грозит, а сомнения
Евгения Литвака полностью обос-
нованны – город пока не в состоя-
нии привлечь частные компании,
которые могли бы составить кон-
куренцию ДЕЗам.

Владимир ВОЛОДИН

По заказу Департамента поддержки и развития малого предпринима-
тельства правительства Москвы силами одной из авторитетных исследо-
вательских организаций - ИКЦ «Бизнес Тезаурус» - проведены предва-
рительные исследования возможностей малого бизнеса в сфере ЖКХ. О
том, что показали исследования, рассказывает заместитель генерально-
го директора этой организации Евгений ЛИТВАК.
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10 Свет и тени
НЕЗАКОННЫЕ ПОСЕЛЕНИЯ 
В ПРИРОДООХРАННЫХ ЗОНАХ
РАЗМНОЖАЮТСЯ КАК ГРИБЫ - СПОРАМИ.
БЕСКОНЕЧНЫМИ И БЕСПЛОДНЫМИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (70), 31 марта - 6 апреля 2004

Свысоты переходного мостика, соединив-
шего башни Яузского гидроузла, открыва-
ется вид на по-весеннему взбухшую излу-

чину реки, вереницы машин по берегам, чугун-
ные решетки гранитных набережных. Такой об-
лик этой второй по величине столичной реки до-
стался нашему поколению. Глубоко внизу - воро-
та шлюза, гребенка плотины, у нижнего бьефа
которой приткнулись небольшие баржи и букси-
ры, копошатся рабочие в комбинезонах. А здесь,
наверху, рядом со мной - рукой дотянуться -
бесстрастно взирают в пространство выбелен-
ные «античные» бетонные фигуры, выдающие
возраст гидроузла: строился он в конце 30-х
вместе с каналом имени Москвы, когда «эпоха
воспевания» формировала эстетические взгля-
ды на архитектуру общественных сооружений.

Тогда же и пришел конец речке-канаве: перед
войной выстроена была основная часть яузских
набережных с высокими стенками, оставшаяся
часть - в конце 40-х и в начале 50-х. Однако
сплошной капитальный ремонт этих гранитных
одежд до наших дней не проводился ни разу. По
известным причинам последние два десятилетия
за этой московской рекой следили плохо, впро-
чем, и прежде было немногим лучше. Засори-
лись не только дно и вся акватория, но стали
стихийно нарастать дефекты в основании набе-
режных и устройствах гидроузла. 

В только что отремонтированной башне меха-
ник гидроузла Андрей Курушкин рассказал о за-
дачах уникального сооружения, которое он об-
служивает десятый уже год: 

- Первоначально узел строился, чтобы сделать
Яузу судоходной. В излучине реки прорыли вто-
рое русло и перекрыли плотиной, в результате
уровень воды в реке поднялся на четыре метра.
А в другом рукаве устроили однокамерный
шлюз, способный пропускать в верховья Яузы
небольшие пассажирские суда.

Плотина, которую установили поперек течения
Яузы, имела для того времени уникальную кон-

струкцию: с ее помощью уровень в Яузе можно
было регулировать от нуля до четырех с лишним
метров.

Однако еще в шестидесятые заклинило под-
шипник узла подъема щита плотины, а прежде
чем заняться ремонтом обветшалых набережных,
необходимо было восстановить подвижность щи-
та. После починки несколько раз производили так
называемые санитарные пропуски воды, то есть,
используя возможности Яузского гидроузла, ис-
кусственно увеличивали скорость течения реки. В
результате в ряде мест стенки береговых укреп-
лений просто обвалились (в частности, это случи-
лось на Семеновской набережной). 

В конце 90-х городские власти решили капи-
тально отремонтировать конструкции по всем
яузским низовьям - от устья до Глебовского мос-
та, соединяющего Олений и Богородский валы, а
также возле Ростокинского моста на проспекте

Мира. На эти работы из городского бюджета вы-
делено было свыше 200 млн. руб. Сегодня цели-
ком восстановлены набережные обоих берегов
Яузы от устья до гидроузла. Сейчас эти опера-
ции проводят на набережных русла плотины и
шлюза ремонтники, за работой которых мы с ма-
стером Курушкиным наблюдаем с высоты мос-
тика гидроузла.

- Так что же, была Яуза когда-нибудь судоход-
ной? - интересуюсь у Андрея.

- Со времен Петра Великого - нет. Эту задачу,
ради которой, в частности, и создавался узел,
так до сих пор и не выполнили. А ведь Яуза - ро-
дина русского флота, здесь Петр построил и оп-
робовал свой знаменитый ботик. Те же суда, что
вы видите внизу, принадлежат ГУП «Водосток»,
в чьем ведении мы находимся, - поясняет Ку-
рушкин. - Задача нашего флота - санация Яузы.
Это мусоросборщики, баржи и специальные

средства, занятые очисткой реки. Только их и
пропускает сегодня шлюз гидроузла. У нижнего
бьефа плотины - боновое заграждение, с помо-
щью которого собираем плавающий мусор.

Мастер отметил, что за последние годы река
стала заметно чище. В первую очередь переста-
ли сбрасывать снег. Но не только это: если еще
лет десять назад приходилось постоянно вызы-
вать экологические комиссии, чтобы фиксиро-
вать факт загрязнения водами, несущими ядо-
витые или иные вредные вещества, то сегодня
такие случаи единичны. 

- Вы не поверите, - говорит мастер, - но в Яу-
зе много рыбы. Помню, как в девяностые по-
верхность реки иной раз сплошь покрывалась
дохлой рыбой. Сейчас этого практически не слу-
чается.

Во время зимних работ в прошлом году при-
шлось специально снизить уровень воды в Яузе -
тогда проводились самые трудоемкие операции
по бетонированию нижних частей стенок, обычно
находящихся под водой. Неожиданно больше
всего хлопот доставили подземные коммуника-
ции, расположенные в районе реки. Рассказыва-
ют, что на набережной Ганнушкина, например,
рабочим пришлось, словно в годы строительства
канала имени Москвы, остановить экскаватор и
взять в руки кирку, лопату, бадейку.

Глядя на клокочущую внизу у плотины воду,
невольно вспомнилось, что зима нынче выда-
лась снежная, и сезонное таяние снегов уже кое-
где нарушало привычный ритм Москвы.

- Не допускать подтопления частей города,
расположенных в верховьях Яузы, - говорит ме-
ханик гидроузла, - одна из самых главных задач.
В случае обильных осадков или весеннего поло-
водья мы вводим круглосуточные дежурства, ре-
агируем на сообщения из мест, подверженных
затоплению: по правилам ГУП «Мосводосток»
город разделен на ЭГТР - эксплуатационные гид-
ротехнические районы, постоянно ведущие кон-
троль над уровнем воды.

В этом году предполагается завершить ремонт
гидроузла, а к следующей весне - полностью
восстановить  набережные. Возможно, тогда
водные прогулки по обновленной и чистой Яузе
с шлюзованием на историческом гидроузле ста-
нут технически возможными, безопасными и до-
ставят такое же удовольствие горожанам, что и
привычные - по Москве-реке.

Владимир ПОТРЕСОВ

КАК «РАЗВЯЖУТ» ГИДРОУЗЕЛ

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

«Плыла, качалась лодочка
по Яузе-реке...» При этих
словах люди старшего поко-
ления сразу вспоминают на-
чало хрущевской «оттепели»
и первые кадры культовой
комедии «Верные друзья»:
московских мальчишек, от-
правившихся по речке-кана-
ве в далекое плавание...

Как показывают недавние собы-
тия, угроза терроризма в Москве
и ее окрестностях реально суще-

ствует. И не только в местах массово-
го скопления граждан... Страшно
представить, к примеру, какими могут
быть последствия взрыва лишь одной
из плотин Акуловского гидроузла -
сложной системы водоемов и кана-
лов, откуда в столицу поступает вода.
В последние годы разработаны и
сильнейшие отравляющие вещества,
одной ампулы которых будет доста-
точно, чтобы отравить воду в средней
величины водоеме. Кстати, опасность
отравления питьевой водой предусмо-
трели еще в 30-е годы прошлого сто-
летия, когда начинали строительство
московской системы водозабора. Под
руководством немецких инженеров
была сооружена сложная сеть под-
земных и подводных коммуникаций,
по которым в случае теракта отрав-
ленная вода будет уходить в специ-
альные хранилища... Сегодня специа-
листы каждый день берут пробу воды,
проверяя ее на наличие вредных ве-

ществ. Если таковые будут обнаруже-
ны, плотину мгновенно перекроют, а
воду спустят, на ее место поступит
свежая - из Волги. Значит, воду из
крана мы можем пить спокойно? Тео-
ретически - да. Но, как известно, лю-
бая теория проверяется практикой.
Недавно мне удалось вместе с сотруд-
никами 3-го отдела милиции Управле-
ния вневедомственной охраны при
ГУВД Москвы побывать в рейде и убе-
диться воочию в надежности охраны
подмосковных водохранилищ...

...Наш милицейский патрульный ка-
тер рванулся с места. Впереди лодка
со странными пассажирами.

- Браконьеры! - крикнул я, указывая
на подозрительные личности в оран-
жевых жилетах.

- Все в порядке, - улыбнулся сопро-
вождающий нас сотрудник пресс-служ-
бы УВО Александр Муромский. - Это
обычные гидротехнические работы.

...Когда мы подошли к отлогому бе-
регу, из-за деревьев вышли трое «ле-
совиков» в милицейской форме и до-
ложили по рации: «Дежурство прохо-

дит спокойно. Нарушений нет». Наше
суденышко предназначено только для
водного дозора. На случай задержания
правонарушителей или браконьеров
есть специальные катера «Вихрь», ко-
торые при необходимости вызываются
на место происшествия по рации.

Охрана здесь ведется круглосуточно.
Под наблюдением сотрудников МВД
сегодня находятся все столичные водо-
хранилища, каналы и свыше 20 гидро-
технических сооружений - небольшие
ГЭС, насосные станции, плотины. На
пути к штабу отдела охраны нам все
время попадались предупредительные
знаки «Санитарная зона. Проезд и про-
ход запрещен». Здесь действует стро-
жайший пропускной режим. Потому и
жители прилегающего к санитарной зо-
не поселка Акулово в родные пенаты
проходят только по спецпропускам, а о
визите гостей к акуловцам необходимо
сообщать заблаговременно. Но подоб-
ный режим - отнюдь не примета наше-
го беспокойного времени.

Первые запретные зоны появились
здесь еще в 1937 году. В то время ка-

налы и окружающие их лесные масси-
вы охранялись внутренними войсками
НКВД. 15 февраля 1947 года постано-
влением Совета министров РСФСР
был создан отдел милиции по охране
Акуловского гидроузла. Сегодня в нем
более 1,5 тысячи «штыков». С 1994
года они постоянно работают в уси-
ленном режиме. У каждого охраняе-
мого объекта дежурят вооруженные
автоматами постовые, а на водоемах и
прилегающих к ним территориях (от
Пушкина до Суходола) несут службу
передвижные наряды - пешие, на ка-
терах, автомашинах и мотоциклах. Зи-
мой дежурные патрули пересажива-
ются с мотоциклов и автомобилей на
снегоходы «Буран».

В последнее время работы у 3-го
отдела милиции УВО заметно приба-
вилось. В охраняемой зоне выросли и
продолжают расти как грибы после
дождя двухэтажные дачи и коттеджи в
«новорусском» стиле. Но на них у вне-
ведомственной охраны нет ни сил, ни
прав. Милиционеры борются в основ-
ном с теми, кто разводит костры, с
любителями пикников, а также с вла-
дельцами авто, моющими свои маши-
ны в санитарной зоне. Таким наруши-
телям приходится объясняться в отде-
лении милиции, куда их доставляют с
ветерком на тех же патрульных кате-
рах...

Не остаются без внимания вневе-
домственников и водной милиции ак-
ватории и санитарные зоны Пестов-
ского, Пяловского, Учинского, Долго-
прудненского, Максинского, Можай-
ского, Рузского, Озернинского, Клязь-
минского и других водохранилищ Мо-
сковского региона. Однако несмотря
на все усилия правоохранительных
органов масштабы незаконного засе-
ления в водоохранной зоне продолжа-
ют увеличиваться с каждым годом. В
этом мы убеждаемся сами во время
своего рейда по Клязьминскому водо-
хранилищу. Вместе с водными пат-
рульными рассматриваем постройки
на его берегах. Один из милиционеров
комментирует: «Вот четырехэтажная
гостиница с рестораном - возведена
самовольно, без всяких согласований
и без канализации. А генеральный ди-
ректор одного столичного торгового

дома построил себе настоящий бетон-
ный съезд - от коттеджа в воду...»

- И вы спокойно наблюдаете за
этим безобразием?

- А что поделаешь? - парирует ми-
лиционер. - Хозяин-то здесь - Мособ-
лкомвод...

Вот и получается: пока Мосводока-
нал и милиция определяются, где чья
территория и кому за что отвечать, не-
законные поселения продолжают па-
разитически размножаться. А начало
этому, по мнению местных старожи-
лов, было положено еще в начале 90-х
годов прошлого столетия. В 91-м году
некая госпожа из тогдашнего Совмина
в нарушение всех экологических пра-
вил и природоохранного законода-
тельства получила от одного из глав
сельской администрации Одинцовско-
го района разрешение на строительст-
во дачи прямо на берегу Москвы-реки.
Дурной пример заразителен. Пока эко-
логи, прокуроры, областной губерна-
тор и московский мэр проводили раз-
личные экспертизы, созывали совеща-
ния, писали распоряжения и даже на-
правляли гневные письма Ельцину, в
водоохранной зоне вместо одного до-
ма чиновницы появилось еще сорок. В
1997 году облдума решила, что теперь
застройку в водоохранной зоне не на-
до согласовывать ни с Мосводокана-
лом, ни с СЭС, вообще ни с кем. Полу-
чай в поселковой или сельской адми-
нистрации разрешение на отвод земли
и лепи хоромы. Теперь по берегам ре-
ки Москвы и прилегающих водохрани-
лищ понастроено столько частных до-
мов - не перечтешь. То есть незакон-
ные владельцы общенародного при-
родного достояния попросту плюют не
только на нашу с вами питьевую воду
с высоких крылечек своих теремов, но
и в сторону властей. 

Но не все так уж безнадежно. На со-
вместном совещании правительства
Москвы и области с участием Юрия
Лужкова и Бориса Громова обсуждал-
ся вопрос о праве наложения вето на
незаконные постройки в водоохран-
ных зонах водных объектов и их при-
брежных защитных полос. Остается
дождаться соответствующего поста-
новления...

Александр КОЧУБЕЙ

ПОЯС БОГОРОДИЦЫ 
В ОПАСНОСТИ
Поясом Богородицы издревле величали русичи многочисленные реки и
озера, окружавшие Москву и насыщавшие ее питьевой водой, тем са-
мым отдавая дань глубокого уважения не только великой пользе, прино-
симой ими, но и необыкновенной красоте природы Московии. И в бого-
служебных песнопениях церковь всегда прославляла пояс Богоматери,
считая его священным ограждением, источником исцелений... Сегодня в
Московской области насчитывается 4312 рек, из которых все (за исклю-
чением Москвы-реки) относятся к малым, а всего лишь полтора века на-
зад их было на 25-30 процентов больше... Но проблема экологии, сохра-
нения водных богатств - лишь одна сторона медали. Есть и другая, ме-
нее заметная, но не менее важная.
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ВОДА ЧАСТО ПАХНЕТ
НАВОЗОМ. И ЭТО ЕЕ

ОТНЮДЬ НЕ УДОБРЯЕТ!
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (70), 31 марта - 6 апреля 2004

-Станислав Владимирович, напом-
ню: в ходе нашей прошлой бесе-
ды на мой вопрос, когда же нако-

нец москвичи будут платить за воду по так
называемому факту, а точнее по прибо-
рам учета, вы сказали: дождемся выхода
постановления, регулирующего эту проце-
дуру, тогда и поговорим. И вот 10 февраля
вышло постановление правительства Мо-
сквы № 77-ПП «О мерах по улучшению си-
стемы учета водопотребления и совер-
шенствованию расчетов за холодную, го-
рячую воду и тепловую энергию в жилых
зданиях и объектах социальной сферы го-
рода Москвы». Поздравляю! Уже не ска-
жете, как раньше: дескать, мы счетчики
ставим, а платить нельзя...

- Больше того, должен признаться, что
до сего дня я не мог провести пресс-конфе-
ренцию по счетчикам - нечего было отве-
тить журналистам, москвичам. Ну не мог я
без этого постановления сказать: вот, мол,
с такого-то числа в Москве начнет действо-
вать новый порядок установки счетчиков, и
все дружно будут оплачивать реально по-
требляемый продукт - воду. Свершилось!
Теперь у меня не только есть, что сказать,
но я могу объяснить, как это делать.

Во-первых, должен напомнить, что на
протяжении семи лет в Москве в каждой
квартире нового жилого дома устанавлива-
ют счетчики холодной и горячей воды. Их
уже свыше 400 тысяч. Мосводоканал про-
водит их инвентаризацию, контролирует
установку. Но, увы, счетчики эти никем не
обслуживаются, никто за них не отвечает.

Работники ДЕЗов, управ, представители
эксплуатационных организаций жилищно-
го фонда вам скажут: пусть их эксплуати-
рует Мосводоканал. Но, позвольте, возра-
жу я: отвечать за эти приборы должен тот,
у кого сегодня они находятся на балансе, в
хозяйственном ведении, то есть управляю-
щие компании, ДЕЗы, государственные
предприятия, ТСЖ и кооперативы.

Кстати, обратите внимание: в этом доку-
менте четко прописано, что любой житель
Москвы имеет право на установку счетчи-
ка, и, если у него счетчик установлен, он
должен заключить договор с управляющей
компанией. Простая схема! Понятная. Не
случайно после выхода постановления к
нам в диспетчерскую поступают сотни пи-
сем и звонков - до 300 звонков в день! А
было около 100. Все хотят установить счет-
чик и с завтрашнего дня платить по нему.

- То есть люди уже знают, что им это вы-
годно...

- Опыт Зеленограда показывает, что при
переходе на расчет с жителями за факти-
ческое потребление воды - по показаниям
приборов учета, установленных в домах,
население платит за услуги водоснабже-
ния и канализации меньше, чем при расче-
тах по утвержденным ставкам - экономия
на одного жителя составляет 9-10 рублей
в месяц.

Часто можно слышать, как даже специа-
листы высокого класса говорят: счетчик не
позволяет экономить воду. С технической
точки зрения я с ними согласен. Но не сог-
ласен с точки зрения психологии потреби-
теля. Мы всегда оцениваем свои потребно-
сти. Наглядный пример с учетом электри-
чества: если в квартире бесполезно горит
лампочка - человек ее выключит; если кто-
то из членов семьи страдает забывчиво-
стью, то ему немедленно напомнят об эко-
номии. С водой произойдет то же самое.
Конечно же, сам счетчик воду не экономит.
Но он влияет на сознание человека. Он все
время напоминает: прибор накручивает
твои денежки, не худо бы заглянуть, сколь-
ко накрутило. Ага, многовато. Значит, во
время бритья, пока намазываешься пеной,
надо бы прикрыть вентиль. И не худо бы
поставить водосберегающий кран - есть и
такие в продаже.

Но, с другой стороны, должен при-
знаться: поскольку зеленоградцы стали
потреблять меньше воды, чем закреплено
в нормативе, мы теперь постоянно долж-
ны их ДЕЗам за услуги водоснабжения и
канализации. 

- Откровенное  признание! А теперь
представим: москвичи перешли на счетчи-

ки воды. Каждый экономит: уже не остав-
ляет открытым кран, следит, чтобы нигде
не текло и не капало, слесаря вовремя вы-
зывает. Потребление воды снизилось. Но
ведь Мосводоканалу, как вы только что са-
ми признались, это невыгодно?!

- Конечно же, установка счетчиков при-
ведет к сокращению потребления воды в
Москве. И я, как вы поняли, не скрываю -
нам это невыгодно: мы недополучим за-
планированный доход...

- И, конечно же, сделаете ответный ход -
увеличите тариф!

- Не спешите с выводами! Если смотреть
на проблему шире, то от оплаты по счетчи-
кам выиграют не только потребители, но
вся система в целом. В первую очередь со-

кратится забор воды из природных источ-
ников и количество воды, сбрасываемой в
канализацию - значит, уменьшатся эколо-
гические платежи, которые сегодня платит
Мосводоканал как хозяйствующий субъект.
В первом случае плата берется за водные
ресурсы, во втором - за загрязнение. И
суммы, замечу, немалые - например, около
100 млн. рублей в год составляют экологи-
ческие платежи.

Но это еще не все. Есть в проблеме сбе-
режения водных ресурсов сторона, о кото-
рой сегодня у нас никто не говорит - кроме
разве что специалистов Мосводоканала.
Речь идет о стимулировании.

Ничто так не влияет на потребление, как
цена - главный показатель, который в на-
шем случае заставляет человека думать о
рациональном расходовании воды. Это ак-
сиома.

Теперь, внимание, самое интересное.
Мы с вами знаем, что столичная система
водоснабжения - общественная система,
она принадлежит москвичам уже 200 лет.
При определении тарифов мы обязаны
учитывать этот фактор. Но мы должны учи-
тывать и постоянное увеличение затрат на
содержание системы. Что произойдет, если
последнее учитывать не будем? Потребле-
ние воды городом уменьшится - соответст-
венно уменьшится оплата этой услуги. Но
мы-то должны нормально осуществлять
свою хозяйственную деятельность. А у нас
не будет хватать денег.

Так вот, в цивилизованном государстве
при определении тарифа предусматривает-
ся специальная статья. Она так и называет-
ся: на мероприятия по рациональному во-
допользованию. И составляет она что-то
около пяти процентов от общих затрат сис-
темы. Эти пять процентов и есть мероприя-
тия по экономии воды или по рационально-
му водопотреблению. Кстати, замечу: в Мо-
скве потребление воды сократилось по от-
ношению к 1991 году на 20 процентов...

- Я правильно понял: вы хотите, чтобы
потребители вам доплачивали за эконо-
мию воды?

- Совершенно верно! Тем самым они бу-
дут поощрять нас, подвигать к рациональ-
ному использованию водных ресурсов.
Иначе случится казус: зная, что лишаемся
доходов, мы будем стремиться продать
больший объем воды. 

- Или поднимите цены!
- Да! Но не потому, что мы рвачи и хапу-

ги. Такова логика рынка: производитель
должен не только покрыть свои расходы,
но и еще что-то заработать на развитие
производства. Значит, государство должно
эту логику предусматривать. И это не дота-
ция! Это специальные дополнительные из-
держки на поддержание системы водо-
снабжения. 

- Они предусмотрены в российском за-
конодательстве?

- Нет. 
- Москва может самостоятельно решить

этот вопрос?
- Да. Это прерогатива субъекта Федера-

ции. Здесь не нужно никакого закона - не-
обходимо лишь понимание проблемы.

- Вы выступили инициаторами. И каков
результат?

- Нас слушают, понимают, но пока не
принимают решения - говорят: это такая
статья, которую очень сложно проконтро-
лировать. Мы отвечаем: здесь все прозрач-
но - покажем вам объем реально сэконом-

ленной воды. Сегодня, когда мы защищаем
свой тариф, то говорим: это - на удорожа-
ние электроэнергии, это - на увеличение
заработной платы, это - на увеличение сто-
имости материалов. Но обязательно долж-
на быть отдельная статья: мероприятия по
рациональному расходованию воды. Со-
кратил расход на 5 процентов - издержки
должны быть компенсированы. Но регио-
нальная энергетическая комиссия упорно
молчит...

- Вернемся к счетчикам. Вы установили
их 400 тысяч...

- Их устанавливает инвестор при строи-
тельстве жилого дома. И хозяин этих счет-
чиков тот, кому инвестор передал жилой
дом в эксплуатацию: если муниципалитету

- то хозяином счетчиков становится муни-
ципалитет, если ДЕЗу - то хозяин ДЕЗ. Но
эти 400 тысяч счетчиков - квартирные при-
боры. Разговор о них сегодня не так важен.

Совсем другое дело - домовый счетчик!
Хозяином домового счетчика является тот,
кто оплачивает его установку. В большин-
стве случаев это бюджетные инвестиции
или средства Мосводоканала. Для приме-
ра, в прошлом году мы поставили 3500 до-
мовых счетчиков, затратив более 100 млн.
рублей. Столько же счетчиков мы заплани-
ровали установить в 2004 году. Из 32 тысяч
счетчиков, которые надо установить -
столько жилых домов в Москве, - уже уста-
новили 18,5 тысячи. После того как устано-
вим запланированные приборы в этом го-
ду, останется установить еще около 9 тысяч
счетчиков. Мы можем завершить эту рабо-
ту в установленные сроки.

- Говорят: хозяин - барин. Если вы буде-
те хозяевами этих счетчиков, то будете ди-
ктовать и свои условия.

- Очередное заблуждение. Объясняю.
Слово «хозяин» здесь не очень применимо.
Мосводоканал - городская структура, и
собственности у нас нет. Есть собствен-
ность города, и эта собственность нам пе-
редана в хозяйственное ведение. Мы - по-
ставщики воды. Мы можем иметь договор
с управляющей жилищной компанией и по
этому договору отпускать продукцию. Мы
можем проводить начисления амортиза-
ции, а в оперативном управлении аморти-
зации не начисляют. Мы отпускаем продук-
цию по счетчику. В дом вошла труба, на ней
счетчик. Здесь граница балансовой при-
надлежности и разграничения. Мы учиты-
ваем лишь то, сколько воды потребил дом.
Как ее распределить - дело управляющей
компании...

- Другая картина: хозяевами счетчиков
является ТСЖ. Как здесь будет?

- В вопросе с ТСЖ то же самое. Если
счетчик у них на балансе - они его обслужи-
вают. Или могут заключить договор на об-
служивание с нами. И они также платят по
счетчику.

Есть только особенность: тип счетчика
определяет Госстандарт. Для Москвы сего-
дня подобраны 5-6 видов счетчиков холод-
ной и горячей воды.

Затем составляется соответствующий
документ, и мы обязаны потребовать от
этой организации эксплуатировать счетчик.
Что входит в эксплуатацию? Периодиче-
ский осмотр. Поверка. Этот прибор ком-
мерческий и должен быть  опломбирован

госповерителем, поэтому поверку осущест-
вляет только госповеритель...

Сейчас я вам покажу этот прибор. Вот
он, красавец. И пломбочка на месте. Ее
только госповеритель может вскрыть.
Госповеритель - это Госстандарт РФ. У не-
го в Москве есть своя служба - Ростест.
Например, на заводе «Водоприбор» сидит
представитель Госстандарта и там же про-
веряет каждый счетчик. И каждый счетчик
пломбирует. И на каждый счетчик выдает-
ся паспорт, где записывается погреш-
ность измерения.

- На каждый счетчик?!!
- Это такой же важный прибор, какие

стоят на бензоколонках. Мы же им доверя-
ем, когда машину заправляем. Госповери-

тель так же приходит и пломбирует счетчик
бензина. Иначе каждый частник устанавли-
вал бы свои приборы, и был бы хаос - стра-
дали бы все потребители.

- Этот счетчик домовый или квартир-
ный?

- Для квартиры, для замера холодный
воды. Для горячей - такой же, только крас-
ного цвета, чтобы отличать.

- Красивый прибор. Такой не грех поста-
вить в квартире.

- Хочу сказать, что выпущен он в России.
- Но вот вопрос: сколько будет стоить ус-

тановка прибора?
- Этот счетчик стоит порядка 15-20 дол-

ларов. Специально говорю в долларах, по-
тому что цена в рублях может измениться.
Впрочем, сегодня она меняется в лучшую
для нас сторону, потому что доллар деше-
веет. Установка домового счетчика стоит 50
тысяч рублей. Установка квартирного будет
стоить столько же, сколько стоит сам счет-
чик, то есть прибавьте еще 15-20 долларов.
По нашим расчетам, при массовой установ-
ке все это удовольствие обойдется не более
чем в 40 долларов. Если же установить
счетчик захочет один житель подъезда, это
обойдется ему дороже, потому что надо от-
ключить стояк из-за одного счетчика. При
массовой установке эти затраты пропорци-
онально делятся на всех жителей подъезда.

- Станислав Владимирович, преисполне-
ны ли вы оптимизма в выполнении этого
постановления - ведь сроки-то сжатые?

- Сроки действительно короткие, но об-
ратите внимание: речь идет об установке
домовых счетчиков. Установка квартирных
счетчиков - дело добровольное. Есть у вас
деньги - вы себе поставите. Бюджет уста-
новку квартирных счетчиков не предусмат-
ривает. Но должен сказать: энтузиазм дер-
жится до тех пор, пока человек не узнает,
сколько это стоит. Многие думают, что
счетчик им поставят бесплатно, и угасают,
когда узнают цену. Сейчас пока энтузиазм
есть. Сейчас уточним. (Нажимает кнопку
селектора.) «Евгений Иванович, добрый
день. Скажи, пожалуйста, сколько счетчи-
ков мы установили по звонкам от граж-
дан?» - «Штук 50, не больше. Было ожив-
ление интереса, когда статья в газете поя-
вилась». Итак, вы слышали: по просьбе хо-
зяев в квартирах уже поставили пятьдесят
счетчиков.

- Значит, пропаганда действует?
- Действует. Но я бы пока не стал совето-

вать москвичам устанавливать квартирные
счетчики.

- ?
- Стоит ограничиться установкой счетчи-

ков на дом, потому что с 1 января 2005 го-
да каждый из нас будет платить еще не-
большую сумму - в пределах 20-30 рублей
в месяц - за эксплуатацию домового счет-
чика. Установка этих счетчиков заставит
жителей следить, сколько потребляется во-
ды в доме. Когда мы говорим, что водопо-
требление в Москве 340-350 литров на че-
ловека в день, нам отвечают: мы столько не
потребляем. Забывают, что на водопотреб-
ление влияют люди, живущие без регист-
рации: воду они расходуют, а в расчет она
не входит. Поэтому установка счетчика на
дом заставит людей быть бдительными.
Тут уж они обратят внимание на тех, кто
живет без регистрации - вызовут участко-
вого, чтобы разобрался.

- То есть эти счетчики наведут поря-
док еще и в сфере, далекой от водопо-
требления...

- В определенной степени да, потому что
связь здесь прямая...

- Теперь, как договаривались, расскажи-
те о половодье 2004 года.

- Половодье в этом году началось 22
марта. Какая нынче картина складывает-
ся? Основное внимание мы уделяем Мо-
скворецкой системе. Нас сегодня больше
всего интересуют река Москва и все водо-
хранилища, которые расположены на ней.
По расчетам, запасы воды в снеге состав-
ляют от 100 до 130 мм - примерно на 15-
40 процентов выше нормы. Это означает,
что избыток воды мы не можем принять в
существующие водохранилища и должны
его сбросить через гидротехнические со-
оружения.

- Этот сброс будет идти на протяжении
нескольких недель?

- Все зависит от того, как будет таять
снег. Если случится быстрое потепление
- допустим, в течение 3-5 дней темпера-
тура будет +5 и выше, ночная в том чис-
ле, - то будет быстрое половодье: в тече-
ние 3-5 дней. Если днем будет +3-4 гра-
дуса, а ночью -1-2, то интенсивного поло-
водья не будет.

Мы активизировали работу по наведе-
нию порядка в зонах санитарной охраны.
Активно работаем с руководителями пти-
цеводческих объединений, ферм. Ведь у
нас в зоне Москворецкого источника воды
более 250 ферм. Практически на каждой
из них мы побывали. Знаем все проблем-
ные, там, где навозохранилища переполне-
ны. Ведем беседы с руководителями хо-
зяйств. Привлекаем для этого природоох-
ранную прокуратуру и своих инспекторов,
органы санэпиднадзора и органы власти.
Работаем в тесном сотрудничестве с Мос-
ковской областью. Есть подвижки, но не
везде. Как бы там ни было, во многих хо-
зяйствах производственная деятельность
на низком уровне. Все ссылаются на отсут-
ствие денег. А я все время говорю: можно
быть при деньгах, но в то же время иметь
полные навозохранилища. Все зависит от
хозяина. Если он к началу половодья не
вывез навоз на поля, то мы будем иметь
проблемы. Если же вывез, проблем не бу-
дет. Нас особенно беспокоят реки Истра,
Моглуша - там находится Глебовское пти-
цеводческое объединение и другие. Сейчас
руководитель  Глебовского поменялся. Мы
просим его навести порядок, потому что
куриный помет - самый опасный.

- К чему приводит безалаберность в
этом деле?

- Во время половодья большое количе-
ство навоза может оказаться в воде. Очи-
стить воду в этом случае очень сложно. Во-
да будет пригодна для питья, но останется
неприятный запах. Мы используем дорогие
технологии, такие, как увеличенное количе-
ство реагентов, сульфата алюминия. Выну-
ждены будем вводить в качестве реагента
активированный уголь - он очень дорогой.
Потребуется около 100-120 тонн активиро-
ванного угля. Каждая тонна стоит сегодня
от 2 до 2,5 тысячи долларов. Поэтому рас-
ходы у нас возрастут. Вывоз навоза на по-
ля намного дешевле, чем устранение нане-
сенного ущерба.

Кроме того, хочу сказать, что на Рублев-
ской  водопроводной станции мы построи-
ли новый блок, рассчитанный на очистку
240 тысяч кубометров воды в сутки - с при-
менением озона и активированного угля.
Технология позволяет избавляться и от за-
паха. Этой воды хватит на 500-600 тысяч
жителей. Точно такую же станцию мы стро-
им сейчас на Юго-Западе. Технология, ко-
торая будет там применяться, рассчитана
на удаление любого запаха, любых химиче-
ских веществ, в том числе гербицидов и пе-
стицидов, если они  попадут в воду с полей.

Думаю, в ближайшие 5-6 лет проблема
загрязнения воды перестанет для нас су-
ществовать. Но навоз наносит вред еще и
фауне, и флоре водоема. От него страдает
биоценоз - все живые организмы, которые
населяют воду...

Василий ДВОРЫКИН

СЧЕТЧИК ВОДУ НЕ ЭКОНОМИТ,
НО ВКЛЮЧАЕТ МОЗГИ
Беседа с генеральным директором 
МГП «Мосводоканал» 
Станиславом Храменковым
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В России сложилась парадоксальная ситуа-
ция: ртути нет - отходов много. Все рудни-
ки после разрушения Советского Союза

остались в странах СНГ. Лишь пятнадцать про-
центов потребностей промышленности удовле-
творяются за счет отечественной ртути. Осталь-
ное приходится покупать в ближнем и дальнем
зарубежье. Но не это главное. Кладбища ртуть-
содержащих отходов становятся бомбами за-
медленного действия.

...Если пара обычных люминесцентных ламп
пылится на свалке - это не страшно. Но если та-
ких лампочек сотни тысяч - природа включает
сигнал SOS. Пары ртути относятся к первой
группе токсичных веществ. Они поражают пе-
чень, центральную нервную систему, мозг.

Одна из таких бомб с ртутной начинкой уже
взорвалась. Это случилось у залива Минаматы в
Японии. Сюда местные промышленные предпри-
ятия долгое время сбрасывали ртутьсодержащие
отходы. Никто и не догадывался, какую зловещую
месть готовит природа. На дне залива бактерии и
водоросли, объединившись с ртутью, сформиро-
вали остов бомбы под названием метилртуть. Это
соединение в сотни раз токсичнее обыкновенной
металлической ртути. Первыми жертвами стали
рыбы. А дальше все пошло по цепочке.

Жители у залива Минаматы дорого заплатили
за экологическое варварство местных промыш-
ленников. Тысячи людей стали инвалидами -
метилртуть поражает прежде всего централь-
ную нервную систему и почки. Десятки смертей,
рождение детей-мутантов... Разразился скан-
дал. Название залива стало нарицательным, по-
ражение метилртутью так и осталось в истории
«болезнью Минаматы».

Проявление «эффекта Минаматы» - отнюдь
не японская «привилегия». Симптомы болезни
уже четко проявились в бассейне Амазонки, где
золотая лихорадка последних лет привела к ин-
тенсивному использованию ртути. По оценкам
экспертов, здесь ежегодно выбрасывается в ат-
мосферу до двухсот тонн ртути.

Созданы все условия для возникновения
«эффекта Минаматы» и во многих регионах
России. Прежде всего в Архангельской, Ново-
сибирской, Волгоградской областях и Санкт-
Петербурге. Здесь в основном и сконцентриро-
ваны предприятия, использующие в своих тех-
нологиях ртуть. В последнее время «ртутная
месть» коснулась и Москвы. Нашпигованные
ртутью детские игрушки попали на прилавки
магазинов. Как прокомментировали в СЭС Мо-
сквы, склады, куда были завезены игрушки,
раньше использовались под лаборатории, ра-
ботающие с ртутью. 

- Под Петербургом можно точно указать мес-
то, где заложена мина замедленного действия, -
комментирует доктор технических наук Виктор
Залетин, давно изучающий эту проблему. - По-
лигон промышленных отходов «Красный Бор»
особенно страшен тем, что находится у границы
крупнейшего города и здесь не ведется никако-
го учета вредных выбросов. Кроме того, его поч-
вы не отвечают по своим параметрам требова-
ниям к химическим полигонам. Все это может
привести к самым неожиданным и тяжелым по-
следствиям. В Москве, судя по последним собы-
тиям, ситуация тоже малопредсказуемая... Рас-
тут ртутные могильники. 

Реальный путь решения проблемы известен:
развитие технологии рециклинга, то есть вос-
становления металла из отходов в результате
переработки. Такие установки давно уже суще-
ствуют в США, Японии, Швеции. 

Для устранения ртутной опасности на терри-
тории России требуется от двадцати до сорока
постоянно работающих мобильных установок с
производительностью пятьсот тонн в год и два-
три стационарных завода, расположенных вбли-
зи особо крупных потребителей ртути.

Казалось бы, такие установки в России есть.
Одна из них работает в подмосковном Лыткари-
не. И вполне успешно. Но в целом внедряются
они очень медленно. И одна из причин, по мне-
нию Виктора Залетина, - весьма низкие штраф-
ные санкции за ртутное загрязнение окружаю-
щей среды. Промышленнику легче заплатить
штраф, чем поставить новое оборудование на
своем предприятии.

Кстати, мировые ресурсы ртути составляют
ориентировочно пятьсот тысяч тонн. С учетом
существующих темпов потребления этой ртути
хватит не более чем на сто лет. А ртутные мо-
гильники, которые можно бы превратить в жи-
вую ртуть, продолжают расти.

Татьяна ХАРЛАМОВА

За закрытой дверью
38 ТЫСЯЧ ПОКАЛЕЧЕННЫХ ДИВАНОВ, 
1,3 ТЫС. КВ. М ИЗУРОДОВАННОГО ПЛАСТИКА, 
БОЛЕЕ 14 ТЫС. РАЗМАЛЕВАННЫХ ВАГОНОВ - ТАКОВЫ
ПЛОДЫ НАШЕГО РАВНОДУШИЯ ТОЛЬКО ЗА 2003 ГОД

14

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (70), 31 марта - 6 апреля 2004

ЗАРАЗА НЕ ПРОЙДЕТ

Метрополитен отвечает за жизнь и здо-
ровье каждого из девяти миллионов мо-
сквичей и гостей столицы, которые каж-
дый день спускаются по эскалаторам и
заполняют поезда. Огромная людская
масса в подземных артериях - потенци-
альная среда для стремительного разви-
тия практически любой эпидемии.

- Мы это учитываем, - говорит началь-
ник депо Александр Лебедев. - Уже более
года используем для дезинфекций со-
ставов весьма эффективное средство. В
отличие от ранее применявшейся хлорки
оно не имеет запаха, а потому не вызыва-
ет аллергии. Да и в обращении безопас-
но. В общем, деликатный препарат.

В одном из вагонов работала бригада
мойщиц во главе с Галиной Марченковой.
Здесь же мы увидели пластиковую кани-
стру с препаратом фогуцид-НЕО.

- После основной уборки, - пояснила
Галина, - раствор разбрызгивателем на-
носится на пол. А мы протираем поручни,
сиденья, двери. В бригаде нас восемь че-
ловек, один вагон обрабатываем вчетве-

ром. На уборку и дезинфекцию вагона у
нас уходит примерно полчаса или немно-
го больше. Все зависит от того, в каком
виде он пришел с линии.

Но, оказывается, уже в близкой пер-
спективе дедовский метод дезинфекции
уйдет в прошлое. Рассказывает замести-
тель главного врача Центра Госсанэпи-
демнадзора на Московском метрополи-
тене Маргарита Воронцова:

- Конечно, фогуцид-НЕО - средство на-
дежное, широкого спектра действия,
уничтожающее бактерии, грибки и виру-
сы. Но уже разработан и испытывается
метод применения ультрафиолетовых
бактерицидных облучателей. То есть дос-
таточно будет включить в салоне лампу
на две-три минуты, чтобы обеззаразить
его. Это часть программы, рассчитанной
на два ближайших года. Цель ее форму-
лируется так: повышение экологической
и эпидемической безопасности на город-
ских объектах и в местах массового ско-
пления населения на основе современ-
ных ультрафиолетовых технологий обез-
зараживания воды и воздуха. Очень
большое внимание данному вопросу уде-

ляют правительство города, мэр Юрий
Лужков.

Как удалось выяснить, ультрафиолето-
вые облучатели могут появиться в депо
во втором квартале текущего года.

В общем, о нашем здоровье работники
метрополитена заботятся. Но платим ли
мы взаимностью?

РАЗЗУДИСЬ, ПЛЕЧО?

Мы выходим из сияющего чистотой го-
ловного вагона, и машинист, мягко двинув
рукоятку контроллера, трогает состав с
места. Поезд покидает ворота депо, чтобы
вскоре начать свое ежедневное подзем-
ное путешествие. Но каким же он вернет-
ся сюда? Проблема сохранности подвиж-
ного состава, а если говорить прямо - про-
блема вандализма, по-прежнему остается
острой для метрополитена.

- Правда, - заметил Александр Лебедев,
- за последние два-три года уровень пор-
чи вагонов несколько снизился. Но до
нормы далеко, если здесь вообще умест-
но говорить о норме.

Вандализм в метро весьма многолик.
Это не только разбитые или поцарапан-
ные стекла, выбитые двери, сломанные и

изрезанные сиденья. Есть, скажем так,
«мягкие» его формы.

Последние год-два отмечается всплеск
самостийной рекламной деятельности.
Женщин-мойщиц, входящих в салон ваго-
на, вернувшегося с линии, встречает ба-
хрома объявлений над дверями, на стек-
лах. Работники депо называют это «капу-
стой». А еще одолевают граффитчики,
разрисовывающие с помощью аэрозоль-
ных баллончиков и салоны, и наружные

стенки вагонов. Прочая публика оставляет
послания губной помадой, фломастера-
ми, обычными ручками... Пишут что угод-
но - от «лав ю» до совершенно непечатно-
го, рисуют - соответственно.

В один ряд с вандализмом метрополи-
теновцы ставят и проблему мусора. В со-
ветские времена никто не позволял себе
войти в метро с бутылкой пива. С тех пор
нравы изрядно «полегчали»: пассажир,
прихлебывающий из бутылки или банки
на эскалаторе или в вагоне, стал обыден-
ностью. А поскольку из метро в целях без-
опасности убрали урны, вся опустошенная
тара остается в вагонах, на ступеньках пе-
реходов, выбрасывается на рельсы. Это
не вандализм, конечно, а всего лишь ти-
хое наше бескультурье.

Начальник депо продолжает:
- Работа, естественно, усложняется.

Сдираем «капусту», мусор выгребаем. А
для удаления надписей и клея приходится
использовать специальные смывающие
средства.

Запечатлеть на камеру плоды деятель-
ности вандалов нам не удалось. К тому
времени, когда мы попали в депо, ремонт-
ники уже заканчивали замену стекла в од-
ном из вагонов.

Каких-либо статистических данных о
масштабах вандализма ни пресс-служба
метро, ни депо нам не предоставили. Но
вот какая «секретная» информация со-
держится на рекламных щитах, которые
мы увидели на станции «Алексеевская».

Итак, в течение прошлого года метро-
политеновцам пришлось отремонтиро-
вать 38 тысяч покалеченных диванов, за-
менить тысячу разбитых плафонов и 2,1
тысячи стекол. Изуродованный пластик

заменили на площади 1,3 тысячи квадрат-
ных метров. Более 14 тысяч вагонов были
размалеваны снаружи, а в салонах при-
шлось удалить свыше 1,6 миллиона раз-
личных надписей... Рекламный щит увен-
чан призывом-просьбой: «Не калечьте на-
ши вагоны». Однако за чей же счет рез-
вятся хулиганы?

- За счет пассажиров, - без промедле-
ния отвечает Александр Лебедев. - У нас
один источник финансирования - карман
тех, кто пользуется метро. Вот почему ни
москвичи, ни приезжие не должны равно-
душно относиться к безобразию, которое
творится на их глазах.

Совет хороший. Надо лишь нажать
кнопку экстренной связи с машинистом.

ПЛЮС-МИНУС 15 СЕКУНД

В какое время и по каким поводам пасса-
жиры чаще всего обращаются к машини-
сту? Вопрос адресую заместителю на-
чальника депо Ивану Розумяку.

- В основном, - говорит он, - сообщают
о фактах хулиганства, о драках, о том, что
кому-то стало плохо и требуется медицин-
ская помощь. Информацию о различных
хулиганских проявлениях машинисты ча-
ще всего получают после девяти вечера и
до конца движения.

Да, именно в это время подогретые
спиртным граждане устраивают разборки
между собой, а заодно и с имуществом
метро. Так что машинист должен быть го-
тов к любым неожиданностям. И вообще в
иерархии метрополитена эта профессия -
особая. Иван Розумяк сам не один десяток
лет водил составы в метро, поэтому дос-
конально знает предмет:

- Монотонный и тяжелый труд, требу-
ющий предельного внимания. За плеча-
ми машиниста две тысячи жизней, и за
каждую он отвечает. У него нет права на
ошибку, из любой нережимной ситуа-
ции он обязан выйти строго в соответст-
вии с требованиями инструкций. В пери-
оды пиковой нагрузки с машиниста пот
течет. К нему могут применить санкции
при нарушении графика движения всего
лишь на 10-15 секунд. В общем, посто-
янный стресс.

«Метро» и «подземка» - не синонимы.
Начальник депо Александр Лебедев может
судить об этом вполне квалифицированно:

- Судьба распорядилась так, что мне до-
велось побывать в зарубежных команди-
ровках - и в Европе, и в Азии. И должен
сказать, что лишь два метрополитена из
всех увиденных мной - московский и се-
ульский - можно отнести к типу дворцо-
вых. Причем корейцы ориентировались
именно на наш опыт. А вот все остальное -
именно подземки. Если у нас стоит колон-
на, то там - всего лишь окрашенный швел-
лер. И все остальное на таком же уровне.
Нам действительно есть чем гордиться.

От себя добавлю: и что беречь - тоже.
Петр ПОЛЫНОВ

ВЗВЕЙТЕСЬ, 
БАБОЧКИ, ОРЛАМИ
Если смотреть на картину издали - ничего особенного. Тя-

желая золоченая рама, старинное полотно. На ткани - рос-
сийский герб. Но кисть художника не прикасалась к этому

произведению...
Поднимаемся по крутой лестнице. Повсюду крепкий запах

нафталина. В кованых сундуках и коробках запасников - уни-
кальные гербарии и другие коллекции. А вот и та самая картина.

Вблизи видно, что двуглавый орел густо усеян лесом тонень-
ких булавок. Каждая пригвоздила жучка, муху или бабочку к тка-
ни. Хранители подсчитали: около четырех тысяч насекомых уш-
ло на создание российского герба. На раме подпись мастера -
«Шмидт из Лейбах». Это все, что известно об авторе. Интересно,
что под гербом выложена и дата - очень крупные цифры «1842».

Специалисты уверены, что Шмидт делал герб в России, потому
что использованы исключительно российские насекомые. Гигант-
ская, кропотливейшая работа! Сначала нужно было собрать четы-
ре тысячи насекомых определенных размеров, цветов, засушить.
Затем приколоть так, чтобы не нарушить пропорций герба...

Энтомологи, реставрировавшие картину, предполагают , что
мастер пользовался какой-то особой миниатюрной машиной,
прикалывая насекомых. Вручную это делать крайне сложно.

Историки считают, что картина явно предназначалась кому-то в
подарок. Но кому и по какому поводу, до сих пор остается загадкой.

Татьяна ВИТЮХИНА

...Принято считать, что в Зоологическом
музее МГУ имени Ломоносова живут
только чучела и скелеты: медведи, тиг-
ры, слоны, змеи, пингвины. Оказывает-
ся, в запасниках музея хранится уни-
кальный экспонат - картина немецкого
мастера, история которой до сих пор по-
крыта тайной.

РТУТНАЯ МЕСТЬ
Сразу за кольцевой дорогой, в Лыткарине, в двух шагах от
Москвы, есть особая лаборатория. Здесь создают ртуть из
ничего, из отходов, - даже из перегоревших лампочек. Это
называется метод рециклинга. В лаборатории все устроено
по последнему слову науки, она снабжена необходимыми
очистными устройствами. Но, разумеется, вход посторон-
ним сюда воспрещен.

ПОЧЕМ В МЕТРО КАПУСТА?

Миллионы людей в столице ежедневно спускаются в ме-
тро. Все здесь вроде бы хорошо знакомо. Однако пасса-
жиры имеют дело только с внешней стороной уникаль-
ной транспортной системы. А что происходит с опустев-
шим составом, который исчезает в темноте туннеля? И
что сейчас беспокоит людей, отвечающих за беспере-
бойную работу метро? Закрытые для большинства лю-
дей двери приоткрывает сегодня корреспондент «МС»,
который отправился в электродепо Свиблово.
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Недавно врач порекомендовал мне хорошее ле-
карство, принимать которое надо шесть меся-
цев. Но когда я узнал его стоимость, то бук-

вально схватился за голову. Цена упаковки 760 руб.!

На месяц надо две упаковки! А мы с супругой - пен-
сионеры. Как быть? Долго и терпеливо обзванивал
аптеки в надежде найти такую, где бы это лекарство
стоило меньше. Уже отчаялся. Как вдруг в аптеке
«Старый лекарь», которая находится на улице Мик-
лухо-Маклая, мне сказали: «Не волнуйтесь и приез-
жайте. Мы вам поможем». И помогли. Сделали
скидку в 80 рублей, дали мне дисконтную карту и
даже номер телефона аптеки, которая находится не-
далеко от дома, где я живу. Скажете, мелочи? Это
когда вы молоды, а когда вам за 70 и каждая копей-
ка на учете, такая скидка дорого стоит. Но главное -
доброе отношение. Его не хватает куда больше, чем
денег. А когда встретишь - жизнь становится легче.

Владислав ТРИФОНОВ
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ТЕАТР ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ 

С ВЕШАЛКИ - ГЛАВНОЕ В НЕМ ВСЕ
ЖЕ СЦЕНА. ТАК ЧТО НЕ СПЕШИТЕ
ПОСЛЕ СПЕКТАКЛЯ В ГАРДЕРОБ!

Обыкновенная этика
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Я очень хорошо пом-
ню урок, который
мне преподала одна
дама, сама того не
зная. Я не только не
обиделась, а даже
благодарна ей.

Мы посещали вечера в вин-
ном клубе. Все было просто
замечательно: изящная об-

становка, интересные рассказы о
винах, приятное общение и дегу-
стация. В один из первых вечеров
мы - небольшая группа довольных
посетителей - кивнув, как нам по-
казалось, на прощание, покинули
гостеприимных хозяев. На следую-
щее утро - звонок. Приветливый
голос вчерашней хозяйки спраши-
вает, как мы добрались вечером
домой, и с сожалением добавляет:
«Вам, наверное, вчера у нас не по-
нравилось? Вы ушли и не попро-
щались»...

С тех пор я понимаю, как важно
уметь поздороваться и попрощать-
ся в первую очередь с хозяевами
дома, где мы проводим вечер. Ри-
туал прощания может приятно за-
тянуться - ведь каждый хочет по-

дойти, сказать несколько добрых
слов, сделать комплимент. Без это-
го покинуть дом нельзя.

А кто из нас не встречал зрите-
лей, которые покидают зрительный
зал до конца спектакля, направля-
ясь в гардероб и спеша покинуть
театр? Это тоже неуважение по от-
ношению к артистам, которые весь
вечер играли для нас. «Уйдет пос-
ледний автобус, торопимся домой»
- привычные отговорки.

В начале 90-х годов я с сыном
посещала концертный зал им. Чай-
ковского (детский абонемент).
Концерты вела музыковед С. Вино-
градова. Помню ее советы до сих
пор: «Не спешите уйти из театра!
Поаплодируйте актерам, постойте
в фойе, не торопясь в гардероб. А
дома, пожалуйста, в этот вечер не
включайте телевизор». (Даже сей-
час, когда я вспоминаю эти слова, в
моей душе поднимается высокое
трепетное чувство: «Театр!»)

Академик Д.С. Лихачев вспоми-
нал о своем детстве: «Жили мы так.
Ежегодно осенью снимали кварти-
ру где-нибудь около Мариинского

театра. Там родители всегда имели
два балетных абонемента. ...в семье
все было поставлено на службу те-
атру, балету. Но, посещая балет,
экономили на всем. Сперва снима-
ли квартиру на дешевой Петербург-
ской стороне и при этом экономили
на извозчике: когда Нева покрыва-
лась прочным льдом, шли пешком
через Неву, а там извозчик стоил на
несколько копеек дешевле, чем
прямо из театра. В театр надо было
надевать зимой ротонду: черно-бу-
рую лисицу, крытую синим барха-
том. Ротонда шилась без рукавов -
рукава могли измять платье. И вот
однажды, когда родители возвра-
щались через Неву по узкой тропке,
мама, шедшая позади, упала. Упа-
ла, а подняться не может - руки стя-
нуты ротондой. Мама кричит отцу, а
тот не слышит из-за ветра. К сча-
стью, кто-то шел сзади и маму под-
нял. По этому поводу дома было
много разговоров, и квартиру на
зимний сезон стали снимать вбли-
зи театра». Милые семейные пре-
дания, но основное в них - об ис-
кусстве жить.

Недавно моя знакомая, воспита-
тельница в детском садике, расска-
зала, какую замечательную сказку
подготовили они вместе с детьми к
празднику 8 Марта для мам и бабу-
шек. Я знаю, что значит человек ра-
ботает от души, не жалеет своего
времени и сил: украсить зал, разу-
чить песенки, стихи, танцы, подгото-
вить поздравления, подарки, успеть
самой сделать прическу... Радость
праздника! Все получилось хорошо,
но у моей знакомой осталась горечь
разочарования: никто из родителей
не сказал спасибо, не попрощался.
Разошлись по домам, как будто в
мире сейчас живет только одно пра-
вило: оплачено - получай...

Я думаю, что каждый из нас все-
гда должен найти друг для друга
нужные слова. Тем более что этому
мы учим своих детей.

...Кстати, по правилам хорошего
тона надо позвонить на следующий
день в дом, где вы провели вечер, и
еще раз поблагодарить хозяев. То-
гда ваша встреча наверняка не ста-
нет последней.

Елена ВЕРВИЦКАЯ

У нас любят говорить про «ужасное
нынешнее поколение». Но между тем
создано и немало условий для дегра-
дации детей. Особенно поражают
способностью разлагать мозги моло-
дежные журналы.

ВРЕДНОЕ ЧТИВО
Конечно, среди них есть и вполне приличные. Но в ваших

руках может оказаться и некий «Хулиган». Что он собой
представляет, легко понять, например, по одному лишь за-

головку - «Губин пьяный в бубен!». Имеется кое-что и поинтел-
лектуальней: «Вандализм: как гадили друг другу наши предки».

«Молоток» пошел дальше. Из составленного журналом
списка причин, по которым на него стоит подписаться, на по-
четном третьем месте значится: «Молоток» рассказывает о
сексе громко, а не шепотом». Но страшно даже не то, о чем
вещает «Молоток» и ему подобные. Страшен сам язык обще-
ния журналов с детьми. Подростков буквально атакуют сло-
вами «дерьмо», «угар», «бабло»... Журналы, по сути, под-
страиваются под тех, кто еще не дорос до нормальных слов,
тем самым мешая детям становиться взрослее и умнее. Если
бы от меня что-нибудь зависело, я бы не разрешила в печать
журналы, рассчитанные на чьи-то слабые умственные спо-
собности. Но я обращаюсь к тем, кто пишет для детей: не то-
пите их. Лучше помогите разобраться в этом сложном мире,
научите чему-нибудь стоящему.

Яна ГРИДНЕВА

Дело шло к свадьбе. Не-
веста порхала, как июнь-
ский мотылек. Ее родите-
ли с гордостью и одно-
временно с легкой гру-
стью готовились к знаме-
нательному событию. Уже
обсуждали на семейном
совете, где именно будут
отмечать торжество, что
выставят на стол и какого
фасона сошьют платье...

Папа невесты был карьерным дипло-
матом, мама - образцовой домохо-
зяйкой с дипломом иняза, объехав-

шей с супругом весь мир. Для них выбор
дочери был очень важен. Не приведешь
же в дом, где каждая мелочь говорит о
многолетних роскоши и достатке, какого-
нибудь вахлака! Но, как они смогли убе-
диться, их Вика - умница. Жених произ-
вел на всех впечатление воспитанного и
достойного человека. Всегда подтянутый,
аккуратно подстриженный, в безукориз-
ненном костюме и белоснежной рубашке.
Будущей теще он угодил, подарив во вре-
мя первого визита небольшой, но пре-
красно составленный букет. Отцу невесты
тоже оказал достойный знак внимания -
преподнес бутылку выдержанного армян-
ского коньяка, узнав у Вики вкус иску-
шенного в спиртном дипломата. «Маль-
чик из хорошей семьи», - говорила родня
в один голос.

Правда, не все были столь единодушны.
Когда за претендентом закрылась дверь,
тетка Вики, проработавшая тридцать лет в
торговле и повидавшая много разных мета-
морфоз, неожиданно заявила: «Как хо-
чешь, Вика, но я твоему Косте не верю». Де-
вушка смутилась, стала возражать, но нега-
тивный отзыв утонул в похвалах других
родственников.

Со стороны жених мог показаться не
слишком удачной парой для дочери ди-
пломата. Отца у него не было. Мать рабо-
тала, как тонко выразилась Вика, в финан-
совой сфере - была сотрудницей бухгал-
терии в университете экономики и бизне-
са, где учился Костя. Но эти обстоятельст-
ва не смущали родителей невесты. Они
решили, что положительные качества же-
ниха компенсируют некоторый изъян ро-
дословной. «Главное, чтобы ты была сча-
стлива», - с влажной хрипотцой в голосе
сказала мать, когда они обсуждали список
приглашенных на свадьбу.

Сроки были определены. В один из
дней Вика с мамой отправились на при-
мерку подвенечного платья. Отец вернул-
ся домой первым и обнаружил, что квар-
тиру обокрали. Неизвестные действовали
очень аккуратно и почти не нарушили об-
становку. Даже следов взлома двери с хи-
трыми японскими замками не было. Вор
словно прошел сквозь стену, собрал всю
ювелирку, наличные деньги, в том числе
24 тысячи марок и 8 тысяч долларов, кар-
тину Коровина, доставшуюся хозяйке по
наследству, а также несколько коллекци-
онных зажигалок хозяина.

О происшествии узнали лишь потому,
что отец невесты решил поменять долла-
ры на рубли для покупки свадебного по-
дарка и полез в «тайник» - шкатулку с
драконом на крышке. Сначала он ничего
не понял. А потом...

Мать была в истерике, дочь нервно кури-
ла на кухне, отец названивал друзьям и
подключал знакомых генералов. Никто так
и не понял, каким образом вор проник в
дом. Оперативная группа тщательно осмот-
рела квартиру, эксперт-криминалист снял
отпечатки пальцев в местах, где можно бы-
ло найти следы злодея, а также откатал
«пальчики» членов семьи. После чего руко-
водитель группы отвел хозяина в сторону и
спросил, не попадали ли ключи от кварти-
ры посторонним. Очень уж похоже было,
что «работал» свой, тот, кто прекрасно зна-
ет расположение вещей в доме и знаком с
устройством дверных замков.

Обычно сдержанный дипломат вспылил:
«Не перекладывайте с больной головы на
здоровую! Искать надо воров, а не гадать
на кофейной гуще».

Дело благодаря связям папы поставили
на контроль. Но приятели потерпевшего
сразу предупредили: если действовали
профи, а так, судя по деталям кражи, и бы-
ло, надеяться не на что. Семья погоревала,
но постепенно свадебные хлопоты вытес-
нили неприятности. Мать с дочкой снова
колесили по магазинам. И даже отец порой
принимал в этом участие. О краже почти за-
были, когда случилась новая беда.

Вика позвонила домой и спросила, не
было ли известий от Кости. Мать ответила,
что молодой человек не звонил и не появ-
лялся. Через полчаса озадаченная дочь
вернулась домой и засела за телефон.

«Странно, - сказала она матери, - он та-
кой пунктуальный. Обещал заехать за мной
в институт. Я прождала 40 минут - и все на-
прасно. И сейчас звоню - мобильник мол-
чит, дома никого нет. Может быть, в ава-
рию попал? Но тогда бы все равно позво-
нил, - сама себе возразила девушка. А по-
том вдруг с испугом посмотрела на мать: -
Может быть, он разбился...»

Тревожные рассуждения невесты пре-
рвал телефонный звонок. Девушка схвати-
ла трубку. Мать напряженно следила за до-
черью. Неожиданно лицо Вики стало ме-
няться, глаза потухли, она стала нервно по-
кусывать губы и односложно отвечать не-
видимому собеседнику. Наконец дочь пове-
сила трубку и повернулась к матери:

- Костю в милицию забрали. Он пытался
нашего Коровина на Арбате продать...

- Что? - мать даже вскочила с дивана. -
Не может быть! Поедем к нему, где он? Это
какой-то розыгрыш...

Дочь махнула рукой:
- Они уже у него дома побывали. Папины

зажигалки нашли. И твой гарнитур афри-
канский. У него копия наших ключей в кар-
мане лежала...

Свадьба расстроилась. Родным и зна-
комым сказали, что молодые еще дума-
ют и будут «проверять свои чувства». Но

не рассказывать же, что случилось на са-
мом деле!

Дипломату стоило больших трудов за-
мять дело, а главное - не предать случив-
шееся огласке. С его связями это удалось.
Он сумел даже «отмазать» Костю. Не из
любви к несостоявшемуся зятю, конечно -
просто не хотел скандала. К тому же почти

все, кроме небольшой суммы денег и двух
золотых колец, удалось вернуть.

Мир и согласие восстановились в семье
не скоро. Зато тетка Вики с тех пор получи-
ла у племянницы безграничный кредит до-
верия и нередко вспоминала, что первой
раскусила «мальчика из хорошей семьи».

Николай МОДЕСТОВ

Сослуживец, большой любитель Интернета,
рассказал, как случайно залез в почту сына и
прочитал в чате письмо приятеля, который в

сердцах пишет: «Достал меня домофон – звонят,
спрашивают код. Сломал бы, но жалко – деньги
плачены». «Понимаешь, - сказал сослуживец, - пар-
ню 16 лет, но эта фраза говорит о многом: домофон
- это и его собственность. И он будет ее беречь, по-
тому что отношение к собственности - это другая
психология».

Думаю, с этим нехитрым житейским наблюдени-
ем сегодня согласятся лишь те, у кого «плачено» за
домофон, за квартиру. У кого «не плачено» - даже
не поймут, о чем речь... Опыт моего подъезда тому
порукой...

В нашем подъезде 68 квартир; треть - муници-
пальные, две трети - коммерческие. Жильцы все-
лялись - шел ремонт, по подъезду шарахались от-
вратительные типы, было грязно и неуютно. Когда
большую часть квартир наконец заселили, собра-
лись энтузиасты и сочувствующие: договорились
о домофоне, консьержах и взносах. Избрали стар-
шего.

И зажили новой жизнью: стало чище и уютнее.

Но вскоре появился список неплательщиков -
22 квартиры.

Не платили «муниципалы». За них платили
«собственники».

Скоро подметили: если на площадке чисто -
значит, живут «собственники», если грязно - «му-
ниципалы»; последние мусорили и в лифтах.

«Собственники», конечно, возмущались, но
толку не было.

Еще одна разница обнаружилась весной, когда
«собственники» вынесли любовь к жилищу на
улицу - вскопали землю, посадили цветы.

«Муниципалы» презрительно игнорировали,
некоторые исподтишка швырялись окурками и
прочей дрянью.

Возле подъезда появилась скамейка - проявили
себя и дети «муниципалов»: лузгали семечки, за-
сыпая все вокруг шелухой и прочими отходами.
Дети «собственников» опасливо обходили одно-

годков стороной... Потом Мосгортепло вывесило
в подъезде список должников. Значились в нем
только квартиры «муниципалов»...

Мораль проста: сколько бы мы ни писали об
отношении, о сбережении, о достоянии, о чувстве
хозяина - пустые слова. Нет хозяина - нет и соот-
ветствующего чувства.

И еще: в окружении «собственников» «муници-
пал» чувствует себя голым в среде одетых - он за-
видует, ненавидит и очень страдает.

Зависть и ненависть часто толкают на гадень-
кую месть...

Но когда собственником квартиры можно будет
стать лишь за деньги - пусть небольшие, пусть оп-
лата будет частичной, но пусть будет! - тогда угас-
нет неполноценность и родится чувство хозяина.

У хозяина - как уже было сказано - другая пси-
хология!

Григорий ЛЯМИН

СПАСИБО НА ПРОЩАНИЕ

МАЛЬЧИК ИЗ ХОРОШЕЙ СЕМЬИ

ЛЕЧИТ ДОБРОТА
ДРУГАЯ ПСИХОЛОГИЯ
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-Прежде всего давайте уточ-
ним, что такое глобальное
потепление, - говорит уче-

ный. - Масштабы его оценивают по-
разному - от долей градуса до пяти.
Основную причину многие специа-
листы видят в повышении содержа-
ния углекислого газа в воздухе в ре-
зультате деятельности человека. Хо-
тя некоторые исследователи говорят
и о естественном, циклическом хара-
ктере таких колебаний температуры.
Но в любом случае наше вмешатель-
ство в природу не идет ей на пользу.

- Чувствуются ли последствия
этого уже сейчас?

- Да. Участились опасные сти-
хийные явления - ураганы, штор-
мы, смерчи. Меняют свой режим
океанские течения - например,
Гольфстрим, определяющий кли-
мат прибрежных стран. Правда,
для таких стран, как Россия, Кана-
да, государства Скандинавии, опти-
мисты предсказывают расширение
зоны земледелия, но в целом мир
ожидают засухи и наводнения. А
повышение уровня океана приве-
дет к затоплению целых регионов.
Ничего хорошего это не сулит и
здоровью людей. Минувшим летом
непривычная жара во Франции па-
губно отразилась на тех, у кого
больное сердце. Впрочем, нечто
подобное испытали и москвичи
жарким летом 2001 года.

- Было ли на нашей памяти еще
что-то подобное?

- Когда уровень Каспия поднялся
на два с лишним метра, нам при-
шлось заняться изучением медико-
экологической обстановки на побе-
режье. Мало того что было затоп-
лено более трехсот тысяч гектаров
плодородных земель. Резко увели-
чилось количество инфекционных
и паразитарных болезней, в том
числе малярии, возросло и количе-

ство заболеваний системы крово-
обращения, органов дыхания, бо-
лезней печени и почек. Характерно,
что эти недуги коснулись прежде
всего населения прибрежных тер-
риторий.

А вот Арал сильно обмелел: сказа-
лось бездумное орошение хлопчат-
ника. В результате морское дно обна-
жилось, усилились пылесолевые бу-
ри. Обмелевшие реки потеряли спо-
собность к самоочищению и сегодня
похожи скорее на сточные канавы. А
для людей следствием резкого ухуд-
шения экологии стал целый букет бо-
лезней.

- Напоминает конец света... Что
же делать?

- Во-первых, это задача исследо-
вателей - разработать систему про-
филактических мер, которые по-
могли бы организму приспособить-
ся к изменениям среды. Как извест-
но, человек способен жить в очень
разных климатических условиях. И,
конечно, не стоит усугублять при-
родные процессы собственным
воздействием на атмосферу. Се-
годня уже есть мощные средства
инженерной защиты побережий.

На международной конферен-
ции 1997 года по глобальному из-

менению климата в японском горо-
де Киото принята декларация, обя-
зывающая государства добиваться
снижения неблагоприятных выбро-
сов, хотя бы теоретически способ-
ствующих потеплению. Россия по-
ка этот документ не подписала.

Минувшей осенью в Москве со-
стоялась всемирная конференция,
посвященная той же проблеме. Об-
щей точки зрения пока нет, дискус-
сии продолжаются, хотя речь идет
скорее о причинах, чем о самом
факте изменений климата. О том,
что эта серьезная проблема остает-
ся в повестке дня научного сообще-
ства, говорит и прошедшее общее
собрание Отделения наук о Земле
РАН, и VI Международный конгресс
«Вода, экология и технология», ко-
торый состоится в Москве нынеш-
ним летом. Думаю, что совместные
усилия ученых многих стран помо-
гут найти эффективные решения
защиты нашей цивилизации. Время
еще есть. Во всяком случае о конце
света говорить не стоит.

ЕСТЬ 
АЛЬТЕРНАТИВА 
ХИМИИ
С гололедом в России начали бороть-
ся еще во времена гужевого транс-
порта, когда у лошадей появились
специальные подковы с шипами. А
первые автомобили заставили бо-
роться со скользкой дорогой. Основ-
ное средство - песок, к которому по-
том стали добавлять соль. 

Эта смесь до сих пор применяется на российских
дорогах, длина которых составляет около полу-
миллиона километров. Причем доля противо-

гололедной химии в стране невелика - всего 5 про-
центов. Зато в столице - наоборот, здесь почти
сплошь реагенты.

Только есть у химии свои минусы. Вот что говорит
заведующий лабораторией содержания автомобиль-
ных дорог РосдорНИИ Юрий Николаевич РОЗОВ:

- Чистые соли, которые сейчас используются, - ко-
нечно, эффективны, но вредны для экологии. Хлори-
стый кальций, например, разрушает известняк в ста-
ринных зданиях, реставраторы жалуются. Поэтому
мы стараемся уменьшать расход реагентов. Для про-
филактики достаточно рассыпать 5-10 граммов на
квадратный метр - и снег уплотняться не будет. Но
это только начало работы: снежную кашу надо уби-
рать, иначе за ночь образуется лед. 

И все же химии есть альтернатива. Дело в том, что
природа задолго до химиков создала материал, спо-
собный растопить лед. Это подземные рассолы, кото-
рых в нашем регионе десятки тысяч кубометров. Их
состав похож на морскую воду, но концентрация по-
лезных для дорожников веществ в несколько раз
больше. 

Но не дорого ли обойдется такой рассол, который
придется добывать примерно с километровой глу-
бины?

- Нет, - говорит Ю. Розов. - Если, например, тонна
поваренной соли стоит около 600 рублей, то кубо-
метр рассола - почти в десять раз дешевле, а эффект
тот же. Поэтому такие рассолы уже активно применя-
ют на некоторых дорогах - например, на трассе Моск-
ва - Петербург. Думаю, что скоро этот метод станет
привычным.

ВОДКА ДЛЯ АВТОМОБИЛЯ

Что такое стеклоомывающая жидкость, знает
каждый водитель. Особенно активно использу-
ют ее зимой, чтобы не покрывались грязью сте-
кла автомобиля. Но жидкость эта ядовита, со-
держит метанол, и несколько лет назад ее за-
претили для использования. На смену пришла
другая, подороже, - и на рынке тут же появи-
лись дешевые и по-прежнему ядовитые сурро-
гаты. Вот что говорит доктор технических наук
Б. МАРИНЮК:

- В городе ежедневно движется примерно
600 тысяч автомобилей, и каждый из них выли-
вает за день около трех литров стеклоомываю-
щей жидкости. Все это испаряется, попадает в
реки, нанося ущерб и природе, и нашему здо-
ровью. Поэтому наша межвузовская экологиче-
ская лаборатория под руководством профессо-
ра В. Баранника разработала безвредный со-
став «элит» на основе этилового спирта. Он эф-
фективно действует даже при морозе до минус
25 градусов.

Спирт, разбавленный водой, - это, по сути, та
же водка, только послабее обычной. Чтобы ме-
талл не ржавел, в ней есть антикоррозийные до-
бавки. Есть и мыло, без которого не избавиться
от грязи. Добавлять туда еще что-нибудь неудо-
боваримое, чтобы отпугнуть охотников прини-

мать это зелье внутрь, нет нужды, потому что с
мылом такой напиток хорош разве что для же-
лезного организма - как у автомобиля...

ЛЕД ТАЕТ, А ТРАВКА РАСТЕТ

Коммунальщики в своей бесконечной борьбе
со льдом отказались от соли. Но, по мнению
профессора Б. Маринюка, нынешний реагент
тоже далек от совершенства. Поэтому для раз-
рушения льда в университете разработали не-
сколько вариантов экологически безвредных
реагентов «тайлед». Это значит, что обувь не
будет из-за них разваливаться раньше срока, а
автомобили - ржаветь. Более того, если реа-
гент попадет на газон, то весной трава там бу-
дет лучше расти, потому что вместе с водой
этот растворитель льда становится неплохим
удобрением.

Создано три реагента, предназначенных для
разных температур, вплоть до 50-градусного
мороза.

ЧЕМ ЗАМЕНИТЬ ТОСОЛ?

Этот антифриз не только охлаждает двигатель,
но и может обогревать холодный салон. Однако
в его состав входит ядовитый спирт - этиленгли-
коль, и, если регулярно дышать его парами, что
для водителя неизбежно, в конце концов это
обернется болезнями. Производят этот анти-
фриз в огромных количествах, а водители не-
редко выливают отработанную жидкость куда
попало. После такой процедуры на земле года
на два остается мертвое пятно, где не растут да-
же сорняки.

И вот появилась замена тосолу, которую на-
звали экосол. Его создали несколько лет на-
зад. Хоть новинка раза в полтора дороже тосо-
ла, но ради здоровья многие согласились бы и
переплатить. Увы, спрос на экосол пока мал:
привычки наши меняются медленнее, чем по-
являются новые технологии и товары.

Страницу подготовил Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Оказывается, идея уже есть. И
даже выдан патент за номером
2071243, который называется

так: «Способ вызывания атмосфер-
ных осадков». Его автор - изобрета-
тель Виталий Орановский.

Он не шаман и на помощь духов не
рассчитывает. Но берется вызвать
дождь в любой точке земли, хоть в
знойной пустыне, где вода с неба -
явление скорее сверхъестественное,
чем природное.

А началось все с дачи, которая ока-
залась в засушливом районе. Чтобы
труды на земле на пропали даром, да-
чевладельцу пришлось подумать о
воде. Та, что из колодца, не годилась
- из-за избытка солей можно было
испортить землю. Организовать ис-
кусственный дождь? Для этого нуж-
но немного: облако да небольшой са-
молет, загруженный реагентом. Но
если нет даже облака, из этой затеи
ничего не выйдет. Что делать?

Виталий Витальевич засел за книги. 
Дело осложнялось тем, что специ-

ального образования у него нет. Зато
немного облегчалось присутствием в
доме мамы - профессионального ме-
теоролога - да собственным упорст-
вом. Поначалу энтузиаст добросове-
стно принялся открывать уже давно
открытое, но вскоре был сделан пра-
ктический вывод: для любителей изо-
бретать велосипед в столице постро-
или патентную библиотеку. Перело-
патив гору литературы, на что ушел
примерно десяток лет, наш изобрета-
тель выяснил следующее: влага в

приземном слое есть всегда. Задача
заключается в том, чтобы ее сконцен-
трировать, поднять вверх и устроить
в нужном месте ливень.

Для этого он придумал метео-
трон. Это такой огромный черный
экран площадью не меньше гектара.
Он нагревается не только от солнца,
но и от множества зеркал, которые
поворачиваются вслед за светилом.
Суммарная энергия, которая участ-
вует в этом процессе, по расчетам
изобретателя, соизмерима с не-
большой атомной бомбой. В резуль-
тате получается мощный восходя-
щий поток воздуха, из которого на
определенной высоте образуется
облако. Дождевое. Ну а дальше уже
несложно. 

Но с чего бы вдруг над пустыней
образоваться черной туче? 

Чтобы в этом разобраться, изобре-
татель предлагает заглянуть в расче-
ты, кстати, тщательно проверенные
учеными из Обнинска. Впрочем, эти
расчеты интересны только для специ-
алистов. И то не для всех: академиче-
ская наука подозрительно относится
к самозванцам. Единственное, что
способно произвести впечатление на
современников - практический ре-
зультат, которого пока нет.

Что же придает изобретателю уве-
ренность, что его расчеты оправда-
ются?

- Обобщение теоретического и пра-
ктического материала, накопленного
в метеорологии. Плюс математиче-
ский расчет, - отвечает он.

Хорошо, предположим, что теория
верна. Но долго ли еще она будет ос-
таваться теорией? Ведь в нынешнем
году - десятилетие выдачи патента...

Не сказать чтобы изобретатель
бездействовал. Куда он только не об-
ращался в надежде найти союзни-
ков... Даже в Центр микрохирургии
глаза, хотя ясно, что офтальмологи
орошением пустынь не занимаются.
Тем не менее Святослав Федоров,
восприимчивый к свежим идеям,
обещал помочь. Не успел. Зато у изо-
бретателя появились единомышлен-
ники. Доктор Борис Фельдман - он
же действительный член Академии
проблем качества - стал его добро-
вольным менеджером, помогает
продвигать эту идею.

- Надо построить эксперименталь-
ную установку, а денег, как обычно,
нет, - говорит Борис Георгиевич. -
Искали заинтересованных повсюду.
В конце концов обратились в ООН, в
комитет по природе. Там ответили
так: мол, вопрос глобальный, а мы
предложений от частных лиц не при-
нимаем. Только от правительств.

Из правительств наиболее отзыв-
чивым оказалось то, что в Арабских
Эмиратах. Поехали туда (помог из-
вестный бизнесмен Артем Тарасов).

Сам шейх приходил послушать,
очень заинтересовался. Но пояснил,
что науку он не финансирует, а вот за
готовый продукт готов заплатить в
тысячу раз больше той суммы, что
нужна для эксперимента.

Между тем научный прогноз не-
утешителен: проблемы, связанные
с дефицитом воды, в ближайшие
десятилетия будут обостряться и
даже могут затмить остальные. А
метеотрон, по мнению его создате-
ля, поможет не только избавиться
от нехватки воды, но и вернуть лю-
дям гигантские безжизненные пло-
щади суши.

- Научная часть проблемы реше-
на. Осталась организационная, са-
мая трудная, - говорит Б. Фельдман,
который именно этой частью и за-
нимается.

Он реалист.

Надвигается глобальное потепление климата. Как оно отразится на
нашем здоровье? Этот вопрос мы задали одному из ведущих специ-
алистов Института водных проблем РАН, доктору медицинских наук,
профессору Леониду Исааковичу ЭЛЬПИНЕРУ.

КОНЦА СВЕТА НЕ БУДЕТ

ДОЖДЬ НА ЗАКАЗ

Пустыни на земле растут со скоростью 20
квадратных километров в час, что, между про-
чим, на фоне глобального потепления совер-
шенно ни к чему. Как их остановить? Как сде-
лать, чтобы на безоблачном небе появились
дождевые облака? Если такое удастся, то эта
штука будет посильнее «мирного атома». 

Ученые Московского госу-
дарственного университета
инженерной экологии пред-
лагают несколько разрабо-
ток, которые помогут сделать
город чище. У этих новинок
две характерные черты: они
экологически безопасны и
пока малоизвестны.

ЭКОСОЛ ПОЛЕЗНЕЕ
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Первоначально в жестоком убийстве подоз-
ревали посторонних людей. Никому не при-
ходило в голову, что преступники - школьни-
ки, которых родители считали тихими и спо-
койными детьми...

На место трагедии сотрудников милиции вызвали посетители
небольшого кафе на 16-й Парковой улице, отмечавшие там
окончание трудовой недели. (События происходили в ночь с

субботы на воскресенье.) Прибывшие оперативники обнаружили
на земле трех потерпевших. Двое в помощи уже не нуждались. Их
сразу отправили в морг. Третий мужчина еще подавал признаки
жизни, но говорить не мог. Человек находился в тяжелейшем со-
стоянии, и его немедленно отвезли в реанимацию.

- Поначалу, - рассказывает заместитель начальника «убойного»
отдела МУРа Александр Судаков, - мы начали отрабатывать тех,
кто вызвал милицейский патруль. Уж очень большие сомнения
вызывали их показания. Позвонившие в дежурную часть местного
ОВД «лица кавказcкой национальности» уверяли, что трое пьянчу-
жек, мирно отдыхавших на соседней лавочке, были забиты на-
смерть... тремя подростками. Однако скоро, уже по оперативным
каналам, мы установили, что к преступлению действительно при-
частны старшеклассники соседней школы.

Первые допросы 15-летних подростков сыщики проводили в
присутствии их матерей. «У нас тихие, скромные мальчики, - ут-
верждали родители недорослей. - Они на такое не способны». Вы-
яснилось, что способны.

Проходя мимо отдыхавших с пивом бомжей, мальчики решили
немного размяться. Сначала повалили своих жертв на землю, а за-
тем забили их ногами. По словам свидетелей, это было похоже на
тренировку каратистов. С той лишь разницей, что вместо боксер-
ских груш перед ними находились живые люди. Сейчас идет след-
ствие. И можно не сомневаться, что сроки «тихим» мальчикам
грозят вполне взрослые.

17Правопорядок
НА РЫНОК ОХРАННЫХ

УСЛУГ РВУТСЯ
ЭНТУЗИАСТЫ

СОМНИТЕЛЬНЫХ РЕФОРМ
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Вы бы согласились доверить свое
имущество таким «специали-
стам»? Да еще в том случае, ес-

ли стоимость их услуг стала бы доро-
же на порядок? Не уверен. Другое де-
ло, когда охраной занимается единая
команда. И каждый заинтересован в
том, чтобы имущество было в цело-
сти, а покусившиеся на него воры ока-
зались в наручниках. 

Рассуждения эти не случайны. Все
идет к тому, что прослужившая нам
верой и правдой более 50 лет вневе-
домственная охрана, которой почти 2
миллиона жителей России доверяли
свое имущество, скоро перестанет су-
ществовать как единый, отлаженный
и боеспособный механизм.

До 1 января 2004 года вневедомст-
венная охрана была мощной, мобиль-
ной структурой, работавшей на пол-
ном самофинансировании и самооку-
паемости. Только за прошлый год
экипажами и подразделениями УВО
за совершение преступлений было за-
держано 180 тысяч человек и около 5
миллионов - за административные
правонарушения. Подразделения ох-
раны сами разрабатывали новую
электронную технику, занимались
монтажом и обслуживанием специ-
ального оборудования, закупали ору-
жие, приобретали автотранспорт, рас-
ширяли и наращивали свой потенци-
ал. При этом вневедомственная охра-
на, единственная из всех подразделе-
ний МВД, не получала ни копейки из
бюджета, исправно выплачивая все
положенные налоги. И, что особенно
важно, стоимость ее услуг была дос-
тупна даже для семей с невысоким
достатком. 

Самостоятельность и независи-
мость службы, а главное, ее конкурен-
тоспособность на рынке охранных ус-
луг вызывали не только добрые чув-
ства. По данным на начало 2004 года,
в РФ зарегистрировано более 16 ты-
сяч частных охранных предприятий,
где работает почти полмиллиона
только лицензированных охранников.
Для них расчленение и ослабление
вневедомственной охраны стало бы
сказочным подарком. Не случайно
главными лоббистами перевода УВО
на сметно-бюджетное финансирова-
ние были руководители ЧОПов и дете-
ктивных агентств, а главным локомо-
тивом реформы охранной деятельно-
сти МВД РФ - руководитель Комитета
по безопасности Госдумы Геннадий
Гудков, имеющий прямое отношение
к крупнейшему российскому охранно-
му объединению «Оскордъ».

Любопытно, что реформаторы уже
просчитали рост цен на охранные ус-
луги. По их данным, стоимость взятия
под защиту квартиры увеличится в
пять раз. Другими словами, если сего-
дня за охрану простой «двушки» вы
платите по 120-130 рублей в месяц, то
завтра эта сумма вырастет до 600-700
рублей. Понятно, что пенсионеры и
малоимущие от такой «помощи» вы-

нуждены будут отказаться. Сторонни-
ки реформы заложили и другую циф-
ру. Она не менее красноречива, чем
приведенная выше. По их прогнозам,
число квартирных краж увеличится на
10-12 тысяч в год.

- Нас хотят заверить, - говорит на-
чальник Управления вневедомствен-
ной охраны УВД Южного округа Мо-
сквы Григорий Гнусенко, - что если
охранять помещение будет техника, а
выезжать по сигналу тревоги экипа-
жи, то ничего не изменится. Это, ко-
нечно, не так. Два разных ведомства,
с разными интересами, задачами,
финансированием и кадровой поли-
тикой. Да и кто, скажите мне, пожа-
луйста, пустит к себе монтировать
охранную сигнализацию людей с
улицы? Как бы мы ни критиковали
милицию, доверие к людям в погонах
несопоставимо выше, чем к коммер-
сантам.

- Еще одна немаловажная деталь, -
продолжает Григорий Еремеевич. -
Сейчас мы сами закупаем машины,
сами их ремонтируем и заправляем. А
когда появятся лимиты на бензин,
разнарядка на выдачу новых автомо-
билей, оплату ремонта, на чем мы бу-
дем выезжать по сигналу тревоги?
Для профессионала вопрос ясен. И у
большинства сотрудников нет ника-
ких сомнений, откуда дует ветер и кто
от этой реформы выиграет. Что каса-
ется нашего подразделения, то уже
начались проблемы с зарплатой, лю-
ди подают заявления об уходе, а соз-
данный долгими усилиями коллектив
теряет прекрасных специалистов.

Итак, подведем итоги. Взглянем,
так сказать, что получилось в сухом
остатке. Сегодня мы имеем (пока еще
имеем) реально действующую, абсо-
лютно прозрачную для налоговых
служб и контролируемую государст-
вом структуру. Она уже зарекомендо-
вала себя, приносит доход в казну, а
при этом ничего не требует. А что бу-
дет завтра, к чему мы придем, когда
реформы завершатся? Контролируе-
мый частными лицами рынок охран-

ных услуг со всеми вытекающими по-
следствиями: уходом от налогов, воо-
ружением лиц сомнительной репута-
ции, ростом преступности, удорожа-
нием услуг и оттоком клиентов, поте-
рей профессионального милицейско-
го подразделения...

Кстати, об охранных структурах и
ЧОПах. Буквально на днях в самом
центре Москвы, рядом с одной из
элитных школ, случилась перестрелка
с серьезными последствиями. Один
человек получил ранение, еще не-
сколько людей - увечья и побои. Ког-
да прибыла милиция, было установ-
лено, что между собой выясняли от-
ношения руководители двух охранных
структур. Оказывается, их сыновья
что-то не поделили и подрались. Уз-
нав об этом, отец «пострадавшего»
пригласил на «мужской» разговор па-
пашу обидчика. Тот прибыл на «стрел-
ку» в сопровождении сотрудников
своего ЧОПа. А дальше - по известно-
му сценарию...

К сожалению, реформа рынка ох-
ранных услуг, очевидно, состоится.
Слишком многое поставлено на кон,
слишком большие силы (читай -
деньги) подключились к делу. Как го-
ворится, цели ясны, задачи опреде-
лены... Правда, на улицах, во дворах
и подъездах от этого не станет спо-
койнее. Только кого это интересует?

...Мы не против реформ служб
МВД. Но только в том случае, если
они продуманы, направлены на повы-
шение эффективности работы мили-
ции и, главное, на защиту законных
прав и интересов населения. В данном
же случае, похоже, все наоборот.
Многие специалисты утверждают: ес-
ли уж подразделения УВО нуждаются
в реформировании, то почему бы им
не дать статус государственных уни-
тарных предприятий? Таким образом
можно не только сохранить уже сло-
жившиеся, хорошо зарекомендовав-
шие себя охранные структуры, но и
сэкономить внушительные суммы на
их содержание.

Жулик, выбравший для сво-
их походов «спальный»
район около метро «Цари-
цыно», буквально заворо-
вал местных жителей. Он
выходил на промысел почти
каждый день. И, разумеет-
ся, каждый раз возвращал-
ся домой с добычей.

На след неуловимого домушника удалось
напасть в конце марта. Опергруппа прие-
хала на адрес, где жил вор-домушник,

ранним утром. Как и предполагали сыщики,
никаких эксцессов не случилось. Жулик спо-
койно открыл дверь, изумленно уставился на
непрошеных гостей и скорее всего осознал
произошедшее уже после того, как на запясть-
ях клацнули наручники.

Следователь сел за стол, чтобы писать про-
токол. Один из оперов, заранее готовя извине-
ния, отправился на лестничную площадку, что-
бы привести от соседей понятых. Он долго не
возвращался. Следователь, начиная терять тер-
пение, нервно курил и посматривал на дверь.
Хозяин понуро сидел на разобранной постели.
Еще двое сыщиков с вялым любопытством ог-
лядывали жилище вора, заставленное коробка-
ми от бытовой техники, телевизоров и видео-
магнитофонов...

Наконец в дверях появился сыщик. Но он
был один и имел вид озадаченный и растерян-
ный. Ни слова не говоря товарищам, он быстро
подошел к следователю и что-то зашептал ему
на ухо. Брови следователя удивленно поползли
вверх, он переводил взгляд с лица опера на
входную дверь. Затем оба быстро исчезли. А

чуть погодя привели в квартиру такого же сон-
ного, как хозяин, гостя в наручниках.

Позже участники этой истории долго вспо-
минали, как при задержании вора-домушника
они изъяли у его соседа радиоуправляемый
снаряд земля-воздух. Как выяснилось, пра-
порщик одной из подмосковных частей «под-
рабатывал», приворовывая со склада дивизии
боеприпасы и продавая их «остронуждаю-
щимся». В то утро он, ни о чем не подозревая,
открыл дверь, думая, что это его знакомый.
Когда хозяин понял, кто именно пожаловал к
нему в гости, было уже поздно.

Удивленный этой историей, я поинтересовался
у начальника отделения МУРа Ивана Игошина:
неужели такие истории случаются? Каково же
было мое удивление, когда мне рассказали пол-
тора десятка подобных сюжетов.

...Торговца овощами с Черемушкинского рын-
ка обокрали неизвестные. Молдаванин пришел с
заявлением в милицию. Его попросили составить
подробную опись похищенного. Когда длинный
список украденного лег на стол начальника отде-
ления, тот просто лишился дара речи. Среди ис-
чезнувших ювелирных украшений, кожаных и
меховых вещей, электроники и мобильных теле-
фонов потерпевший указал... пистолет ТТ с но-
мером корпуса и числом пуль в магазине. После
задушевной беседы с потерпевшим молдавани-
ном выяснилось, что он иногда баловался прода-
жей огнестрельного оружия. Он настолько уверо-

вал в собственную непогрешимость, что внес пи-
столет в опись украденного...

Другой любопытный эпизод - изъятие боевой
гранаты у мужчины, вызвавшего к себе в кварти-
ру наряд милиции. Хозяин, придя домой, увидел,
что входная дверь раскурочена, замок выбит, в
квартире все вверх дном. Потерпевший, помня из
телесериалов про отпечатки пальцев и улики, не
проходя внутрь жилища, вызвал по 02 опергруп-
пу. Прибывшие милиционеры обнаружили на
тумбочке, рядом с кроватью хозяина, гранату. 

Но самый смешной случай произошел с цыга-
нами, которые под видом «попить водички» про-
никли в квартиру пожилой женщины. Пока одна
из цыганок охмуряла хозяйку на кухне, две дру-
гие пошли «шмонать» комнаты. В спальне они
обнаружили в хрустальной вазе золотые украше-
ния. Собрав ювелирку, мошенницы уже намере-
вались уходить, когда услышали со стороны ди-
вана окрик и увидели направленный на них ствол
пистолета.

Побросав все добро, цыганки поспешно унес-
ли ноги. Но об увиденном в доверительной бесе-
де, разумеется, поведали милиционерам. Те на-
ведались в странную квартиру и не пожалели. Ед-
ва не ставший потерпевшим мужчина оказался
уголовным авторитетом, скрывавшимся от друж-
ков у своей родственницы. При нем оказался тот
самый пистолет ТТ, который к тому же разыски-
вали по делу об убийстве, фальшивые докумен-
ты и наркотики...

ШВЕЙЦАРИЯ 
НА МЯСНИЦКОЙ
Москвичам и гостям столицы уже много лет знакомо

явление с притягивающим названием «лохотрон». И
хотя почти ежедневно с экранов телевизоров и на

страницах газет людям популярно объясняют, что бесплат-
ный сыр бывает только в мышеловке, число обманутых ло-
хов не убавляется. А количество создателей лохотронных
технологий растет в геометрической прогрессии. Этот мате-
риал я решил написать для москвичей. А побудил меня к
этому такой случай.

Я шел по Мясницкой улице по редакционным делам.
Вдруг на пути возник чернявенький мужичок небольшого
росточка. Лицо выражало крайнюю степень отчаяния. Но не
бомж - в хорошей кожаной куртке, дорогой обуви.

- Ради бога извините, - грустным голосом тихо проговорил
он с хорошо заметным акцентом. Его можно было принять и
за кавказца, и за итальянца, и за югослава. - Я болгарский
строитель. Меня обокрали, жить не на что. Купите у меня
швейцарские часы «Джерард Перриго». Я их покупал в свое
время за 500 евро. Продам за 50 долларов. Кушать хочется.

- У меня есть японские, - громко ответил я и хотел прой-
ти мимо.

- Только тише говорите, - не отставал «болгарин». - Зна-
ете, милиция, будут неприятности. Я же иностранец. Ну хоть
тысячу рублей дайте, - добавил он и протянул часы.

Я взял, посмотрел на «швейцарский» хронометр за 500
евро. Ходят. Но подделка явная, рассчитанная на лохов.

- Нет, спасибо, старина, - сказал я, возвращая часы. - У
меня в кармане всего-то двести рублей. Предложи кому-ни-
будь еще. - И пошел своей дорогой. Тут же пришла мысль,
что такого вида лохотрона мне еще не попадалось. «Надо
бы написать об этом». Только подумал, а мой знакомый
опять рядом.

- Ну хоть за двести возьмите, - прошептал он.
- Все должно быть по-настоящему, - решил я и отдал

свои двести рублей за «швейцарский хронометр». Так я
стал лохом. Ближайший ремонт часов нашел на Трубной
площади. Мастер с линзой на лбу, выслушав меня, взял ча-
сы, опустил стекло на глаз и через пять секунд сказал:

- Какие швейцарские? Это же обычная дешевая штампов-
ка. Даже на маятнике (часы были с автоподзаводом) назва-
ние фирмы выгравировано с ошибкой. Ну ты лоханулся!
Они стоят долларов десять.

- Спасибо, - сказал я Василию Степановичу, часовых дел
мастеру с 30-летним стажем. - Значит, я в плюсе...

У репортера ежедневно много разных встреч. И люди, его
собеседники, тоже разные. Один крутой бизнесмен, напри-
мер, услышав мою историю, хлопнул себя по лбу и показал
на руке тоже швейцарский хронометр фирмы «Тиссо».

- Стою на заправке, - говорит он, - на своей «вольво».
Подходит прилично одетая дама. И предлагает купить де-
шево - за две тысячи баксов. «Ты что, - говорю. - Они ж
небось ворованные. За двести возьму». И взял... Выходит,
купился...

Поговорив с сотрудниками уголовного розыска, понял, что
«часовое дело» поставлено в столице довольно успешно. В
мире достаточно подпольных фирм, которые выпускают де-
шевые подделки под известные в мире марки часов стоимо-
стью в тысячи долларов. Поэтому, дорогие москвичи, не под-
давайтесь гипнозу названий «Тиссо», «Патек Филипп», «Бю-
лова» и т.д. Не покупайте на улице за копейки дорогую вещь.
Как, впрочем, и водку, и продукты, и все остальное. 

Или хотите стать лохом, как я?
Владимир ЧЕБАКОВ

Представьте себе ситуацию, когда нанятые вами сторожа разделили
свои функции. Одни сидят в отдалении от охраняемого объекта и на-
блюдают в бинокль за тем, чтобы не появились воры. Другие находятся
еще дальше и ждут команды первых, чтобы выехать на место и защи-
тить вверенное им имущество.

ПАТРУЛЬ ПРОЩАЕТСЯ
С МАРШРУТОМ
Старейшая, уважаемая и полезная 
простым гражданам служба милиции
находится на грани полного развала
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ИСТОРИЯ - В БИОГРАФИИ
Издательство «Моло-

дая гвардия» восполня-
ет пробел, существовав-
ший в истории русского
искусства. Книга «Миха-
ил Соколов в переписке
и воспоминаниях совре-
менников» рассказывает
о творчестве человека,
повторившего путь мно-
гих талантливых людей
своего времени. Рево-
люция, творческие ис-
кания, определение соб-
ственного пути в искус-
стве, признание и ре-
прессии... Книга вклю-
чает в себя редчайшие
материалы, большая

часть которых публикуется впервые.

ЛЮБОВЬ ПРОГУЛКОЙ 
НЕ ЗАМЕНИШЬ

И з д а т е л ь с т в о
«РОСМЭН» знакомит
нас с новым рома-
ном лауреата Буке-
ровской премии Ани-
ты Брукнер «Очеред-
ное важное дело».
Семидесятитрехлет-
ний лондонец Юлиус
Герц чувствует себя
«изгнанником из ре-
альной жизни». Его
дни заполнены про-
гулками по городу,
чтением газет и вос-
поминаниями. Помо-
жет ли ему вернуть
душевное равнове-
сие старая любовь?
Ведь с Фанни Бауэр

они не виделись долгих тридцать лет...

ПРОСТО ЖЕНЩИНЫ?
«Жизнь и гибель

принцесс» Юрия Безе-
лянского (издательст-
во «Радуга») - рассказ
о судьбах знаменитых
и блистательных жен-
щин. Королева Мария
Стюарт, авантюристка
Марина Мнишек,
княжна Тараканова,
актриса Грейс Келли,
леди Диана... Все они
были не только роко-
выми красавицами и
светскими фигурами,
но и просто женщина-
ми. Автор не претенду-
ет на изысканность
стиля, глубину анализа
и абсолютную истори-
ческую достоверность.
Есть в книге и явные

ляпы. Так, знаменитый поэт Берни Топин, сочинявший
слова к рок-хитам Элтона Джона, назван Томином. Но
это вряд ли помешает книге найти своего читателя.

АВТОР УМИРАЕТ ПОСЛЕДНИМ
Джузеппе Д`Агата -

известный итальян-
ский писатель, автор
романов «Армия Сци-
пиона», «Римский ме-
дальон», «Возвраще-
ние тамплиеров». Он
прекрасный стилист,
мастер интриги, соз-
дающий яркие психо-
логические портреты
персонажей. Герой но-
вой книги Д`Агата
«Memow, или Регистр
смерти» - рядовой
бухгалтер. Он мог бы
стать блестящим уче-
ным, но предпочел ра-
боту в Кредитном бан-
ке. Клерк всю жизнь
составлял список Осо-

бых Должников, которые вскоре умирали. Однажды в
этом списке он обнаружил свою фамилию. И тогда
он просит компьютер Memow создать ему новую
биографию...

Эпиграф к роману Д`Агата выбрал из «Охранной
грамоты» Бориса Пастернака. Думаю, что тяготение
к классику нашей литературы во многом объясняет
популярность и востребованность итальянского
прозаика у нашего читателя.

Николай МОДЕСТОВ

18
КИНО «ПРО ЛЮБОВЬ» - ИЗЛЮБЛЕННЫЙ
ЖАНР ВСЕХ ВРЕМЕН И НАРОДОВ.
ПОЭТОМУ ОДНИ ХУДОЖНИКИ 
В НЕМ СЛУЖАТ, ДРУГИЕ - СПЕКУЛИРУЮТ

Культпоход

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (70), 31 марта - 6 апреля 2004

НОВИНКИ

Очередной международ-
ный кинофестиваль «Ли-
ки любви» не вызвал
возбужденного общест-
венного внимания, как в
первый раз. Но пищу для
некоторых размышле-
ний все же оставил.

Главным его событием стал фильм
Сергея Соловьева «О любви». Мас-
титый режиссер снял картину за 42

дня, но очень долго ее монтировал, по-
тому что, по собственному признанию,
никак не мог овладеть новой, цифровой
техникой. Как и эта лента, самые инте-
ресные картины, представленные на
конкурс, побуждают задуматься не толь-
ко о любви и даже не столько о любви,
сколько о самых разных сторонах бытия
и внутреннего мира человека. Во многих
фильмах любовь - лишь фон для раз-
мышлений о жизни и смерти, о преходя-
щем и вечном... По значимости и мас-
терству фильм Сергея Соловьева на
этом фестивале превзошла только лента
Бернардо Бертолуччи «Мечтатели».

Соловьев по сути экранизировал че-
ховские рассказы «Доктор», «Володя»,
«Медведь», объединив их одной идеей -
показать нам, потомкам чеховских геро-
ев, как мало мы, люди, изменились. И
пороки у нас те же, что сто лет назад, и
достоинства. Но фильм привлекает - да
простится мне эта дерзость! - отказом
режиссера от «соловьевщины», прису-
щей его последним картинам: от вычур-
ности, слегка сумасшедшей манерно-
сти... Фильм снят с почтением, даже с
трепетной любовью к прозе Чехова - пи-
сателя изящного, но жесткого. Милый
мир русской усадьбы, в котором как
гром среди ясного неба - порочная баба,
соблазнившая 15-летнего юношу. Юно-
ша кончает жизнь самоубийством.

Фильм психологичен, красив, прони-
зан чеховской атмосферой - и тем более
потрясает драма наивного и умного под-
ростка, а также несчастного мужа, бла-
городного человека (замечательная ра-
бота Александра Абдулова!). Впрочем,
главная мысль проводится прежде всего
не кинематографически, а, так сказать,
литературно. На экране появляются
фразы из чеховской пьесы: «Через 100,
200, 300 лет мы станем лучше». И ре-
жиссер как бы транспортирует умного,
доброго, чистого мальчика в наши дни...

Этот переброс в современность сделан
очень хорошо. Но не будь на экране тех
строчек, того прямого обращения к зри-
телю, идея фильма осталась бы, пожа-
луй, не столь понятной.

Что чуть ли не убивает этот фильм?
Удручающие детали. Во-первых, назва-
ние. Оно пишется так: «О» - потом сер-
дечко. Соловьев говорил, что ему надое-
ло опошленное слово «любовь». Ну и
выбрал... еще большую пошлость! Крас-
ные сердечки сегодня украшают и фут-
болки, и полиэтиленовые сумки... Вме-
сто «Я люблю» изображают «Я», а потом
сердечко. Вот уж достижение англосак-
сонского гения: возврат к иероглифиче-
скому письму!

А еще на экране в моменты перебивок
между эпизодами то и дело появляется
компьютерная строчка: «sas. Chekhov.
Ru». При том, что и всем до боли знако-
мый автограф «Антон Чехов» на экране
тоже представлен. Что за кощунствен-
ное сочетание? Оказывается, реверанс
компании «sas» - спонсорам. Кошмар
нашего нынешнего искусства...

Корейский фильм «Классика» тоже, в
сущности, напоминает, что ничто не веч-
но под луной. Судьбы родителей здесь

чуть ли не мистически повторяются в
судьбах детей. Но прослеживается и еще
одна мысль: насколько простое стрем-
ление к счастью зависит от судеб разных
стран, от воли политиков и политиканов!
Героиня получает признание в любви по
Интернету - не из уст поклонника, а из
письма, написанного юношей более ум-
ным. Эдакая модификация истории Си-
рано де Бержерака. В то же время де-
вушка находит дневник матери, из кото-
рого узнает, что она дочь не «Сирано», а
тугодума, который не решался при-
знаться в любви. Мать предпочла его,
когда он с войны вернулся слепым. Чув-
ство сострадания оказалось сильнее
любви. И как же прекрасно показана лю-
бовь дочери, которой в наше время не
надо думать о войне и о политике! Нет,
люди не стали лучше или хуже. Но сча-
стье, когда обстоятельства освобождают
человека от необходимости быть героем
и когда он может повиноваться только
любви...

А вот ситуация, одновременно и амо-
ральная, и банальная: одна (один) любит
двоих. Героиня испанско-канадского
фильма «Моя жизнь без меня» узнает,
что больна раком. Ее последние дни по-

казаны очень тактично, без стремления
выжать у зрителя слезу. Она любит му-
жа, но... каково уходить из жизни недо-
любив? Кто ее осудит? При этом она на-
говаривает на кассеты поздравления с
днем рождения своим маленьким доч-
кам - на каждый год вплоть до их семна-
дцатилетия. Эгоизм или любовь движет
обреченной: постоянно посылать сигна-
лы с того света, постоянно окрашивать
печалью праздники?..

В датской ленте «Взгляни налево -
увидишь шведа» герой тоже неизлечи-
мо болен. И девушка, которую он когда-
то бросил, ломает свою жизнь, убегает к
нему из-под венца. Вроде бы трогатель-
ная история. Но в церкви, куда героиня
является с собакой (!) и во время цере-
монии венчания разговаривает по сото-
вому телефону, священник гневно обли-
чает и эту невесту, и вообще все безумие
нашей жизни! Именно обличение всеоб-
щего безумия неожиданно становится
главным в этом фильме. Это прочитыва-
ется во многих лентах, представленных
на фестиваль.

Много было на фестивале интерес-
ных фильмов, но хватало и таких, где
можно было умереть от скуки. Пошлень-
кие перепевы адюльтерных историй. Бы-
ли и фильмы, которые особенно угнета-
ли пошлостью.

Во французской ленте «Анатомия
ада. Порнократия» самое безнравствен-
ное - даже не показ крупным планом
анатомии и физиологии мужчины и
женщины, а преоткровеннейшее, цинич-
ное раздевание ребенка. Не можешь от-
делаться от мысли: неужели режиссеру
не приходило в голову, каково было сни-
маться в этих эпизодах маленькой де-
вочке? И как это повлияет на ребенка,
как скажется на нравственном созрева-
нии этой будущей женщины?! Катрин
Брейя впору бы привлечь к суду за дет-
скую порнографию, за растление мало-
летних. И этот фильм представлен на
конкурс! Кстати, там порнухе подчинены
и потуги на умствования. Глупейшие, на-
до признать...

Между прочим, в упомянутом уже
фильме Бертолуччи «Мечтатели» тоже
есть несколько весьма откровенных
сцен, но нравственный посыл картины
благороден. Режиссер делает все так-
тично, акварельно.

На этом фоне российский фильм
Всеволода Шиловского «Не все кошки
серы» чарует истинной романтической
любовью. Правда, сюжет немного стан-
дартен, но ни в одном фильме «Ликов
любви» я не видела с экрана таких
влюбленных глаз.

А без этого какой же лик у любви? Од-
ни гримасы...

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ЛЮБОВЬ: ЛИКИ И ГРИМАСЫ
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Выставка акварелей Алены Дер-
гилевой открылась в зале изда-
тельского дома «Наше насле-

дие» (ЦАО). Художнице, детство кото-
рой прошло на Таганке, в старинном
купеческом доме с мезонином и оча-
ровательным двориком - таких сегод-
ня уже не встретишь в центре столи-
цы, - легко проникнуть в эстетику ис-
торических московских улиц и пере-
улков. А именно они («московская
уходящая натура») доминируют в ак-
варелях Дергилевой. Творческая ма-
нера художницы сформировалась на
факультете прикладного искусства
Московского текстильного универси-
тета, который она окончила в 1975 го-
ду (традиции ВХУТЕМАС-ВХУТЕИН до
сих пор здесь сильны - как и в извест-
ном Московском полиграфическом),

а совершенствовалась - в творческих
мастерских при Академии художеств
СССР под руководством Ореста Ве-
рейского.

На ироничных, возможно, чуточку
«литературных» акварелях художни-
цы - Сверчков, Лялин, Потаповский
переулки, те их уголки, где сохрани-
лись классические городские усадь-
бы или особняки, мрачноватые дома-
модерн начала прошлого века. Неда-
ром ее произведения приобретают
Исторический музей, Третьяковская
галерея, музей Л. Толстого. Работы
последних лет отличает лиризм, иро-
ния мягче, добрее, словно автор, пе-
режив вместе со всеми нами бурные
времена, возвращается к дорогим
сердцу детским впечатлениям.

Владимир ПОТРЕСОВ

Спектакль «Детектор
лжи» молодого дра-
матурга В. Сигарева

только что пришел к зри-
телю на сцене театра
«Сфера». По жанру это
семейная комедия. Жи-
вым «детектором лжи»
стал гипнотизер, и супру-
ги много чего узнали друг
о друге. Актеры просто
купаются в фарсе, но ху-
дожественный руководи-

тель театра Екатерина
Еланская перевела фарс в
романтическую мелодра-
му. Гипнотизер здесь (з. а.
РФ В. Стоноженко) -
словно грустный и уста-
лый ангел, присевший к
окну квартиры. Не лгите
друг другу, и ваши чувст-
ва не угаснут - вот его по-
слание зрителям.

Художник О. Коршунова
и режиссер рассаживают

публику вокруг сцены та-
ким образом, что зрители
оказываются как бы внут-
ри той истории, которую
рассказывает им Гипноти-
зер - человек от автора.
Сцена-арена дает ощуще-
ние огромного мира вок-
руг нас - и он прекрасен,
но красота увядает, когда в
мир приходит ложь...

Валерий 
БЕГУНОВ

Несколько претенциозное название
выбрано не случайно - так знамени-
тый композитор и педагог Карл Орф

определял жанр своих сочинений. ММТ на-
мерен обогатить сценическую жизнь столи-
цы яркими постановками молодых режис-
серов. Что и продемонстрировано ученицей
Б. Покровского, Р. Виктюка и А. Вилькина
Катей Поспеловой в новой, «русифициро-
ванной версии» моцартовской «Волшебной
флейты».

В этой озорной, но уважительной к авто-
ру и крепкой по профессиональному уров-
ню работе с молодым режиссером соеди-
нили усилия Татьяна Гринденко (музыкаль-
ный руководитель постановки) и ее знаме-
нитый ансамбль «Академия старинной му-

зыки», участники Детской хоровой капеллы
Марии Струве, поэт-шансонье, модный
Псой Короленко в роли Черта-Моностатки,
а также замечательные молодые певцы из
разных стран.

Авторы новой русской версии либретто
Псой Короленко, Игорь Эбаноидзе и Ма-
рия Степанова, не очень удалясь от моцар-
товских идей, сочинили притчу о возмож-
ном конце света, об ангелах и смерти, о
спасении любовью и о том, как преодоле-
вают ловушки и западни сил тьмы на Вос-
токе и на Западе. Жанр постановки можно
определить как русский скомороший лу-
бок. Ансамбль Гринденко, оркестр, заме-
чательные голоса, в том числе и чистые,
детские, соло флейты создают совершен-
но особое ощущение «звучащего про-
странства». А режиссура Кати Поспеловой
помогает оперным певцам жить в роли так
полнокровно, как делают это драматиче-
ские артисты... 

Валерий БЕГУНОВ

ГИМН «УХОДЯЩЕЙ НАТУРЕ»

НЕ ЛГИТЕ - И БУДЬТЕ СЧАСТЛИВЫ

«ВОЛШЕБНАЯ ФЛЕЙТА» 
ПО-РУССКИНедавно появившийся в

столице независимый
оперный Маленький ми-
ровой театр доказывает,
что опера - это прекрас-
ное искусство.
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СЕГОДНЯШНЯЯ 
ЖИЗНЬ ПОБУЖДАЕТ МНОГИХ 

ОЗЛОБИТЬСЯ. НО ОЗЛОБЛЕНИЕ
НЕПЛОДОТВОРНО

Место встречи
-Аркадий Яковлевич, мно-

гие юмористы - и вы не
исключение - берут

псевдонимы. Процесс выбора
нового имени очень творческий
и сложный. Но говорят, что у
юмористов он проходит весело.

- Да уж, очень весело. Мне сна-
чала понравился псевдоним - Гай.
Хорошо звучит, подумал я, Арка-
дий Гай. Но однажды мне прочита-
ли эпиграмму: «Если б Гаю божий
дар, родился бы второй Гайдар»...
Тогда решил взять псевдоним Ар-
кан, но уже был Аркадий Арканов.
Почему пришлось стать Ининым?
Все просто: мою жену зовут Инна.
До замужества она носила про-
стую фамилию Иванова и мечтала
ее поменять. Когда вышла за меня
замуж, стала Гуревич. Затем я
официально поменял фамилию,
потому что на концерты приглаша-
ли Инина, билеты на самолет за-
казывали на Инина, не говоря уж о
том, что и гонорары присылали на
Инина... Вот и попробуй потом до-
кажи, кто ты есть. Теперь я, мои
дети, внук - Инины, а жена долгие
годы была Инной Гуревич.

- Многие писатели получили
образование в Литературном
институте, сценаристы - во
ВГИКе, а вот на юмористов ни-
где не учат.

- Этому, видимо, учит жизнь. Я и
не мечтал стать юмористом. Мое
детство и юность прошли на Укра-
ине. Окончил харьковский поли-
технический. Участвовал в само-
деятельности, капустниках, КВН, в
студенческом эстрадном театре
миниатюр... После окончания ин-
ститута 8 лет работал инженером-
электромехаником. Постепенно у
меня появлялись репризы, шутки,
которые понятны, скажем, не толь-
ко на кафедре родного института.
Носил их в газеты, на телевиде-
ние. Стал печататься в «Клубе 12
стульев» «Литературной газеты».
Это то гнездо, из которого, собст-
венно, вышли все сегодня более
или менее известные люди, рабо-
тающие в жанре юмора. Помню, у
нас там была присказка: «Не зна-
ем, что с приходом... ну, скажем,
Арканова... приобрела литерату-
ра, но то, что медицина с его ухо-
дом ничего не потеряла - это на-
верняка!»

Про всех нас, в том числе про
меня, можно так сказать. Хотя я
всегда был отличником - и в шко-
ле, и политехническом институте,
и во ВГИКе, который потом тоже
окончил. Но то ли на беду, то ли на
счастье я все быстро забываю.

- В вашем поколении много
блистательных юмористов. Тем
не менее нельзя сказать, что вы
похожи.

- Старшее поколение наших
юмористов - в основном все шес-
тидесятники. И Жванецкий, и Ар-
канов, и, увы, ушедший от нас Го-
рин. А помоложе - те, кого мы чис-
лим в наших рядах... и надеюсь,
что они числят нас в своих рядах -
это Михаил Задорнов, Михаил Ми-
шин, Семен Альтов... У нас разни-
ца с ними 10-15 лет. Хотя они уже
к нам подтянулись, а мы немного
до них задержались. Но они моло-
же, крепче, здоровее. И дай им
бог побольше еще сделать. Ну и,
наконец, непоротое поколение
приходит, а поэтому, как мне ка-
жется, менее изощренное, тонкое.
Хотя, конечно же, нелепо утвер-
ждать, что на нас заканчивается
сатирическая литература. Тогда
вообще надо говорить, что она за-
кончилась на Салтыкове-Щедри-
не, потом на Зощенко, на Саше
Черном... Она всегда на ком-то за-
канчивается, но потом снова воз-
никает и возрождается.

- Да, но в каком качестве - са-
тирическом или юмористиче-
ском?

- Острая сатира у нас существо-
вала всегда - и до, и после совет-
ской эпохи. С глубоким уважением
отношусь не только к тем, кто
«чувства добрые лирой пробуж-
дал», но и к тем, кто мог «глаго-
лом жечь сердца людей». Просто
люди по-разному смотрят на
жизнь. Ощущают в себе или сати-
рические, или юмористические
способности. 

Был в советские годы такой за-
мечательный фельетонист и автор
романов Леонид Лиходеев. Он в

юмористическом цехе сиял для
нас как путеводная звезда. Его
блистательные фельетоны были
не о конкретных фактах. Они были
о явлениях. Он говорил, что не
считает себя человеком совер-
шенным, который может бичевать
других. Вот и я тоже никогда не
ощущал себя сатириком. Мне бы
самому еще у других поучиться,
как жить. 

Сатирики - это, на мой взгляд,
Михаил Жванецкий, Михаил За-
дорнов. А я всегда был юмори-
стом, лириком и остаюсь таковым
до сих пор. 

- Ваше становление как писа-
теля-юмориста проходило в те
годы, когда существовала цен-
зура. Высмеивать разрешалось
какие-то определенные сторо-
ны нашей жизни. Возможно,
этим объясняется то, что сати-
риков у нас все-таки меньше,
чем юмористов?

- Знаете, я сталкивался с цензу-
рой, особенно по линии кино. Но
воздержусь изображать из себя ее
жертву. Киноцензура в Советском
Союзе напоминала многоступен-
чатую игру, похожую на компью-
терные игры. Если тебя «убили» на
одном уровне: например, редактор
в объединении, то ты мог перейти
на следующий уровень - к редакто-
ру студии, потом - к ее директору.
Если и тут не сложилось, шел в Го-
скино. Там тоже имелось много
ступенек: куратор студии, замести-
тель главного редактора, главный
редактор, зампредседателя коми-
тета... Здесь вырезали, там разре-
шали. В конце концов мы шли (ну
не мы, конечно, молодые, а масте-
ра кино) прямо в тот самый страш-
ный ЦК КПСС, где рвали рубаху на
груди: «Творцов обижаете!» И по-
рой это срабатывало - ЦК засту-
пался за деятеля кино. Хотя, ко-
нечно же, были и трагические, сло-

манные судьбы, как, например, у
Андрея Тарковского. 

Но в большинстве случаев это,
повторяю, была игра, в которой
обе стороны знали ее правила.
Среди киночиновников было не-
мало порядочных, нормальных
людей, которые даже могли по-
мочь, подсказать, как пробить сце-
нарий.

Но нынешняя цензура денежно-
го мешка куда страшней прежней
идеологической. На первых порах
эти «мешки» были просто монст-
рами. Редакторы студии имели за
плечами если не ВГИК, то уж как
минимум культпросветучилище. А
у этих, как правило, в зачете 6
приводов и 2 срока. Соответствен-
но их разговор сводится к следую-
щему: так, и больше никак... 

Конечно, ситуация меняется.
Сегодня деньгами распоряжаются
более интеллигентные и образо-
ванные люди. Но все равно, если
многовариантность старой цензу-
ры позволяла где-то схитрить, пе-
реиграть, то сейчас, если спонсор
или продюсер считает, что этот ак-
тер и эта актриса должны сни-
маться, потому что они «соберут
бабки», значит, должно быть так.
Если режиссер или сценарист не
согласны, их просто меняют. Дока-
зать ничего невозможно: встань
хоть на уши, утверждая тысячу
раз, что ты, художник, лучше все
понимаешь. Одним словом, систе-
ма жесткая, тяжелая. На мой
взгляд, просто отвратительная.

- Вы написали сценарии к 35
кинокомедиям. Среди них «Од-
нажды, двадцать лет спустя»,
«Одиноким предоставляется об-
щежитие», «Тонкая штучка»...
Чем, однако, для вас, писателя,
являлось кино?

- Кино - это жизнь, любовь, фор-
ма существования, я очень тос-
кую, когда нет съемок.

Большинство моих фильмов
мне дороги, они выстраданы. Но
некоторые не удались. Обычно
главные роли пишу на конкретных
актеров, независимо от того, бу-
дут они играть или нет. Однажды
это был Жан Габен. Просто при
работе над сценарием мне нужно
видеть реального человека: как он
ходит, разговаривает...

Сам я не актер. Но когда-то при-
думал что-то вроде талисмана: по-
казаться в своих фильмах хоть на
секунду, на втором плане мельк-
нуть лысиной. Верю, что тогда
фильм будет удачнее.

А вот отношения с режиссерами
у меня исчерпываются анекдотом,
который сами они не любят, а сце-
наристы находят душевным: «Си-
дят в киноархиве две мышки, гры-
зут пленку фильма, и одна мышка
другой говорит: «А сценарий был
лучше...»

- Как к вам приходили кино-
сюжеты?

- По-разному. Однажды в газете
прочитал письмо матери-героини.
В нем говорилось, что многодет-
ных матерей у нас почитают толь-
ко на словах. Другой бы на эту те-
му написал горький суровый сце-
нарий, а я задумал лирическую ко-
медию. Связался с автором пись-
ма, но та возмутилась: дескать,
ничего комедийного в ее истории
нет. Потом все-таки эта тема об-
росла сюжетом. Побывал и в Ассо-
циации матерей-героинь, где
встретился с добрейшими, милей-
шими женщинами, которые ничего
не хотели говорить о своих трудно-
стях. Только рассказывали заме-
чательные истории про своих де-
тей. И в результате появился
фильм «Однажды, двадцать лет
спустя».

Фильм «Одиноким предостав-
ляется общежитие» тоже обязан
газетам, в которых публикова-

лись робкие, совсем не похожие
на сегодняшние, брачные объяв-
ления.

- То-то вы всех своих героинь
выдаете замуж.

- Я действительно пишу сказки,
потому что убежден: не надо угне-
тать зрителя житейскими печаля-
ми, которых ему и так хватает. Че-
ловеку лучше подарить надежду.
В свое время киношное начальст-
во говорило обо мне: Инин - глав-
ный оптимист советского кино.

Когда я задумываю что-то но-
вое, то прежде всего прикиды-
ваю: а будет ли это интересно
женщинам? Женщины - это зри-
тельский и читательский мотор. В
любом зале - в кино, консервато-
рии или библиотеке - женщин
большинство.

- Вы выпустили 20 книг юмо-
ра. Но одна из последних так и
называется: «Все о ней»... Так о
ком - о прекрасной половине че-
ловечества или основном по-
требителе книжной продукции?

- Это книга-эссе: женщина и
деньги, женщина и дети, женщина
и ум, женщина и сплетни, женщи-
на и любовь, женщина и реклама,
женщина и глупость и так далее.
Книга написана не только с юмо-
ром, но, поверьте, с большой лю-
бовью к женщине. Я совершенно
согласен с Байроном, который
сказал о женщинах: «Невозможно
жить ни с ними, ни без них».

- А как вообще изменились те-
мы вашего творчества в кино и
юмористических книгах?

- Я по-прежнему пишу лириче-
ские вещи. Но последние три года
ничего у меня в кино не происхо-
дит: добрые, улыбчивые, обнаде-
живающие фильмы сегодня, увы,
не нужны. А я не хочу идти на ком-
промисс.

В нынешнем кино востребовано
то, что называется экшеном - дви-
жением и клиповым мышлением.
И, видимо, возврата к доброму со-
ветскому кино, по которому тоску-
ют многие, уже не будет. Моло-
дым, которые этого кино не знают,
кажется диким, что герои ходят и
полчаса разговаривают, выясняют
какие-то отношения, вместо того
чтобы уже прыгнуть в койку или
подраться.

На эстраде сейчас тоже боль-
шие перемены. Кого и что сегодня
клеймить - непонятно. Это удается
только гению Жванецкому. Он -
вершина, у подножия которой мы
все, остальные юмористы и сати-
рики, копошимся. Может быть, я
обижаю кого-нибудь из своих кол-
лег - кто-то, наверное, полагает,
что, наоборот, они - вершины...
Но, на мой взгляд, Жванецкому -
единственному - удается остаться
на сцене философом. 

Большинство же юмористов,
увы, скатываются все ниже и ни-
же. Даже ниже пояса. Возникает
генитальный юмор, который, к со-
жалению, востребован, везде про-
ходит.

- Как вы ощущаете свою
жизнь? Это комедия, драма,
трагедия или, может, лирика? 

- Трагедий, слава богу, не было,
кроме потери родителей. А вооб-
ще-то бывали и драмы, и комедии,
и фарсы... И уж тем более лирика.
Но мемуаров от меня не дожде-
тесь. Я, как и большинство юмори-
стов, достаточно иронично отно-
шусь не только к миру, но прежде
всего к самому себе, посмеиваюсь
над своими недостатками. Да, се-
годняшняя жизнь заставляет мно-
гих озлобиться. Но озлобление не
плодотворно, оно ничего не меня-
ет, а делает жизнь еще тяжелее,
еще мрачнее. Ну а уныние вообще
известный грех. Поэтому надо
держаться, обязательно держать-
ся! Сам я стараюсь не поддавать-
ся грустным обстоятельствам жиз-
ни и призываю всех - не унывать!
Мне вот уже исполнилось 65. Но
если женщины думают о возрасте
с ужасом, я - с удовольствием. Да,
можно сказать, что 40 лет - это мо-
лодость старости, а 50 - это ста-
рость молодости. Но сколько ни
занимайся словесной эквилибри-
стикой - важно, как ты себя чувст-
вуешь, как соображаешь... У меня
и с первым, и со вторым - тьфу-
тьфу-тьфу! 

Беседовал
Николай ГОЛОВКИН

НЕПОРОТОЕ ПОКОЛЕНИЕ
ВЫБИРАЕТ... 

ГЕНИТАЛЬНЫЙ ЮМОР
У писателя-юмориста, кинодраматурга Аркадия Инина есть три любимых
афоризма. Первый - девиз Габровского фестиваля: «Мир уцелел, потому
что смеялся». Второй - девиз клуба «12 стульев» в «Литгазете»: «Если нель-
зя, но очень хочется, то можно». И третий девиз - от польского остроумца
Юлиана Тувима: «Если у вас нет чувства юмора, то должно быть хотя бы чув-
ство, что у вас нет чувства юмора». О юморе в жизни и творчестве - беседа
нашего корреспондента с Аркадием ИНИНЫМ.

Аркадий ИНИН:

Ф
О

Т
О

 Э
Д

УА
Р

Д
А

 Л
А

П
О

В
К

А



НЕ ВЫСТУПАЙ, ТЕБЯ КУПИЛИ

Она вошла эффектной походкой, элегантная, в норко-
вой шубе, но с заплывшим глазом. Елена П., бывшая
манекенщица, вышла замуж два года назад. Поначалу
ей нравилось выпархивать из лимузина, щеголять на
приемах в роскошном одеянии. Но очень скоро поня-
ла, что и сама в двухэтажном коттедже своего супру-
га является чем-то вроде манто. К ней были пристав-
лены охранники, которые провожали буквально до
туалета. Ни шагу без контроля. В случае неподчине-
ния следовало суровое наказание. Все кончилось тя-
желой депрессией и попыткой самоубийства.

История Елены П. не является чем-то исключитель-
ным. Именно жены бизнесменов сегодня основные
клиенты психологов.

С одной стороны, Россия развивается аналогично
другим странам. У нас появились женские движения,
объединения, союзы. С другой - возрождаются ста-
рые, порой чуть ли не патологические модели поведе-
ния. Например, полупатриархат: женщина сидит дома,
а мужчина жестко контролирует и ее, и дом.

Казалось бы, ну и что? Многие женщины, которых
обеспечивают мужья, становятся домохозяйками,
занимаются детьми. Но один нюанс: часто «новые
русские» покупают не только дом или автомобиль,
но и красавицу жену. Соответственно и относятся к
ней, как к купленной вещи. Распоряжаются, не счи-
таясь с ее чувствами, переживаниями, потребностя-
ми. Роль ее непонятна, и нет никаких правил игры.
Она даже не домохозяйка - для этого есть прислуга.

ОТ ЛИЧНОСТЕЙ НЕ УХОДЯТ

Даша П., молодая, красивая и интеллигентная женщина,
рассказывая о себе, разрыдалась. Два месяца назад от нее
ушел муж, оставив ее с двумя маленькими детьми. Он не
раз повторял, что ему не нужна жена-домохозяйка. А она
сначала растила одного ребенка, затем второго. Так и не су-
мела окончить институт, осталась без специальности. Жи-
вет в маленькой квартирке с родителями бывшего мужа.
Перспектив на свою жилплощадь - никаких. Найти прилич-
ную работу - тоже. Когда-то она была способной художни-
цей, а сейчас готова пойти хоть в посудомойки.

- Я не личность, - рыдает она. - От личностей мужья не
уходят! 

В похожей ситуации оказались многие наши совре-
менницы. В России по сравнению с Европой женщины
рано выходят замуж. Годам к двадцати - двадцати двум
многие имеют детей, что ограничивает возможности
карьеры, роста.

Зато так называемые деловые женщины говорят, что ре-
бенок - дорогое удовольствие, и прежде чем он появится на
свет, мать (естественно, вместе с отцом) должна подгото-
вить ему безбедное детство.

Кстати, статистика свидетельствует: незамужние женщи-
ны живут дольше, чем замужние, а мужчины - наоборот. В
чем причина? Объясняется все просто. Для мужчин брак -
создание для себя комфорта, для женщин - трудностей.

ПОРА БЫ ПОМЕНЯТЬСЯ РОЛЯМИ

Между прочим, деловые дамы водились и во времена Тур-
генева и Некрасова. И тем не менее до сих пор нельзя ска-
зать, что общество свыклось с тем, что женщина может
уверенно заниматься бизнесом или политикой.

В советское время активно декларировались равные
права и возможности мужчин и женщин. А в реальности?
Законодательство в основном крутилось вокруг того, что-
бы женщина больше рожала. А вот то, что она должна раз-
виваться как личность, как профессионал, - государство не
интересовало. Если, однако, мужчине и женщине поме-
няться ролями? Он стоит у плиты, стирает, укладывает де-
тей спать. Она делает карьеру, зарабатывает деньги. Нор-
мально ли это?

...Элегантная дама выглядела очень расстроенной. Хотя
внешне в ее жизни все было благополучно. Достигла успе-
хов в бизнесе, зарабатывает много денег.

- Я не знаю, что делать, - призналась она. - Фирма мо-
его мужа обанкротилась, и он зарабатывает копейки. Это
такой удар по престижу нашей семьи! Как я могу уважать
супруга, который зарабатывает меньше меня? Я его про-
сто не воспринимаю как мужчину. Знакомые советуют
разводиться...

Просим женщину поподробнее рассказать о своем муже.
Оказывается, это добрый, приятный, милый человек, кото-
рый всегда ее понимал, помогал по дому. Конечно, они по-
своему близки и дороги друг другу. Но процветающие зна-
комые ее все равно не поймут.

Мы так воспитаны: выходя замуж, ждем от супруга до-
минантной роли в семье. Хотя за рубежом немало семей, в
которых главными добытчиками являются женщины, а

мужчины сидят дома с детьми и готовят обеды. Да и что
плохого в том, что женщина, одаренная способностями, до-
стигает успеха и обеспечивает материальное благополучие
семьи, а мужу нравится ухаживать за ребенком, готовить.
Во многих странах такая ситуация считается нормальной. У
нас, мягко говоря, странной.

Почему рушатся семьи? Почему нам порой так трудно
дышать дома? Может быть, потому что мы рабы стандар-
та? Пытаемся построить отношения, к которым не предрас-
положены. Боимся делать то, что нам нравится.

РАЗВЕДИСЬ С МУЖЕМ 
И... ПОЛЮБИ ЕГО

Двое умных интеллигентных людей недоумевали: почему
их брак зашел в тупик? Их не устраивал стиль общения.
Но как его изменить, если каждый новый день похож на
предыдущий. Если и сами супруги привыкли видеть друг
друга в определенной роли? Немолодые уже люди реши-
ли развестись, но продолжать жить вместе. Знакомые
подняли их на смех. Ведь обычно люди сначала живут
вместе, а потом женятся. Они нарушили общепринятые
нормы, и многие друзья отошли от них. Но сами эти двое
не отступились от своего решения, потому что поняли: не
могут строить нормальные человеческие отношения, по-
ка остаются мужем и женой.

Оказывается, и так бывает. Проблема в определенных
установках, традиционных взглядах на супружество: ты
должна, ты должен... Супруг - очень узкая роль в жизни.
Как только эти роли исчезли, два человека смогли спо-
койно ужиться. Конечно, это рецепт не для всех. Но неко-
торым парам помогает.

У нас многие до сих пор считают неприличным для
женщины иметь постоянного любовника и появляться с
ним в обществе. Считается неприличным быть неза-
мужней.

...Лариса Г. справила пышную свадьбу. А спустя полго-
да пришла к психологу с тяжелой депрессией. Что де-
лать? Муж оказался совершенно чужим человеком. Ей
хочется пойти в театр, а ему - на футбол. Ее приглашают
в гости друзья, ему до них нет дела. Им не о чем говорить. 

Спрашивается: зачем выходила замуж? На этот вопрос
Лариса совершенно четко ответила: родители очень рас-
страивались, что дочь живет с парнем в гражданском
браке, давили на нее. Вот и пошла в загс. Вопрос на за-
сыпку: стоит ли вступать в брак только для того, чтобы
заполучить от общества титул замужней дамы?

Но вот вы все-таки замужем. И попадаете под другой
пресс: почему ты отправляешься к своим друзьям, ухо-
дишь неизвестно куда, когда муж дома? Это неприлично!

Может быть, лучше опираться не на общественное
мнение, не на расхожие представления, а на то, что самим
приятно, нужно? Но не всем это удается. Давление обще-
ства - вещь серьезная. Когда-то именно оно Анну Карени-
ну бросило на рельсы. Но сегодня - новый день.

И, наверное, каждый из нас должен ответить на вопрос
- что он ждет от жизни? От любви? От себя?

Татьяна ХАРЛАМОВА
Вывести формулы человеческих 

взаимоотношений помогали психологи
Ольга Заярная и Марина Писклакова

Это журналистское исследование - результат бесед с психолога-
ми, социологами и писателями о сегодняшних проблемах семьи.
Давайте вместе попытаемся разобраться, как строятся отноше-
ния мужчины и женщины. Возможно, это поможет нам разо-
браться в самих себе, в своей судьбе.

ВСЕ МЫ НЕМНОЖКО 
АННЫ КАРЕНИНЫ...

ПАЦИЕНТ,
УЛЫБНИТЕСЬ!

- Этот доктор творит чудеса!
Он буквально за минуту выле-
чил мою жену.

- Каким образом?
- Он сказал, что все ее болез-

ни - симптомы приближающейся
старости!

20
«НОВЫЕ РУССКИЕ» 
НЕРЕДКО ПОКУПАЮТ 
НЕ ТОЛЬКО ДОМ И АВТОМОБИЛЬ,
НО И КРАСАВИЦУ-ЖЕНУ

Будем здоровы!
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Сейчас в Москве около 840
частных клиник. В день 15-
20 из них исчезает. И при-

мерно столько же появляется.
- Одни открываются для от-

мывания денег, другие хотят их
урвать. К счастью, есть третьи,
которые настроены на оказа-
ние квалифицированной сто-
матологической помощи, - го-
ворит главный стоматолог Мо-
сквы, профессор Юрий Макси-
мовский. - И среди них, как в
любой группе, есть отличники
и слабоуспевающие.

Казалось бы, сомнительные
медицинские структуры долж-
ны быть отсечены еще на ста-
дии лицензирования. Однако,
как правило, они исчезают, про-
работав какое-то время, и чаще
всего в силу своих внутренних
причин. «Существующая сегод-
ня система аккредитации ли-
цензирует не специалистов, а
учреждения, - сетует проректор
МГСМУ Игорь Лебеденко. -
Уполномоченные органы в пер-
вую очередь обращают внима-
ние на техническую оснащен-
ность, количество квадратных
метров, а вот сотрудники их ин-
тересуют меньше. Поэтому не-
редко в Москве даже в дорогих
стоматологических кабинетах
работают студенты 3-4 курсов,
хотя ответственный руководи-
тель не подпустит к пациенту
врача без пятилетнего стажа».

По оценкам стоматологов,
лишь процентов 30 выпускни-
ков медицинских институтов
действительно могут качест-
венно работать. Уровень ос-
тальных - средний, не более то-
го. «К сожалению, принимая

человека на работу, сложно
проверить его квалификацию, -
констатирует Алексей Перегу-
дов, доцент кафедры госпи-
тальной и ортопедической сто-
матологии МГСМУ. - А по-
скольку подавляющая часть

владельцев клиник вовсе не
стоматологи, они вообще не
способны оценивать персонал
по таким критериям, как проф-
пригодность. Часто за хороше-
го слывет врач, который умеет
убедить, что он хороший, или,

скажем, прекрасно общается с
пациентом».

Некоторые хозяева гонятся
за быстрым оборотом средств
и сменяют врачей лишь пото-
му, что они медленно - пусть и
качественно - работают. Между

тем результат недобросовест-
ной работы может внешне вы-
глядеть очень красиво, а вот ее
последствия проявляются че-
рез 5-7 лет. Пациент часто да-
же не связывает их с лечением,
имевшим место в прошлом. А
на самом деле проблемы воз-
никли оттого, что когда-то врач
потратил на процедуру на пол-
часа меньше, чем необходимо,
или запломбировал зуб на два
дня раньше, чем следует. “Воз-
можно, лет через сто лечение
зубов станет чисто технологи-
ческой процедурой. А сейчас
очень многое зависит от мас-
терства и от рук», - уверен Але-
ксей Перегудов.

Недостаточно осуществляет-
ся и контроль качества в сфере
стоматологии. Несмотря на то,
что Стоматологическая ассоци-
ация России периодически пуб-
ликует рейтинг хорошо себя за-
рекомендовавших фирм, риск
нарваться на двоечника весьма
велик.

По результатам одного из
опросов оказалось, что пациен-
ты судят о клинике, в которую
приходят впервые, по холлу и
туалету. И действительно, ко-
гда не знаешь уровня лечения,
то невольно обращаешь внима-
ние на интерьер и на поведение
персонала. На большинство
людей очень приятное впечат-
ление оказывает предложение
персонала выпить кофе или
коньяк в ожидании приема. В
одной из клиник, например,
для полоскания рта во время
процедур предлагается на вы-
бор вода обычная, минераль-
ная и шампанское. Пользы от
этого, понятно, никакой, но на
стоимости лечения отразится.

Большинству людей, кото-
рые прибегают к платным услу-
гам, подобный сервис не по
карману. Неудивительно, что

сейчас весьма популярны сто-
матологические кабинеты, где
цена светоотверждающей
пломбы редко превышает 1000
рублей. Однако претензии к ка-
честву лечения тоже чаще все-
го возникают здесь. И это не
всегда связано с квалификаци-
ей специалиста. Даже самому
квалифицированному специа-
листу очень трудно грамотно
провести лечение сложного зу-
ба без рентгеновского обсле-
дования. Какой рентген, если
такие кабинеты расположены в
жилых домах, обычно на пер-
вом этаже. Как правило, струк-
туры, которым принадлежат
эти кабинеты, заключают дого-
вор с близлежащей поликлини-
кой, куда пациент бежит, чтобы
сделать снимок, потом возвра-
щается, нередко потом опять
бежит в поликлинику за допол-
нительным обследованием.
После такого лечения зуба на-
до нервы лечить. Поэтому, ес-
ли уж обращаться к платным
специалистам, то лучше, если
это будет клиника, которая
предлагает полный спектр ус-
луг: терапию, хирургию, орто-
педию, ортодонтию и детский
кабинет. Наличие физиотера-
певтического кабинета тоже го-
ворит о серьезном отношении
к пациенту. Не стоит пренебре-
гать договором, в котором ого-
варивается план лечения, пер-
соналии врача, приблизитель-
ная стоимость. Любые отступ-
ления от этого плана должны
быть строго регламентирова-
ны. Ну а уж если возникла кон-
фликтная ситуация или паци-
ент недоволен качеством ока-
зания ему медицинской помо-
щи, виновника определяет Сто-
матологическая ассоциация, в
которую входят ведущие спе-
циалисты.

Наталья САРГИНА

ОШИБКА, КОТОРАЯ СТОИТ ЗУБА

КОФЕ ПРОТИВ 
ДИАБЕТА

Регулярное употребление ко-
фе может существенно сокра-
тить риск диабета. К такому вы-
воду пришла группа американ-
ских ученых из Гарвардской
школы здравоохранения. Они ус-
тановили, что у мужчин, которые
пьют по нескольку чашечек кофе
в день, вдвое сокращается риск
диабета в течение 12-18 лет. Это
касается и тучных людей. У жен-
щин показатели похуже, но тоже
весьма высоки: на 30 процентов
представительниц слабого пола
кофе действует как профилакти-
ческое средство против диабета.

ЛУК ЛУЧШЕ 
АСПИРИНА

Содержащееся в луковице
горчичное масло обладает почти
такой же эффективностью, как и
аспирин. Оказывает противо-
воспалительное и противосудо-
рожное воздействие. Старое ис-
пытанное средство от головной
боли - горячий луковый сок.

ПЕТРУШКА 
ДЛЯ СМЕЛОСТИ

Еще в Древнем Риме в пищу
отважных гладиаторов добавля-
ли в большом количестве пет-
рушку. Считалось что она спо-
собна увеличить их силу и отва-
гу. Петрушка содержит витамин
С, вызывающий прилив энергии,
и вещество апиол, который воз-
буждает.

Нет, наверно, человека, который бы сохранил свои зубы
здоровыми без помощи врача-стоматолога. Неудивительно,
что эти специалисты - в числе самых востребованных в ме-
дицине, причем даже в сфере платных услуг. Хотя, к сожале-
нию, плата не является гарантией качества.
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ЗОЛОТЫЕ УЗОРЫ 
В ДОРТМУНДЕ

На чемпионате мира в Германии российские
фигуристы завоевали три «золота» из четырех
возможных.

«Золотой дождь» начался с выступления пары
Татьяны Тотьмяниной и Максима Маринина, про-
должился блестящим катанием Евгения Плю-
щенко и завершился классным танцем самого
обаятельного дуэта мирового первенства Татья-
ны Навки и Романа Костомарова. Пожалуй, наи-
более остро поклонники фигурного катания пе-
реживали за Женю Плющенко, который уступил
звание чемпиона Европы французу Бриану Жу-
беру. Но на катке Дортмунда Евгений взял убеди-
тельный реванш. Браво!

К сожалению, наши девушки потерпели фиа-
ско. Лучшая из россиянок Ирина Слуцкая только
на девятом месте. А «золото» у японки Шугуши
Аракавы.

ПАМЯТИ ЮРИЯ ТИШКОВА
Блестящему в прошлом форварду столичных

«Торпедо» и «Динамо» Юрию Тишкову, безвре-
менно погибшему от рук бандитов в прошлом го-
ду, посвятили свой турнир юные футболисты. 

Клуб «Торпедо-Металлург» и детская фут-
больная лига выступили организаторами сорев-
нований, в которых приняли участие 10-летние
воспитанники ДЮСШ. На пути к финалу юные
«металлурги» обыграли земляков из «Динамо» -
3:1 и ровесников из «Биохимика» (Саранск) - 4:1.

В решающем поединке одноклубники Юрия
Тишкова встретили упорное сопротивление ре-
бят из питерской «Смены», но смогли-таки пре-
одолеть его. Победный мяч забил нападающий
«Торпедо-Металлурга» Гоша Джологуа - 1:0, по-
беждают москвичи. Кубок и призы наследникам
спортивной славы Юрия Тишкова вручала мама
Юрия - Галина Григорьевна.

«ДИНАМО» В ДВИЖЕНИИ
НЕУДЕРЖИМО

Баскетболисты в бело-голубой форме одержа-
ли очень важную в моральном отношении побе-
ду над одним из лидеров чемпионата страны, ка-
занским УНИКСом.

Встреча выдалась на редкость упорной, краси-
вой и жесткой. За перебор фолов площадку по-
кинули многие ключевые игроки как «Динамо»,
так и УНИКСа. В итоге больше сил, энтузиазма,
мастерства оказалось у динамовцев, которые,
правда, едва не упустили победу.

Основное время завершилось вничью - 90:90.
Первая дополнительная пятиминутка также не
выявила победителя - 100:100. И только во вто-
рые пять минут москвичи добились успеха -
114:109. Самый результативный в «Динамо» -
Дамир Мршич, набравший 28 очков, на счету
Дмитрия Домани 23 очка.

В минувшее воскресенье динамовцы одержали
еще одну победу - на выезде повержен самар-
ский ЦСК ВВС - 87:79.

ПОД ДИКТОВКУ «СПАРТАКА»
После двух ничьих кряду спартаковские фут-

болисты выиграли у земляков из «Торпедо-Ме-
таллурга» - 3:2. 

Эта встреча не изобиловала красивыми ком-
бинациями, тонкими решениями. Многократные
чемпионы страны с новым тренером во главе
взяли на вооружение другой стиль - резкие
контратаки. В зрелищном плане красно-белые
не радуют, зато эффективность их атак налицо.
Две проникающие передачи в штрафную пло-
щадь торпедовцев завершились тем, что сопер-
ники вынуждены были фолить. Пенальти. И два-
жды капитан «Спартака» Парфенов не промах-
нулся (счет открыл аргентинский легионер «ме-
таллургов» Бракамонте) - 2:1. Правда, огово-
римся, что второй назначенный арбитром Заха-
ровым одиннадцатиметровый весьма сомни-
тельного свойства.

Казалось, торпедовцы уйдут от поражения, ко-
гда их форвард Будунов незадолго до конца мат-
ча уравнял шансы - 2:2. И все-таки юный спарта-
ковец Самедов поставил эффектную точку - 3:2,
выигрывает его команда. 

Другое столичное дерби, в Лужниках, между
хозяевами арены торпедовцами и «Локомоти-
вом» завершилось ничьей - 1:1. На гол локомо-
тивца Билялетдинова вскоре ответил точным
ударом нападающий черно-белых Панов. Круп-
ного успеха добились динамовцы, разгромив на
стадионе в Петровском парке волгоградский
«Ротор» - 5:0. А вот еще один московский клуб -
ЦСКА - не удержал победный счет в Самаре про-
тив «Крыльев Советов». В середине первого тай-
ма армеец Гусев забил красивый мяч со штраф-
ного удара, за считанные минуты до финального
свистка волжанин Ковба не позволил чемпионам
страны одержать первую в сезоне победу - 1:1.

Результаты других матчей 3-го тура: «Зенит» -
«Сатурн» - 2:2, «Рубин» - «Ростов» - 1:1, «Ам-
кар» - «Алания» - 1:0, «Шинник» - «Кубань» - 1:0.
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В 2012 ГОДУ ИГРЫ ХХХ ОЛИМПИАДЫ
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ТАБЛО

Что и говорить: хороша и уверен-
на в себе наша любимая столи-
ца, коль столь смело, но отнюдь

не очертя голову, а все заранее про-
считав, взвесив и спланировав, бро-
силась в самое пекло борьбы за пра-
во принять у себя через 8 лет Игры
ХХХ Олимпиады.

Уже сейчас 90 процентов москви-
чей поддерживают эту идею, которую
сами же и сформулировали. В обоб-
щенном виде она звучит так: Москва-
2012 - новая страна, новая столица,
новая надежда.

АНКЕТА КАК ПРОПУСК НА ИГРЫ

Избрание хозяина Игр - процедура
длительная, растягивающаяся более
чем на два года. На начальном этапе,
чтобы быть принятым на работу в
МОК на ответственную должность
города-соискателя, нужно запол-
нить объемную многостраничную
анкету. Подобную той, что мы пре-
доставляли в «кадры» до недавних
пор. Только вместо - «родился-же-
нился, был - не был» - мотивация,
концепция, общественное мнение,
инфраструктура и т.д. Всего 25 воп-
росов, охватывающих все основные
аспекты проведения Олимпиады.
Над ответами на них несколько пос-
ледних месяцев усердно трудилась
большая группа авторитетнейших
экспертов. А рулил всем процессом
созданный в соответствии с прави-
лами и регламентом МОК заявочный
комитет. Его возглавил вице-мэр
столицы Валерий Шанцев. А в пре-
зидиум вошли мэр Москвы Юрий
Лужков, все наши главные спортив-
ные и олимпийские руководители,
представители администрации пре-
зидента и правительства страны.

- Анкета лишь на первый взгляд
кажется обыкновенным докумен-
том, но это первый шаг к успеху, а
потому требует тщательной и твор-
ческой проработки, - говорит вице-
президент МОК Виталий Смирнов. -
На планете немало городов, техни-
ческие возможности которых позво-
ляют организовать Олимпийские иг-
ры, в их числе нынешние соперники
российской столицы, начиная с Лон-
дона, Парижа и Нью-Йорка и кончая
Рио-де-Жанейро. В столь острей-
шей конкуренции надо так умело
выложить свои козыри, аргументи-
ровать свою заявку, чтобы убедить
членов Международного олимпий-
ского комитета не в том, что другие
претенденты хуже, ты просто лучше
и более других достоин этого. Вот
какая задача стоит перед Москвой. 

На официальной презентации ан-
кеты Москвы как кандидата на про-
ведение Игр ХХХ Олимпиады 2012
года Валерий Шанцев сказал:

- Мы присутствуем при знаковом
событии. В пользу проведения Игр
в нашей столице доводов много.
Многие из них общеизвестны, на-
пример, немалое количество спор-
тивных сооружений, которые будут
максимально задействованы. Но из
всех соискателей, а к каждому мы
относимся с подчеркнутым уваже-
нием, Москва выделяется тем, что
единственная способна организо-
вать соревнования по полной про-
грамме Олимпиады в одном городе.
Даже парусную регату. Есть еще
два важных, на мой взгляд, факто-
ра. В 2012 году исполнится ровно
100 лет с олимпийского дебюта
российских спортсменов в Сток-
гольме. Наконец, в Москве живет

сегодня 500 олимпийских чемпио-
нов. Ни один другой город не может
похвастаться таким золотым со-
звездием.

- Валерий Павлинович, но ведь
для футбольного турнира даже
«Лужников» и «Локомотива» недо-
статочно. А другие стадионы никак
сегодня не отвечают строгим олим-
пийским нормам. 

- Сегодня - да. Но есть планы са-
мым серьезным образом реконстру-
ировать и «Динамо», и «Торпедо»,
порадовать наконец новой ареной
футболистов и поклонников «Спар-
така». Так что проблем не будет.

ПОЛНОВОДНАЯ 
«ОЛИМПИЙСКАЯ РЕКА»

Ну а какова все-таки олимпийская
концепция Москвы, которая выне-
сена на суд МОК и которая ныне де-
тально изучается в его штаб-квар-
тире в Лозанне? Мы адресуем этот
вопрос Александру Полинскому, ге-
неральному директору столичной
Дирекции спортивных и зрелищных
мероприятий, одному из участни-
ков подготовки анкеты.

- Она, если кратко, заключена в
двух словах - «Олимпийская река».
Что это значит? По нашему виде-
нию, именно Москва-река должна
стать объединяющей артерией Игр,
в ее бассейне «пропишутся» почти
все основные объекты. И ныне су-
ществующие, прежде всего «Луж-
ники», и «Крылатское», и те, что
предполагается построить: уни-
кальный комплекс в Тушине, яхт-

клуб, стрелковый, водный и гимна-
стический центры, стадион для
бейсбола. Все это стационарные со-
оружения, а будут и временные -
для пляжного волейбола, софтбо-
ла, стрельбы из лука. Из несорев-
новательных объектов в излучину
«Олимпийской реки» на площади в
80 гектаров впишется (очевидно, в
районе Карамышевской набереж-
ной ) Олимпийская деревня - десят-
ки малоэтажных коттеджей, кото-
рые потом заселят москвичи. По
соседству вырастут здания Между-
народного вещательного центра
площадью 70 тысяч кв. м и главный
пресс-центр на 12 тысяч рабочих
мест. Кстати, прессу также поселят
в новой Медиа-деревне, рассчитан-
ной на 17 тысяч человек. 

- Александр Григорьевич, еще ка-
кие направления подготовки, зало-
женные в концепции, кажутся вам
наиболее значимыми?

- Они абсолютно все значимые. И
безопасность, и медицинское обес-
печение, и досуг. Мы не делим их на
важные и второстепенные. Возь-
мем, к примеру, гостиничную сеть.
Сегодня это 33500 номеров в трех-,
пятизвездочных отелях, а к 2012 го-
ду она значительно разрастется, по-
полнившись 230 новыми гостиница-
ми (на 61 тысячу номеров). Или
транспорт. Это головная боль для
всех - как максимально быстро дос-
тавить всех участников Игр - спорт-
сменов, официальных лиц, журна-
листов - к местам состязаний. Не
поверите, но в таком мегаполисе,
как Москва, понадобится не более

20 минут, чтобы добраться от той
же Олимпийской деревни или Ме-
диа-деревни до основных объектов.

Транспортная инфраструктура
города к тому времени должна рез-
ко измениться. Пока новая карта-
схема организации существует на
бумаге, но через несколько лет ста-
нет реальностью. Появятся еще од-
но автомобильное кольцо, новые
линии обычного, легкого и моно-
рельсового метро. Протяженность
московских улиц увеличится почти
до двух тысяч километров. В два
раза большей станет пропускная
способность Внукова (предполага-
ется, он станет основным аэропор-
том Игр) и Шереметьева - его свя-
жет с центром высокоскоростная
железнодорожная магистраль...

ОТКУДА ДЕНЬГИ?

«Я планов наших люблю громадье».
Но невольно вспоминается еще одна
строчка, из Владимира Высоцкого,
она так и точит изнутри: «где деньги,
Зин?» Вопрос, конечно, интересный,
однако составители анкеты не ушли
от ответа на него. Александр Полин-
ский проясняет ситуацию.

- Есть два бюджета. Один - это так
называемый бюджет выдвижения, а
другой уже непосредственно самих
Игр. Так вот, первый этап обойдется
примерно в 10 с половиной миллио-
нов долларов. Часть - это взнос Мо-
сквы, но основные затраты - из вне-
бюджетных источников. А вот если
Москву изберут хозяином Олимпиа-
ды-2012, тогда две трети расходов
покроет МОК, остальные же средст-
ва будут привлечены из московского
и федерального бюджетов, опять же
не обойдется без частных инвести-
ций. Но и доход мы планируем полу-
чить в размере почти одного милли-
арда долларов. Организация Олим-
пиады - дорогой, безусловно, одна-
ко экономически очень рентабель-
ный проект. Там крутятся огромные
деньги. Знаете, за сколько МОК уже
продал американской компании NBC
права на телетрансляцию Игр-2012?
За 1 миллиард 281 миллион долла-
ров. А трансляция из Пекина-2008
обойдется... «всего» в 860 миллио-
нов долларов. Вот как растут цены!
И это показатель все нарастающего
интереса к Олимпиадам, их несом-
ненной выгоды. Понятно, что и же-
лающих провести их с каждым ра-
зом прибавляется.

В конце минувшего лета автору
этих строк довелось побывать на
Всемирной летней универсиаде в
южнокорейском городе Дегу. На
пресс-конференции я задал прези-
денту Международного олимпий-
ского комитета Жаку Рогге вопрос
о шансах российской столицы на
2012 год.

- Шансы высоки, - последовал
ответ. - У вас молодой энергичный
президент, любящий и поддержи-
вающий спорт, не менее деятель-
ный г-н Лужков с его мощной ко-
мандой. Вы имеете весьма автори-
тетное руководство спортивным и
олимпийским движением. Наконец,
город обладает помимо развитой
спортивной инфраструктуры и бо-
гатейшим опытом проведения круп-
нейших соревнований. Это именно
те стартовые позиции, которые
должны обеспечить успех.

Вот так. Одно дело, когда столь
лестную характеристику мы слы-
шим из уст президента МОК во вре-
мя приезда в нашу страну, и в ней
волей-неволей элемент дипломати-
ческой вежливости не может не
ощущаться. И совсем другое - когда
это мнение вынесено на размышле-
ние в другой среде, на суд пишу-
щей, снимающей и электронной
братии из 171 страны...

Теперь, как говорится, наберемся
терпения, оптимизма и подождем
до мая, когда МОК, проанализиро-
вав анкеты всех заявочных комите-
тов, вынесет свой вердикт - кому из
9 претендентов присвоить офици-
альный статус кандидата и допус-
тить к дальнейшему конкурсу, фи-
ниш которого в июле 2005 года в
Сингапуре. Именно там на сессии
МОК и будет назван город Игр ХХХ
Олимпиады.

Ох, как хочется, чтобы повтори-
лась далекая венская история 21 ок-
тября 1974 года. Именно в этот день
в австрийской столице Москва была
утверждена городом Олимпиады-80.

Михаил ШЛАЕН

Строчки, засевшие в памяти с детства: «Что нам стоит дом построить, на-
рисуем - будем жить». А нарисовать и возвести предстоит не на бумаге,
а в реальности - весьма гигантский дом. Новый олимпийский. И поселить
в нем с 14 по 29 июля 2012 года весь цвет мирового спорта.

МОСКВА 
ОЛИМПИАДОЮ 
КРАСНА

Вернется ли к нам
Мишка в 2012-м?



Однажды Андрей Миронов, Марк Захаров и его жена про-
вожали Александра Ширвиндта на съемки в Харьков. Когда
поезд отошел, жена Захарова Нина сказала:

- Вот было бы смеху, если бы Ширвиндт приехал в Харьков,
а там вы его встречаете...

Мужчины тут же решили осуществить эту идею. Они рину-
лись в аэропорт, с большим трудом достали билеты на нуж-
ный рейс, провели бессонную ночь.

Когда на следующее утро вышедший из вагона Ширвиндт
увидел на харьковском перроне двух своих друзей, он не вы-
казал ни малейшего удивления. Только процедил сквозь зубы:

- Хорошо...

Михаил Державин выступал на шефском концерте в одном
из районных отделений ГАИ. После концерта милиционеры
стали знакомить артиста со своей работой. В той комнате, где
производилась регистрация автомобилей, стоял ящик со ста-
рыми номерными знаками. Вернее, кусками этих знаков, по-
скольку при сдаче они разрезаются. Вдруг Державин заметил
половину знака с последними цифрами, которые совпадали с
цифрами номера машины Андрея Миронова. Державин по-
просил гаишников подарить ему эту железяку - якобы на па-
мять о концерте. Те подарили.

Приехав в театр на спектакль «Горе от ума», Державин за-
глянул в мироновскую гримерку и сказал:

- Слушай, Андрюша, я тут возле театра нашел разрезанный
номер. Это не твой, случайно?

Взглянув на цифры, испуганный Миронов пулей помчался
к машине. Как был - в костюме Чацкого...

В молодости конферансье Олег Марусев работал с оркест-
ром Эдди Рознера. Как-то оркестр подготовил новую про-
грамму. Худсовет одобрил ее с одним условием: конферансье
должен сбрить бороду. Придя домой Марусев побрился, а по-
том пошел к знакомой бутафорше из Большого театра, и она
сделала ему точно такую же искусственную бородку. Наклеив
ее, Олег отправился на премьеру. У служебного входа он на
глазах у директора оркестра и членов худсовета разыграл нер-
вный срыв, который якобы произошел из-за придирок к его
бороде, и в ярости начал вырывать из нее клочок за клочком.
Окружающие пришли в ужас.

За этот остроумный розыгрыш директор оркестра повысил
Марусеву концертную ставку.

Как-то Шифрин выступал в Киеве. После очередного номе-
ра на сцену поднялась зрительница и вручила артисту объе-
мистый сверток. Ефим тут же развернул его и увидел чайник,
наполненный теплыми, недавно приготовленными вареника-
ми. Поблагодарив за подарок, он спросил:

- А как вернуть вам чайник?
Он протянул женщине микрофон для ответа, и та сказала:
- Да на хрена мне нужно такое барахло?! Забери его себе.

Первый раз А. Ширвиндт и М. Державин летели в Израиль
из Риги с посадкой в Симферополе. Их случайный попутчик,
израильтянин, насмотревшись на пустые полки тогдашних ма-
газинов, все удивлялся, как они тут живут, и советовал пере-
бираться в Израиль. Поскольку таможенный досмотр пасса-
жиры проходили в Риге, в Симферополе их из самолета не
выпускали. А Ширвиндту и Державину захотелось коньяка.
Тогда у нас был разгул антиалкогольной кампании, спиртное
вообще было невозможно купить. И тем не менее погранич-
ники принесли любимым артистам бутылку коньяку. Наблю-
давший эту сцену израильтянин сказал Ширвиндту:

- Ну, вам пока можно не уезжать.

Однажды М. Захаров пригласил Ширвиндта в гости. Жена
Марка Анатольевича приготовила роскошный стол. Она даже
не побоялась нанести рану семейному бюджету и купила зер-
нистую икру. Подцепив вилкой одну икринку, Александр Ана-
тольевич сказал:

- Вот это, Ниночка, твоя пенсия!

В октябре 1999 года Ширвиндт присутствовал в «Совре-
меннике» на премьере спектакля «Три товарища». Инсцени-
ровка повести Ремарка оказалась более чем успешной. После
занавеса на сцену вышли все исполнители, режиссер-поста-
новщик и художник спектакля.

- А это кто? - спросила о художнике зрительница, сидевшая
рядом с Ширвиндтом.

- Ремарк, - не моргнув глазом сказал Александр Ана-
тольевич.

- Хорошо выглядит, - благосклонно отметила театралка.

1971 год. Драматург Аркадий Инин прилетел в Душанбе,
где должны были состояться его творческие вечера. Накануне
организаторы звонили ему в Москву и предупредили, что
встретить его не смогут. Оставят в справочном бюро записку,
в которой укажут, в какую гостиницу ехать.

Инин подошел к справочному бюро, назвал девушке фами-
лию. Она спросила:

- Вы откуда прибыли?
- Из Москвы.
- Каким рейсом?
- 562.
- Давно прилетели?
- Только что.
Тогда она взяла лежащий перед ней микрофон и объявила:
- Граждане встречающие! Произвел посадку самолет, при-

бывший рейсом номер 562 из Москвы.

Какое-то время министром культуры Чечено-Ингушетии
был родственник Махмуда Эсамбаева. Однажды они сильно
поругались, и тот сказал знаменитому танцору:

- Махмуд! Как ты позволяешь разговаривать со мной в та-
ком тоне? Я все-таки министр культуры!

На что Эсамбаев ответил:
- Дурак! Вся твоя культура - это я.

На последнюю дневную репетицию юбилейного концерта
Льва Лещенко Винокур пришел, как обычно, седоватый. А пе-
ред самым концертом, никого не предупредив, пошел в па-
рикмахерскую и покрасил волосы точно в такой же цвет, как
у Лещенко. Тот сразу обрушился на приятеля: «Что ты наде-
лал! Теперь зрители забудут про меня и будут только думать:
что с Винокуром, почему он помолодел?..»

Эффект действительно был потрясающий. Артиста не уз-
нала даже родная мать. Глядя на сцену, она сказала сидевшей
рядом жене Винокура: «Левочке точно надо немножко поху-
деть. А то он стал такой же толстый, как наш Володя».

Как-то начальник эстрадного отдела Росконцерта Я. Кара-
сик сказал драматургу Леониду Французову:

- Твой сценарий одобрен. Но название «Мы - советские»
звучит слишком конъюнктурно. Поэтому я заменю его на ка-
кое-нибудь более привлекательное для зрителей.

- Меняйте, - согласился автор.
В день премьеры умер Брежнев, и ее отменили. А по всей

Москве уже висели афиши, на которых было написано: «У нас
сегодня - праздник! Автор Л. Французов».

Отец Романа Карцева был известным в Одессе футболи-
стом, играл за сборную города. Когда Роман Андреевич гаст-
ролировал в Америке, к нему подошел старый еврей и сказал:

- Вы думаете, что вы артист? Нет, это ваш папа был артист!

Как-то Карцев звонил из Москвы в Одессу:
- Алло! Это Одесса?
Голос на том конце провода ответил:
- Пока - да.

Как-то Задорнов выступал на летней концертной площадке
в Херсоне. Буквально накануне концерта скамейки были вы-
крашены и не успели высохнуть. Какой-то зритель подошел к
Михаилу, чтобы вручить цветы, и все увидели у него на спине
зеленые полоски. В зале раздался смех.

- Вы чего смеетесь? - сказал Задорнов. - Вы на себя посмо-
трите.

Оказалось, многие испачкались. Концерт прервался, начал-
ся большой скандал. А одна пострадавшая зрительница уко-
ризненно сказала Михаилу:

- Ну и шутки у вас, товарищ юморист.

Однажды Задорнов и Леонид Якубович выпивали и
вспоминали студенческие годы. Вспомнили, как люби-

ли кататься на лыжах. После энной рюмки Михаил
предложил:

- Слушай, давай устроим лыжные соревнования.
- Так ведь сейчас лето.
- А мы поедем по лестнице.
Далее события развивались следующим образом. На од-

ном из этажей открылись двери лифта, оттуда вышла женщи-
на. В это время по лестнице съезжал «лыжник» Якубович и
налетел на нее. Женщина упала и подвернула ногу. Съехав-
ший следом Задорнов вызвал «скорую помощь».

На следующий день Михаил позвонил в Институт Склифо-
совского, чтобы узнать про здоровье женщины, и в ответ ус-
лышал:

- Мы отправили ее в психбольницу.
- Почему? У нее же вывих ноги.
- Но она к тому же и бредила. Мы спросили, что произош-

ло. А она сказала, что, когда она выходила из лифта, на нее на
лыжах съехал Якубович. А съехавший за ним Задорнов вы-
звал «скорую».

В тот день, когда в печати был опубликован закон, разреша-
ющий индивидуальную трудовую деятельность, Жванецкий
пришел на собрание писателей-сатириков и радостно сказал:

- Ребята, вы читали в газетах новый закон? Это же прекрас-
но! Зачем нам теперь мучиться и что-то писать, если можно
просто шить?!

Новиковой в образе тети Сони всегда легко импровизиро-
вать. Выступая однажды, она увидела, что к сцене направля-
ется с букетом цветов явно подвыпивший человек. В зале, ко-
нечно, смеются. Не выходя из образа, Клара сказала:

- Что вы смеетесь? Человек хочет вручить цветы, так дайте
ему дойти.

А на сцене тетя Соня встретила его словами:
- Киця моя, скажи мне, что ты такое пил, чтобы я никогда

не попробовала эту гадость.

В репертуаре Новиковой есть монолог, в котором она про-
сит зрителей-мужчин говорить ей приятные слова. И однаж-
ды именно в этот момент на сцену вышел здоровенный пес,
незнамо откуда появившийся за кулисами. Наступило всеоб-
щее замешательство. Не растерялась лишь Клара Новикова,
которая спросила через микрофон:

- Что, других кобелей в зале не нашлось?

В свое время Влад Листьев пригласил Новикову участво-
вать в передаче «Час пик». Она знала, что идею этой переда-
чи Листьев позаимствовал у американского телекомментато-
ра Ларри Кинга. Будучи в США, Клара видела Л. Кинга на те-
леэкране и поняла, что Листьев подражал даже его внешнему
виду: сидел в подтяжках. Поэтому, направляясь в Останкино,
она надела под пиджачок подтяжки, которые привезла мужу
из Америки.

Листьев вел передачу уверенно, нахраписто, подавлял со-
беседников вопросами. Чтобы как-то перехватить инициати-
ву, Новикова сказала:

- Вы меня хотите смутить, а я - вас...
И распахнула свой пиджачок. Все присутствующие в сту-

дии, в том числе и ведущий, зашлись от хохота.
Есть известные кадры, когда Листьев безудержно хохочет.

Это - тогда.

В репертуаре Петросяна был монолог «Пугало огородное».
Артист играл человека, которого отовсюду увольняли, потому
что он портил любое порученное дело. В конце концов он до-
служился до пугала, или, как называл себя персонаж, дирек-
тора огорода.

- Чего? Здесь хорошо, - говорил он. - Природа, воздух, се-
кретарша вон сидит, лает на посетителей...

Однажды в Сочи Петросян исполнял этот монолог, и как
раз на словах «секретарша вон сидит, лает на посетителей» на
сцене появилась собака. Причем вышла с той стороны, куда
указывал артист. Эта бездомная дворняжка жила на пляже,
зрители поняли, что подобный выход получился случайно.
Поэтому в зале стоял гомерический хохот.

Тогда, не выходя из образа, Петросян сказал нежданной
гостье:

- Жучка, у меня совещание. Пойди скажи, что я занят.
И собака покорно ушла, чем окончательно доконала зал.

Во время киевских гастролей группе артистов предложили
выездной концерт в городе Белая Церковь. На обратном пути
возвращались очень поздно, и шофер автобуса заблудился.
Петросян начал возмущаться:

- Как же так! Ни одного указателя не повесили. Ну хоть бы
самый плохонький...

В это время вдалеке высветился щит. Шофер и артисты об-
легченно вздохнули. Когда же подъехали к нему, то прочита-
ли: «Все дороги ведут к коммунизму».

Собрал
Александр ХОРТ

В 1564 г. король Фран-
ции Карл IX перенес
празднование Нового
года на 1 января. Это
событие тотчас разде-
лило общество на два
лагеря: новаторов, ко-
торые восторженно
восприняли нововве-
дение, и консервато-
ров, которые, естест-
венно, встретили это в
штыки. Мало того, они
упорно продолжали
праздновать наступ-
ление очередного го-
да 1 апреля. Это по-
служило поводом для

многочисленных ро-
зыгрышей и шуток.
Так, например, упрям-
цам «по секрету» со-
общалось, что тех, кто
накроет в этот день
праздничный стол,
ждет наказание от мо-
нарха. С тех пор в сто-
лице Франции, а по-
том и во всей стране
этот день стал Днем
шутки.
Как известно, в Рос-
сии перенос Нового
года на 1 января про-
изошел по воле Пет-
ра I в 1700 году. А спу-
стя четверть века в
первый день апреля
жители Санкт-Петер-
бурга были подняты с
постелей ранним ут-
ром тревожным наба-
том, который обычно
возвещал о пожаре.
На этот раз тревога
была ложной - своеоб-
разной шуткой в честь
Дня розыгрышей, ко-
торый уже утвердился
во всей Европе и те-
перь дошел до ее вос-
точных окраин.
Россияне охотно при-
няли этот праздник, о
чем и писал Владимир
Даль: «1 апреля при-
нято было веселить-
ся, являть на белый
свет невольное, глав-
ное проявление в че-
ловеке чувства весе-
лости, потехи, взрыв
веселого расположе-
ния духа».
Истинные причины
первоапрельской тра-
диции давно уже за-
были, но это и неваж-
но, если есть то осо-
бое весеннее настро-
ение, которое сопут-
ствует приходу пре-
красной поры года -
времени надежд и об-
новления.

Владимир 
KРАСОВСКИЙ
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ЧЕЛОВЕК  ХОЧЕТ
ВРУЧИТЬ ЦВЕТЫ -
ТАК ДАЙТЕ 
ЕМУ ДОЙТИ!

Первое апреля -
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НАБАТ, 
К ВЕСЕЛИЮ 
ЗОВУЩИЙ

Приятного аппетита!

Позвони мне, позвони...

Добро
пожаловать!

Веселые истории о веселых людях

ЖУЧКА, У МЕНЯ СОВЕЩАНИЕ!
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ГАИ СООБЩАЕТ. 342 пьяных водителей задер-
жали обалдуевские гаишники 1 апреля. 341 из
них были без машин. Штрафы уплатили все...

ЦЕНЫ. Обуздать цены предложил на засе-
дании правительства города обалдуевский
мэр. Для этого на нескольких обалдуевских
швейных фабриках 1 апреля 2004 года начнут
шить намордники - чтобы цены не кусались...

О СМИ. Многие обалдуевцы, не получающие
газету «Обалдуевская среда», называют эту

газету «Серединка-Наполовинку». Просто по-
тому, что половина Обалдуевска эту газету не
видит. Не пора ли мэру Обалдуевска позабо-
титься о том, чтобы «Обалдуевская среда»
приходила в каждую обалдуевскую квартиру?
Хотя бы 1 апреля...

ПАССАЖИРУ НА ЗАМЕТКУ. Совместить
часть трамвайных и троллейбусных марш-
рутов в целях сокращения времени ожида-
ния горожанами наземного транспорта ре-
шил Обалдуевский Гортранс. Первые трам-
вайбусы выйдут на совмещенные линии уже
1 апреля.

31 МАРТА, СРЕДА
Чтят память святителя Кирилла, архиепископа

Иерусалимского (386).
Завершается март-протальник - вовсю весна. На

склонах появились первые цветы мать-и-мачехи -
верный признак тепла в конце марта - начале апре-
ля. Раскрывает почки волчье лыко. Появление ран-
них комаров - к теплу. Но и в марток проберет холо-
док. Снег долго лежит грудами - скоту легкий год.
Зима еще не раз обманет, снегом заметет, мужику
забот прибавит.

Именинники - Василий, Григорий, Карп, Кирилл и
Трофим.

1 АПРЕЛЯ, ЧЕТВЕРГ
День иконы Божией Матери, именуемой «Умиление»,

Смоленской (1103). День мучеников Хрисанфа и Да-
рии (283).

Дарья Поплавиха, Дарья Грязные Проруби. Гряз-
ная от навоза, накопившаяся у речных водопоев во-
да стекает в проруби. Облом бережков у прорубей и
лунок. Если навоз на дорогах вытаивает - к доброму
году. Добро отбеливались холсты под солнцем: от
промораживания и снеговой влаги суровое полотно
умягчается, становится носким и белым.

Именинники - Иван, Иннокентий, Васса, Дарья,
Мария, Софья.

2 АПРЕЛЯ, ПЯТНИЦА
Чтят память мученицы Фотины (Светланы) Сама-

ряныни (ок. 66). Это та самая самарянка, с которой
беседовал Христос у колодца Иаковлева.

Древнейшее языческое поклонение льну. С утра
выносились из изб на улицу красочные льнотканые
изделия, развешивались на заборах, воротах, ка-
литках, крыльце, даже на поленницах дров. Рушни-
ками украшали ветви берез. Со «свадебными» поло-
тенцами (от двух до шести метров в длину) девушки
водили весенние хороводы, пели песни. В начале
апреля у многих птиц начинается токование (брач-
ный период). Зацветает серая ольха.

Именинники - Виктор, Никита, Сергей, Александ-
ра, Кира, Клавдия, Прасковья, Светлана.

3 АПРЕЛЯ, СУББОТА
Лазарева суббота. Воскрешение праведного Ла-

заря. После воскрешения он прожил еще 30 лет и
был епископом на Кипре. День святителя Кирилла,
епископа Катанского (I-II), ученика апостола Петра.

Катаник. Предел зимним потехам детворы, ката-
нью с гор. Реви не реви - Катаник санки унес: их
прятали на поветь (на крышу). По мокреди, по сы-
рому снегу в валенках-катаниках недалеко уйдешь.
Обновляли след берестяные лапти. Начинают набу-
хать почки черной смородины. Вылетают бабочки-
крапивницы. В начале апреля большая часть сини-
чек откочевывает в леса, на старые места обитания.

Именинники - Кирилл, Лазарь, Серафим, Фома и
Яков.

4 АПРЕЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Вербное воскресенье. Вход Господень в Иеруса-

лим. День священномученика Василия, пресвитера
Анкирского (362-363).

Василий Теплый. И под снегом земля преет. Ут-
ром выходят смотреть на красные круги вокруг
солнца, которые обещают всегда плодородие: солн-
це в красных кругах взошло - к хорошему урожаю
ржи. Зацветают орешник, медуница, заурчали ля-
гушки.

Именинники - Василий, Ефим, Исаак.

5 АПРЕЛЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
Страстная седмица (неделя). Великий понедель-

ник. Строгий пост.
В народе говорили: «Понедельник Страстной во

двор идет, всю дорогу вербой метет». Наши предки
верили, что Страстной понедельник расчищает до-
рогу к Светлому воскресенью. В понедельник - про-
клятие Господом смоковницы, проклятие удоволь-
ствий, удобных путей, увлекающих и греховных
пристрастий. Господь через смоковницу, через ее
никчемную красоту проклял пустоту не только серд-
цевины этого дерева, но и сердцевины того мира,
алчного, сребролюбивого, который пытается войти
в человеческие души. До поры до времени не сеют
семени. В первых числах апреля гроза - на теплое
лето.

Именинники - Алексей, Макар, Сергей, Лидия.

6 АПРЕЛЯ, ВТОРНИК
Великий вторник. Предпразднество Благовеще-

ния Пресвятой Богородицы. Строгий пост.
Канун Благовещения. В народе существовал та-

кой обычай: с первым пением петуха начинать гото-
вить соченое молоко, или сочиво! Для приготовле-
ния сочива на Руси почиталось льняное и конопля-
ное семя. Соченое молоко, надавленное из этих се-
мян, припасали для приготовления постной каши,
кутьи. Если скворцы прилетят до Благовещения (7
апреля) - к ранней весне, рано растает снег. Сойдет
снег до Благовещения - сойдет насовсем, а если не
сойдет, то пролежит еще неделю. Если весна станет
(уже пришла), то еще много морозов будет впереди.
Коли ночь теплая, то весна будет дружная. Если бу-
дет холодно, то надо ждать сорок утренников (ут-
ренних заморозков).

Именинники - Артем, Владимир, Захар, Петр, Сте-
пан, Яков, Мария.

Валерий МИРОНОВ,
фольклорист

МЕСЯЦЕСЛОВ

23никому не верю
В ПЕРВЫХ ЧИСЛАХ

АПРЕЛЯ ГРОЗА -
ЗНАЧИТ, БЫТЬ

ТЕПЛОМУ ЛЕТУ
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Для кого-то 1 апреля - День смеха, розыгры-
шей или даже дураков, но для обалдуевцев
это мероприятие архисерьезное. Со всеми
вытекающими последствиями и оргвывода-
ми 2 апреля. Поэтому и готовятся к 1 апреля
в смеХАполисе соответственно. Пишут при-
казы о назначениях и увольнениях, действу-

ющих один день, раскупают мел для окраски
спин ближних и далеких, готовят сигареты с
тротиловой начинкой и пельмени с дробью...
Да мало ли еще как можно отметить этот
всенародный и даже всемирный праздник,
когда каждый может быть самим собой?!
Главное, чтобы шутки были добрыми...
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Сидел тут как-то под
1 апреля дома. Тоска -
зеленая! Решил кого-

нибудь разыграть... Выхожу
в подъезд, сажусь в лифт,
спускаюсь на первый этаж.
Двери лифта открываются,
стоит мужик. Я ему:

- Вам - на какой?
- На десятый, - отвечает

он.
- Как прикажете, - сказал

я и нажал кнопку. Между
седьмым и восьмым этажа-
ми останавливаю лифт.

- Что такое? - опешил му-
жик. - В чем дело?

- Граждане, - кричу, глядя
на него в упор, - предъявите
билеты для проверки!

- Что?! - снова не понял
он. - Вы кто?

- Я контролер!
- Но разве в лифте...
- Да, с сегодняшнего дня

постановлением правитель-
ства за проезд в лифтах
введена повременная и по-
этажная оплата...

- Сколько? - оценив ситу-
ацию, решил не продолжать
дискуссию он.

- Пятьдесят - за проезд,
плюс пятьдесят - штраф, -
пояснил я. Он достал из
кармана сто рублей, но в
руки мне не отдал.

- А квитанцию?- съехид-
ничал он.

- Пожалуйста! - я достал
из кармана календарь на те-
кущий год и, вырвав из него

листок с сегодняшней да-
той, передал ему. Он выхва-
тил из моих рук листок, от-
дал деньги и лишь после
этого я нажал на кнопку пер-
вого этажа.

- Лифт следует в парк! -
объяснил я ему свой посту-
пок.

...Спустя несколько дней
я возвращался домой. Едва
вошел в лифт, как следом
за мной туда же влетели три
хмурых субъекта, в одном
из которых я узнал своего
недавнего попутчика.

- Ваш билет?
- Вы чего,  мужики?! - по-

пытался вывернуться я.
- Как чего? - ухмыльнул-

ся мой «пострадавший». -
Билет не взял, а еще спра-
шивает!

Чувствуя, что делать не-
чего, я достал из кармана
сотню...

- Э, нет! - возразил он. -
Стоимость проезда теперь -
пятьсот рублей. Плюс пять-
сот - штраф!

И что мне оставалось де-
лать? Пришлось отдать. Что
тут можно еще добавить?
Только то, что с того самого
дня я поднимаюсь на свой
пятнадцатый исключитель-
но пешком - время идет, це-
ны растут, и неизвестно, ка-
кие они теперь за проезд  в
нашем лифте...

Борис АНТОНОВ,
верхолаз

РАЗЫГРАЛ...

-Тряпкин, сходи в магазин!
- Уже бегу, милая!
- Тряпкин, приготовь обед!

- Уже готовлю, родная!
- Тряпкин, убери в квартире!
- Уже убираю, кисонька!
- Тряпкин, постирай белье!
- Уже стираю, любимая!
- А теперь - погладь!
- Уже глажу, восхитительная!
- Тряпкин, свари варенье!
- Уже варю, заинька!
- Тряпкин, помой раковину!
- Уже мою, волшебная!
- Тряпкин, принеси мне кофе в по-

стель!
- Несу, несу, умница!
- Тряпкин, давай зарплату!

- Забирай всю, красавица!
- И заначку!
- Вот она, драгоценная!
- Тряпкин, пора делать ремонт!
- Уже делаю, солнышко!
- А теперь, Тряпкин, так и быть, лю-

би меня!
В ответ - тишина.
- Тряпкин! Ну где ты там?
Тишина.
- Тряпкин!
Тишина.
- Умер. Каков подлец! А говорил,

что любит...
- И люблю! - вдруг ответил Тряпкин.

- С 1 апреля, дорогая!
Антон МАКУНИ,

воскресший

КАКОВ ПОДЛЕЦ!..

Часа в два ночи раздался
телефонный звонок. Пет-
ров еще нетвердой рукой

(накануне хорошо погуляли у
Сидоровых) поднял трубку.

- Слышь, мужик, твоя жена у
нас, - сказал грубый мужской
голос.

- Это не повод, чтобы зво-
нить в такое время! - отрезал
Петров и бросил трубку на ры-
чаг. Он опустил ноги на пол в
поисках тапочек, чтобы пойти
на кухню попить. Но телефон
зазвонил снова.

- Мужик, нас здесь четверо,
и нам не до шуток! Твоя жена
здесь, и если ты... - рыкнул в
трубку тот же мужской голос.

- Пошел к черту! - перебил
его Петров, нащупав рукой теп-
лое колено благоверной, и сно-
ва положил трубку.

Но телефон тут же зазвонил
снова.

- Слушай, ты, - опередил
звонившего Петров, - если моя
жена у тебя, то, наверное, со
мной сейчас в кровати нахо-
дится твоя!

Он уже хотел засмеяться над
собственной шуткой, как вдруг
из трубки раздался голос его
жены Нины.

- Коленька, - произнесла она
плачущим голосом. - У этих ти-
пов серьезные намерения. Спа-
си! Они требуют три тысячи
долларов! Возьми на книжной

полке «Войну и мир», там ле-
жат деньги, я копила на новую
машину... И принеси. - Она на-
звала адрес.

Петров, так ничего и не по-
няв, зажег ночник и сдернул
одеяло с лежащей рядом жен-
щины. Это была Клава - жена
Сидорова. Она крепко спала и
ничего не слышала.

Выругавшись, Петров стал
быстро одеваться, потом схва-
тил с полки книгу и рванул к
дверям. Но едва он их распах-
нул, как на него накинулась хо-
хочущая компания: Сидоров,
его собственная жена, еще не-
сколько знакомых.

- С Первым апреля! - хохота-
ла жена.

- С Первым апреля! - ржал
Сидоров.

- Здорово мы тебя разыгра-
ли, - продолжил Сидоров. - Ты
вечером поднабрался, и мы от-
правили тебя спать, а потом ре-
шили разыграть... Вот только
Клавка куда-то пропала...

- Тише ты, - перебил Сидо-
рова Петров, - она спит, не бу-
дите. Устала... Мы с ней пол-
ночи...

Поняв, что ляпнул лишнее,
Петров осекся.

- Что?! - взвизгнула супруга
и закатила Петрову оплеуху.

- А я что? - обиделся Петров.
- Я спал, кто-то ко мне прилег,
и это... Я же не знал, что не ты,
темно было...

- Ничего себе! - схватился за
голову Сидоров. - С моей же-
ной... И она на это пошла соз-
нательно, ведь почти трезвая
была!

Тут из-за спины Петрова по-
явилась одетая и причесанная
Клава.

- Да не слушайте вы его. -
Она весело засмеялась. - Он
вас разыгрывает за то, что вы
его разыграли! Мы посидели,
школу повспоминали, наш де-
сятый класс...

- Ну, силен! - засмеялся Си-
доров и хлопнул Петрова по
плечу. - Значит, мы тебя, а ты -
нас! Один-ноль в твою пользу!

Жена поцеловала Петрова в
отмеченную оплеухой щеку, и
поздние гости с прибаутками
стали выставлять на стол бу-
тылки и закуску, чтобы про-
должать веселье.

Василий 
ДЕНИСОВ-

МЕЛЬНИКОВ,
полуночник

ОДИН - НОЛЬ...

СКАЗКА 
ПРО ПЕЧЕНЬ
Посадил дед печень. Выросла пе-

чень большая-пребольшая. Позвал
дед терапевта Бабкину, хирурга

Внучкину, гомеопата Жучкину, целитель-
ницу Кошкину. Дедка за печень, лекари
за баксы. Лечат-полечат, вылечить не
могут. Позвали они милиционера Мыш-
кина. Изъял он у деда самогонный аппа-
рат. Перестал дед первачок пить - выле-
чили печень!

А самогонный аппарат Мышкин себе
оставил зря. У ментов печень тоже не
железная!

Владимир КОЛОСОВСКИЙ,
садовод

ОБАЛДУЙ-ВЕСТИ...
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